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9 На Московскую биржу вышел 

таинственный покупатель
Газпромбанк продал свой пакет 
неизвестному инвестору

10 Абсолют-банк идет 
к «Благосостоянию»
КВС избавилась от бизнеса 
в России

10 Банки поддержат накопления
Временно свободные средства 
ПФР уйдут на депозиты

11 Evraz просится 
на налоговые каникулы
по освоению якутских 
месторождений

11 Arabelle из Волгодонска
Французские турбины 
для Балтийской АЭС 
построят в Ростовской области

12 Altimo поддержит Vimpelcom
Заплатив за конвертацию акций 
$1,4 млрд

12 От кино ждут налогов
Депутаты предлагают ввести НДС 
на показ зарубежного кино

Ход трубой 
«Роснефть» нашла финансирование для покупки ТНК-ВР у своих трейдеров
«Роснефть» все-таки решила 
прибегнуть к помощи трейде-
ров при покупке ТНК-ВР. Ком-
пания заключит с Glencore 
и Vitol соглашения о постав-
ках 67 млн тонн нефти в тече-
ние пяти лет с предоплатой. 
В сегодняшних ценах кон-
тракт стоит почти $50 млрд 
и предполагает предоплату. 
Ее уровень не раскрывается, 
но участники рынка и экспер-
ты оценивают платеж в $10–
15 млрд. Параллельно «Рос-
нефть» договорилась о при-
влечении почти $17 млрд 
у синдиката банков, имея воз-
можность увеличить кредит 
до $30 млрд. В результате 
проблему финансирования 
денежной части сделки 
по ТНК-ВР можно считать 
фактически решенной.

Вчера «Роснефть» сообщила, 
что согласовала основные усло-
вия долгосрочных контрактов 
с трейдерами Glencore и Vitol на 
поставку до 67 млн тонн нефти 
в течение пяти лет. Соглашения 
предусматривают предоплату, 
размер которой не уточняется. 
Контракты начнут действовать 
с апреля 2013 года. Как отмеча-
ется в сообщении «Роснефти», 
«по согласованию сторон преду-
смотрена возможность замеще-
ния объемов нефти соответству-
ющими объемами нефтепро-
дуктов на различных направле-
ниях поставки». По словам пре-
зидента «Роснефти» Игоря Сечи-
на, формула, по которой будет 
определяться цена поставляе-
мой нефти, «соответствует цене, 
получаемой на среднесрочных 
тендерах». Как заявил прези-
дент Glencore Айван Глазенберг, 
соглашения «не только демон-
стрируют нашу убежденность 

в важности российского нефтя-
ного рынка, но и укрепляют на-
ши отношения с одной из веду-
щих нефтегазовых компаний 
мира». В том же духе высказался 
и глава Vitol Иан Тейлор, кото-

рый подчеркнул, что трейдер 
укрепил статус стратегического 
партнера «Роснефти». 

О том, что «Роснефть» ведет 
переговоры с трейдерами о при-
влечении средств на приобрете-
ние ТНК-ВР под залог будущих 
поставок, ”Ъ“ рассказывал 17 де-
кабря. Среди потенциальных 
кредиторов помимо Glencore 
и Vitol назывались Total и Shell, 
они были готовы предоставить 
около $10 млрд. По словам ис-

точников ”Ъ“, знакомых с ходом 
переговоры, трейдеры обрати-
лись к госкомпании по соб-
ственной инициативе.

• «Роснефть» договорилась 
о покупке доли ВР в ТНК-ВР 
в октябре. За 50% она запла-
тит $17,1 млрд наличными 
и 12,84% своих акций. Также ВР 
купит 5,66% акций «Роснефти» 
у ее крупнейшего акционера 
«Роснефтегаза». С владельцами 
оставшейся половины ТНК-

ВР — консорциумом AAR — 
«Роснефть» подписала соглаше-
ние в середине декабря, его доля 
будет выкуплена за $28 млрд. 
Также госкомпания выплатит 
продавцам ТНК-ВР проценты 
по сделке, что может потребо-
вать еще около $1 млрд. Таким 
образом, денежная часть всей 
покупки ТНК-ВР составит око-
ло $46 млрд. 

У «Роснефти» уже есть опыт 
финансирования своих сделок 
за счет будущих поставок неф-
ти, но тогда средства она брала 
в кредит. В 2010 году госкомпа-
ния заняла у Банка развития 
Китая $10 млрд в обмен постав-
ки в 2011–2030 годах 300 млн 
тонн нефти. Ее стоимость опре-
делялась по формуле, и сторо-
ны по-разному оценивали объ-
ем выплат. В течение 2011 года 
после долгого конфликта им 
удалось договориться: китай-
ская нефтяная компания CNPC 
получила «страновую» скидку 
$1,5 с барреля.

Сейчас речь не идет о креди-
тах, уверяет один из собеседни-
ков ”Ъ“. «Это именно предопла-
та будущих поставок, которые 
будут происходить по рыноч-
ной стоимости, рассчитанной 
по специальной формуле»,— 
поясняет он. По словам другого 
собеседника ”Ъ“, «еще не факт, 
что деньги будут использованы 
на покупку ТНК-ВР, это стечение 
обстоятельств». По его оценке, 
в качестве предоплаты может 
быть получено около $10 млрд.

Привлечение средств от 
трейдеров по долгосрочным 
контрактам в текущей ситуа-
ции для «Роснефти» более целе-
сообразно, нежели стандартная 
для компании практика прода-
жи нефти через полугодовые 
тендеры, полагает Сергей Вах-
рамеев из «Метрополя». Исходя 
из текущих цен на нефть, об-
щую сумму контракта можно 
оценить на уровне $49 млрд. Но, 
уточняет он, серьезная предо-
плата от Vitol и Glencore может 
предполагать большую скидку 
к цене нефти. 

Конституционный суд (КС) вчера отклонил жа-
лобу КПРФ и «Справедливой России», добивав-
шихся отмены муниципального и президент-
ского фильтров на губернаторских выборах. 
Доказать, что они введены в интересах одной 
политической партии, оппозиции не удалось. 
Но собирать лишние подписи, блокируя воз-
можность выдвижения конкурентов (как посту-
пала на октябрьских выборах «Единая Россия»), 
фаворитам выборов КС запретил. В отличие 
от недовольных решением КС справороссов, 
коммунисты намерены его использовать 
как «маленькую зацепочку в большой игре».

Проверку конституционности нового избира-
тельного механизма КС публично провел после 
первых губернаторских выборов, проведенных 
по оспоренным правилам в октябре этого года 
в пяти регионах РФ (см. ”Ъ“ от 14 ноября). Их итоги 
представители власти и оппозиция оценивают 
по-разному. Обратившиеся в КС коммунисты 
и справороссы доказывали, что выдвижение кан-
дидатов на основе сбора подписей выборных лиц 

органов местного самоуправления позволяет «из-
бирать кого угодно куда угодно». В свою очередь, 
ЦИК выступил активным сторонником муници-
пальных фильтров в качестве альтернативы сбору 
подписей избирателей на федеральных выборах. 
Другая оспоренная норма — о «президентских 
консультациях» с кандидатами — на октябрьских 
выборах опробована не была, и предусмотрен-
ный законом порядок таких встреч президент до 
сих пор не утвердил. Так что спор фактически ка-
сался потенциальной угрозы вмешательства гла-
вы государства в партийные дела, реальность ко-
торой подтвердили омбудсмен Владимир Лукин 
и ряд привлеченных КС экспертов.

КС в итоге признал спорные нормы соответ-
ствующими Конституции, однако сделал «две 
важные оговорки», несоблюдение которых, по 
словам судьи-докладчика Николая Бондаря, 
впоследствии можно будет расценивать как 
 «неконституционность».

политика   >[2]

Как «программный» бюджет разделил ведом-
ства на «базовые» и «оптимистичные», о бюд-
жетном резерве в 200 млрд руб. на 2013 год 
и чисто фискальной необходимости прави-
тельства наконец заняться широкомасштаб-
ной приватизацией крупных госкомпаний в ин-
тервью ”Ъ“ рассказал министр финансов РФ 
АНТОН СИЛУАНОВ.

— Из года в год при подготовке бюджета на 
следующий год мы наблюдаем похожий сце-
нарий: Минфин занижает прогноз доходов 
от конъюнктуры на следующий год и одно-
временно готовит перераспределение допдо-
ходов по текущему году. Такой метод способ-
ствует сохранению сырьевой модели или от-
вечает формальным задачам правительства 
по диверсификации экономики?
— Нефтегазовый сектор обеспечивает пример-
но две трети российского экспорта, около по-
ловины поступлений в федеральный бюджет. 
Основные бюджетные и макроэкономические 
параметры в значительной степени зависят от 
неустойчивой и труднопрогнозируемой внеш-
неэкономической конъюнктуры — прежде все-

го, динамики мировых цен на нефть. Когда мы 
считаем параметры бюджета, то руководствуем-
ся прогнозом, который на момент старта подго-
товки бюджета, еще в апреле предшествующе-
го планируемому года, делает Минэкономики. 
Действительно, в течение последних трех лет 
вносились изменения в основные параметры 
федерального бюджета в части доходов, но это 
было вызвано не занижением доходов Мин-
фином, а изменениями макроэкономических 
показателей прогноза, которые значительно 
отличались от первоначальных, особенно это 
касается планируемых цен на нефть и энерго-
ресурсы. Да, прогноз доходов по сравнению 
с первоначальным прогнозом в 2010 году 
скорректирован на 925 млрд руб., в 2011-м — 
на рекордные 2,3 трлн руб., в 2012 году — на 
1,1 трлн руб. выше первоначального плана. Но 
значительная часть этого увеличения вызвана 
именно изменением макроэкономических по-
казателей: например, в 2012 году вклад изме-
нений прогноза в корректировку бюджетных 
параметров составил 80%.
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«Не надо строить 
воздушные замки»
Министр финансов Антон Силуанов 
о финансовых перспективах 2013 года

Конституционный суд 
дал коммунистам 
«маленькую зацепочку»
Оппозиция проиграла процесс об отмене 
избирательных цензов на губернаторских выборах
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Совет федерации 
готов поддержать 
российский ответ 
на «акт Магнитского»
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Во время визита 
Владимира Путина в Индию подписаны 
военные контракты почти на $3 млрд

общество  6
На новых платных дорогах 
разрешат ездить 
со скоростью 130 км/час

общество  3
Алексея Навального заподозрили 
в хищении 100 млн рублей 
из рекламного бюджета СПС

общество  6
Глава компании «Магма» 
посажен под домашний арест 
в элитном поселке под охраной ФСО

деловые новости   >[11] ОАО РЖД всерьез задумалось о выходе на евро-
пейский рынок перевозок. Монополия рассматри-
вает участие в приватизации крупнейшего грузо-
вого железнодорожного перевозчика Болгарии 
«БЖД-Карго». Окончательное решение будет при-
нято по итогам анализа «международных перспек-
тив» актива. «БЖД-Карго» еще летом продавалась 
за $135 млн, и претендентов на нее не нашлось, 
но сейчас цена снижена вдвое. В случае покупки 
«БЖД-Карго» может активизироваться и интерес 
ОАО РЖД к активам в соседней Греции.

В департаменте международного сотрудничества 
ОАО РЖД ”Ъ“ сообщили, что монополия «анализирует» 
возможность покупки «БЖД-Карго». «В Болгарии скла-
дывается противоречивая ситуация в области железно-
дорожного транспорта: с одной стороны, в стране есть 
развитая сеть железных дорог, с другой — подвижной 
состав находится в довольно изношенном состоя-
нии»,— пояснили в департаменте. Там добавили, что 
конечная заинтересованность ОАО РЖД относительно 
возможного приобретения болгарской компании бу-
дет определяться «исходя из результатов анализа эф-
фективности такого транспортного бизнес-проекта», 
его международных перспектив, возможности участия 
в транзитных перевозках и «логистике транспортных 
коридоров», конкуренции «с уже существующими 
транспортно-логистическими решениями». В департа-
менте добавили, что возможно как минимум приобре-
тение конкурсной документации.
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«Российские 
железные дороги» 
дотянутся до Болгарии
РЖД может купить крупнейшего 
местного оператора «БЖД-Карго»

9

Говорят, что трейдеры 
сами предложили гла-
ве «Роснефти» Игорю 
Сечину деньги на по-
купку ТНК-ВР   
ФОТО REUTERS
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Сергей Шойгу 
усилил контроль 
за имуществом 
Минобороны
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Совет федерации (СФ), скорее всего, 
поддержит российский ответ на «акт 
Магнитского». Вчера одобрить его на 
пленарном заседании 26 декабря реко-
мендовал палате комитет СФ по между-
народным делам, хотя сенаторы и на-
шли в нем «правовую коллизию». К та-
кому же решению, по сведениям ”Ъ“, 
склоняются члены ответственного за 
закон комитета СФ по конституционно-
му законодательству, заседание кото-
рого пройдет сегодня.

Первым закон о мерах в ответ на «акт Маг-
нитского» вчера рассматривал комитет СФ 
по международным делам. Глава комитета 
Михаил Маргелов, открывая заседание, от-
метил, что «принимая подобные акты, США 
фактически присваивают себе роль между-
народного суда», определяя во внесудебном 
порядке причастность или непричастность 
тех или иных лиц к совершению преступле-
ний. Закон «О мерах воздействия на лиц, 
причастных к нарушениям основополагаю-
щих прав и свобод человека, прав и свобод 
граждан РФ», принятый Госдумой в третьем 
чтении в пятницу (см. ”Ъ“ от 22 декабря), он 
назвал «эмоциональным ответом на пре-
ступное и халатное отношение США к рос-
сийским детям». При этом господин Марге-
лов отметил, что в первом варианте доку-
мента положения о детях не было, а реше-
ние о денонсации международных догово-
ров в соответствии со ст. 36 закона «О между-
народных договорах РФ» в Федеральное соб-
рание может внести только президент или 
правительство. Само Федеральное собрание 
не имеет права принимать подобные реше-
ния, оно может только «внести рекоменда-
цию о приостановлении действия соглаше-
ния» в правительство и президенту РФ.

В свою очередь, заместитель главы МИДа 
Сергей Рябков отметил, что Россия предуп-
реждала США о том, что принятие «акта Маг-
нитского» — «замена антисоветской поправ-
ки (Джексона—Вэника.— ”Ъ“) на антирос-
сийский закон». Назвав ситуацию «демонс-
трацией со стороны США в чистом виде», 
господин Рябков, отметил, что Россия «не яв-
ляется» сторонником введения в практику 
отношений с США «запретительных спис-
ков». «Война списков, игра на повышение 
ставок — то, к чему призывают горячие голо-
вы в США, которые встречают определен-
ную поддержку внутри России,— это не наш 
путь»,— заявил представитель МИДа. 
«Единственно нормальным методом» он на-
звал «поиск компромиссов и общеприемле-
мых решений». Напомним, что глава МИДа 
Сергей Лавров высказался против запрета 

на усыновление российских детей гражда-
нами США, которое он назвал «неотъемле-
мой частью международного права и гума-
нитарной жизни всех стран» (см. ”Ъ“ от 19 де-
кабря). Сергей Рябков вчера подчеркнул, что 
российско-американское соглашение по 
усыновлению будет действовать еще год, а 
МИД в это время «будет искать альтернатив-
ные пути помощи нашим детям в США».

Дальнейшее обсуждение российского от-
вета США в комитете прошло в закрытом ре-
жиме. Как пояснили ”Ъ“ в аппарате комите-
та, этого требовала секретность «списков 
Магнитского». По окончании заседания се-
натор Валерий Шнякин лишь сказал, что 
«комитет рекомендовал сенаторам подде-
ржать закон, однако с рядом замечаний и 
своих предложений к нему». А сенатор 
Дмитрий Кривицкий добавил, что «возник-
ла правовая коллизия, которую комитет 
разрешил». Однако пояснить, что за право-
вая коллизия и какое решение предложено 
комитетом, сенаторы отказались, заявив, 
что оно будет представлено сегодня на засе-
дании комитета СФ по конституционному 
законодательству, который должен вырабо-
тать рекомендации палате, основываясь в 
том числе и на мнении комитета-соиспол-
нителя. По сведениям ”Ъ“, все члены коми-
тета по конституционному законодательс-
тву «склоняются к тому, чтобы поддержать 
закон, хотя также признают, что «там есть 
некоторые нюансы».

Следует отметить, что СФ может только 
одобрить или отклонить закон (с созданием 
согласительной комиссии или без), но вно-
сить какие-либо поправки в уже принятый 
Госдумой закон верхняя палата не может. 
Спикер СФ Валентина Матвиенко 19 дека-
бря сначала предложила Госдуме «не торо-
питься», а позже заявила, что поддерживает 
«возмущение как депутатов, так и всех 
граждан» преступлениями «в отношении 
усыновленных детей России» и намерение 
Госдумы «переосмыслить вопрос».

Политолог Глеб Павловский уверен, что 
ни о каком смягчении, тем более отклоне-
нии российского ответа на «акт Магнитско-
го» в СФ речи не может быть. А молчат сена-
торы, считает он, потому что «вопрос реша-
ется не в Федеральном собрании», а в Крем-
ле, где сейчас взвешивают, не помешает ли 
закон чему-нибудь действительно важному 
в отношениях с США и Европой». «Но мож-
но, приняв закон, сделать его ничтожным, 
например, продлив сроки пересмотра рос-
сийско-американского соглашения года на 
два-три»,— говорит господин Павловский.

Наталья Городецкая

Усыновление получает 
очередной отказ
СФ может поддержать Госдуму в борьбе с США

Вчера президент России Владимир Путин во мгле, 
опустившейся на столицу Индии Дели, приземлился 
и утром провел переговоры с премьер-министром Ин-
дии и ее президентом. Во время визита подписаны во-
енные контракты почти на $3 млрд. Специальный кор-
респондент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ обращает вни-
мание на волнения, охватившие город, правда не в свя-
зи с приездом российского президента.

Два дня назад в одном из автобусов в центре Дели случи-
лась страшная история. Изнасиловали студентку. Она была 
со студентом, который никому не понадобился, и его вы-
кинули из автобуса. Их было шестеро. Они возили девушку 
по городу несколько часов.

До того как это случилось, эти шестеро избили еще одно-
го студента, которого в полиции всерьез не восприняли, 
хотя если бы восприняли, то случившееся в автобусе мож-
но было предотвратить.

В результате студенты города предупредили: «Мы оста-
новим Дели!» — и остановили. Демонстрации были много-
тысячные. Полицейских тоже было не пять человек. Жур-
налистов, снимавших акции протеста и церемонию их по-
давления, били бамбуковыми палками: они легче, чем ре-
зиновые дубинки, и прочные. Да и журналистам привыч-
ней. Студентов били всем, что подходит для этого.

В день визита Владимира Путина студенты обещали 
продолжить сопротивление: теперь у многих личные сче-
ты с полицейскими.

В связи с этой историей мероприятия, которые были 
связаны с приездом Владимира Путина, перенесли из Хай-
дарабадского дворца в традиционно перекрытую со всех 
сторон резиденцию премьер-министра.

На встрече с премьер-министром Индии Манмоханом 
Сингхом Владимир Путин сказал коллеге много добрых 
слов и услышал в свой адрес такие же. Заслуживала внима-
ния сделка между «Рособоронэкспортом» и Hindustan 
Aeronautics о поставке технологических компонентов для 
лицензионного сборочного производства 42 самолетов 
Су-30МКИ на $1,6 млрд и между «Рособоронэкспортом» и 
индийскими военными — о поставке 71 вертолета Ми-
17В-5 на $1,3 млрд.

Глава АФК «Система» Владимир Евтушенков, который 
приехал в основном для того, чтобы попытаться решить про-
блему с лицензиями на мобильную связь индийской «доч-
ки» АФК Sistema Shyam Teleservices (Верховный суд Индии 
аннулировал 21 из 22 лицензий у SSTL, разрешив оператору 
оказывать услуги до середины января. Это было сделано в 
рамках громкого процесса о вероятном сговоре высокопос-
тавленных индийских чиновников при распределении ли-
цензий. Одной из жертв всего этого стал бывший министр 
коммуникаций, выдававший эти лицензии и подозреваю-
щийся теперь в том, что получал взятки.— ”Ъ“), за один день 
в Индии не добился, конечно, решающего прорыва в реше-
нии этой проблемы. Да и вообще никакого прорыва он не до-
бился. Выглядел от этого невеселым. Но надеется на справед-
ливый индийский суд.

Между тем волнения в Дели продолжались. Студенты 
пришли в себя после нокдауна, в котором оказались пос-
ле натиска полицейских под прикрытием водометных 
машин.

— Нам нужна справедливость! — скандировала группа 
студентов недалеко от президентского дворца, стоя сразу пе-
ред тремя кордонами полицейских в бронежилетах. Рядом 
стояли несколько поливальных машин. Они готовы были 
оросить и пыльную улицу, и студентов, которые пылили тут, 
по мнению городских властей, не по делу. Впрочем, студен-
ты так не считали. Один из них вдруг, не спросивши товари-
щей, пошел на штурм. Не очень понятно было, что именно 
он собирался штурмовать: щиты полицейских, поливаль-
ные машины или собственно президентский дворец. Това-
рищи смотрели на него с пониманием, но ввязываться в эту 
сомнительную историю с неясным исходом не спешили.

Неожиданно полицейские расступились и пропустили 
юношу. А он рванулся так неистово, что не рассчитал своих 
сил и упал. Один ловкий полицейский, пока юноша летел 
на асфальт, успел сорвать с его лица повязку и теперь стоял 
с трофеем в руках, не зная, куда девать его (потом дал ко-
мандиру, который с благодарностью принял относительно 
уже белый платок). Студенты, увидев, что их товарищ полу-
чил ранения в борьбе, бросились к нему и смогли выта-

щить его с поля боя. Я понимал, что они унесут его любым, 
живым или мертвым, но не оставят тут одного среди этих 
бездушных людей с бамбуковыми палками.

Через пару минут я увидел, что юноша с поцарапанным и 
местами даже кровоточащим лицом выглядит абсолютно 
счастливым. Он пострадал за святое дело, стал героем Со-
противления и теперь мог вместе со всеми с достоинством 
отступить.

Впрочем, он успел рассказать, чем вызван сегодняш-
ний протест:

— Вчера мы мстили за изнасилованную девушку, а се-
годня — за тех, кто пострадал вчера в сражении с поли-
цейскими.

Я хотел спросить, кто же будет мстить завтра за него, но 
поглядел на его товарищей и не стал, чтобы он не расстраи-
вался: студенческий бунт, по-моему, стремительно шел не 
убыль. В конце концов, насильников поймали, полицейс-
ких, которые не приняли мер,— тоже. Да и немногих сту-
дентов скрутили.

Российская делегация не стала свидетелем всех этих вол-
нений. Она стала свидетелем и участником обеда в прези-
дентском дворце с привлечением российского президента и 
президента Индии Пранаба Мукерджи.

Владимиру Путину рассказали, конечно, про эти волне-
ния, причем с легким сердцем: не так уж часто бывает в пос-
леднее время, что такие волнения не связаны лично с ним.

Визит был в самом Дели не очень обычным
Столица Индии принимала Владимира Путина в условиях городских беспорядков

Сегодня исполняется 61 год  
главе Удмуртской Республики  
Александру Волкову

Его поздравляет заместитель председателя комитета Госдумы по образованию Виктор Шудегов:
— Уважаемый Александр Александрович! Сердечно поздравляю вас с днем рождения! С благодарностью 
вспоминаю, что свою управленческую и политическую деятельность мне довелось начинать под вашим 
руководством. Ваша деятельность — пример долгожительства и стабильности в руководстве Удмуртии. 
Во многом это обеспечено тем, что вы ориентировались на решение проблем социальной сферы. Под ва-
шим руководством строились образовательные учреждения, спортивные сооружения, лучший цирк и 
зоопарк, Свято-Михайловский храм. Набережная радует глаза жителей столицы республики. Тяга к спра-
ведливости присуща вам. От профессионализма и целеустремленности руководителя сегодня зависит 
благополучие труженика в Удмуртии. Защита ее граждан требует усилий всего общества и справедли-
вости от каждого из нас. Доброго здоровья вам и всем членам вашей большой и дружной семьи!

Рубрику ведет Анна Макеева

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Помимо традиционной российско-индийской  
дружбы визиты президента Владимира Путина  
в Дели (на фото — с премьер-министром Индии  
Манмоханом Сингхом) являют миру новые крупные 
российско-индийские военные контракты

[1] > 
Согласно первому условию, региональ-

ные парламенты теперь не смогут устанав-
ливать «под одну гребенку» верхнюю план-
ку числа подписей муниципальных депу-
татов в поддержку кандидата в губернато-
ры (от 5% до 10%), а обязаны соотносить му-
ниципальный фильтр «с уровнем зрелости 
партийно-политических отношений в кон-
кретном субъекте федерации». Еще более 
жесткий запрет касается создания «искус-
ственных препятствий» для выдвижения 
кандидатов от оппозиции. КС исключил 
возможность сбора и представления в этих 
целях более чем 5% «лишних подписей», 
превышающих их узаконенное субъектом 
РФ количество. Как признал господин Бон-
дарь, это требование установлено «и по 
итогам выборов в октябре». Напомним, в 
ряде регионов единороссы собирали более 
90% подписей, так что в муниципалитетах 
просто не оставалось 10% выборных лиц, 
способных поддержать другого кандидата. 
Теперь кандидат не может представлять в 
свою поддержку более 15% подписей, пояс-
нил судья Бондарь, подтвердив, что «за де-
мократичными положениями, принимае-
мыми на высоком уровне, иногда скрыва-
ется практика на местах». «Это должно быть 
исключено,— заявил он, уточнив,— для за-
конодателя есть поле для совершенствова-
ния правового регулирования». В частнос-
ти, на случай единого порыва муниципаль-
ных выборщиков по поддержке одного 
кандидата запрет на одновременную под-
держку других выдвиженцев для «лишних 
подписей» может быть снят.

Впрочем, рекомендации законодателю 
КС сформулировал в максимально мягкой 
форме, указав, что возможность «дальней-
шего совершенствования» всего лишь «не 
исключена». Представитель Госдумы в КС 
единоросс Дмитрий Вяткин отреагировал 
на это недвусмысленно, заявив журналис-
там, что решение КС «не обязывает Госду-
му» вносить поправки в признанные конс-
титуционными нормы.

«Даже возможное подавляющее предста-
вительство в выборном органе местного са-
моуправления одной партии, создавая для 
пользующихся ее поддержкой лиц опреде-
ленные преимущества при выдвижении на 
должность высшего должностного лица 
субъекта РФ, само по себе не обесценивает 
использование выборов»,— говорится в ре-
шении КС. Президентские консультации, 
согласно решению КС, не являются обяза-
тельными, и судьба кандидатов не может 
«ставиться в зависимость от их результатов».

«Мы хотя бы получили возможность ссы-
латься на толкование КС, и это дает нам ма-
ленькую зацепочку в большой игре,— за-
явил ”Ъ“ представитель КПРФ Вадим Соло-
вьев.— Если же эти дополнительные аргу-
менты будут на следующих выборах отвер-
гнуты, мы сможем обжаловать в КС неконс-
титуционную практику по конкретному де-
лу». Присутствовавший на процессе в КС де-
путат Госдумы от «Справедливой России» 
Александр Тарнавский заявил, что рассмот-
ренный вопрос является политическим, с 
решением КС справороссы не согласны и 
будут добиваться полной отмены муници-
пальных фильтров как минимум для парла-
ментских партий.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Конституционный суд  
дал коммунистам  
«маленькую зацепочку»

Вчера был опубликован адми-
нистративный регламент Ми-
нистерства обороны по осу-
ществлению контроля за уп-
равлением, распоряжением, 
использованием по назначе-
нию и сохранностью находя-
щегося в его собственности 
имущества. Вместе с его при-
нятием значительно повыша-
ется роль Департамента иму-
щественных отношений Ми-
нобороны. Источники «Ъ» ут-
верждают, что это первая по-
пытка министра обороны Сер-
гея Шойгу пресечь попытки 
незаконного обращения с во-
енными объектами.

Основной задачей, согласно 
документу, является установле-
ние сроков и последователь-
ности административных про-
цедур Минобороны при осу-
ществлении госконтроля за ис-
полнением полномочий по рас-
поряжению имуществом (зда-
ний, строений, сооружений, а 
также земельных участков). Це-
лью госконтроля является по-
вышение эффективности уп-
равления и обеспечение со-
хранности имущества Минобо-
роны посредством проведения 
проверок за использованием 
указанного имущества. Обеспе-
чивать это будет Департамент 
имущественных отношений, 
который возглавляет пришед-
ший вслед за Сергеем Шойгу из 
администрации Московской 
области Дмитрий Куракин. По 

сведениям «Ъ», генерал Шойгу 
инициировал расширение пол-
номочий департамента лично.

Отныне департамент может 
давать подведомственным орга-
низациям задание на проведе-
ние проверок. Его сотрудники 
смогут собирать информацию о 
фактическом состоянии объек-
тов, их сохранности и целевом 
использовании правообладате-
лями. Кроме того, они будут вес-
ти учет самовольно возведен-
ных объектов на земельных 
участках Минобороны, а также 
докладывать о неэффективном 
использовании или использо-
вании не по целевому назначе-
нию имущества военного ве-
домства, включая земельные 
участки. Для проведения про-
верки могут быть использова-
ны, в частности, гражданско-
правовые договоры о передаче 
имущества Минобороны в 
пользование, акты приема-пе-
редачи, журналы регистрации 
указанных договоров, извеще-
ния и протоколы о проведении 
торгов, отчеты об оценке ры-
ночной стоимости объектов 
имущества Минобороны.

Документ устанавливает так-
же сроки исполнения госфунк-
ции — не более 30 дней. Из них 
на принятие решения о прове-
дении проверки, уведомление 
правообладателя, составление 
акта проверки приходится по 
три дня в каждом случае. Сроки 
проведения проверки в зависи-

мости от ее вида — от трех до 14 
дней, принятие решения по ре-
зультатам проверки — до пяти 
дней, рассмотрение возраже-
ний правообладателя — также 
до пяти дней. Примечательно, 
что к осуществлению госконт-
роля в установленном порядке 
могут привлекаться представи-
тели организаций, как непос-
редственно подведомственных 
департаменту, так и других ор-
ганов, например, Главной воен-
ной прокуратуры, ФСБ и МВД. 
Само назначение и проведение 
проверки оформляется прика-
зом директора департамента.

По словам источника «Ъ» в 
военном ведомстве, наделение 
департамента дополнительны-
ми функциями потребовалось 
по двум причинам. «Во-первых, 
необходим серьезный аудит, 
который позволил бы дать объ-
ективную картину в отноше-
нии ранее совершенных сде-
лок,— говорит собеседник 
«Ъ».— Во-вторых, предстоит 
проделать работу не только по 
недопущению распродажи во-
енного имущества под предло-
гом его неликвидности, но и 
повысить контроль над иму-
ществом, уже переданным, на-
пример, в аренду».

Иван Сафронов

Минобороны взяло себя  
под жесткий госконтроль
Департамент имущественных отношений  
получил дополнительные функции

Рабочая группа, расследующая 
причины инцидента с выводом те-
лекоммуникационного спутника 
«Ямал-402» на нецелевую орбиту, 
определилась с основной версией. 
Как стало известно «Ъ», причиной 
инцидента могло стать разруше-
ние подшипника в турбонасосном 
агрегате двигателя, установленно-
го на разгонном блоке «Бриз-М». 
Официальное оглашение резуль-
татов может состояться до конца 
года. Однако запуск как минимум 
двух космических аппаратов в на-
чале 2013 года будет отложен.

• Запуск ракеты-носителя «Про-
тон-М» с разгонным блоком «Бриз-
М» и спутником «Ямал-402» состоял-
ся 9 декабря с космодрома Байконур. 
Спустя десять минут от «Протона» 
отделились разгонный блок и спут-
ник, который должен был выйти на 
геостационарную орбиту высотой 
35 786 км с наклонением 55 градусов. 
Но из-за того, что двигатель разгон-
ного блока отработал во время чет-
вертого включения на четыре мину-
ты меньше положенного, целевая ор-
бита спутника так и не была сфор-
мирована. С помощью собственных 
двигателей «Ямала» спутник довы-
вели на расчетную орбиту.
Специалисты рабочей группы, ко-

торую возглавляет замруководителя 
Роскосмоса Александр Лопатин, рас-
шифровали всю телеметрическую ин-
формацию. По ее результатам выясни-
лось, что неполадка возникла в двига-
тельной установке разгонника. «Ос-
новной причиной стало механическое 
разрушение подшипника в турбона-
сосном агрегате двигателя «Бриза-М» 
(C5.98 — «Ъ»),— утверждает источник 
«Ъ» в комиссии, расследующей причи-
ны нештатной работы разгонного бло-
ка.— Как только это произошло, в авто-
матическом режиме была отдана ко-
манда на отключение двигателя, поэ-
тому он отработал на четыре минуты 
меньше положенного». Собеседник «Ъ» 
добавил, что результаты телеметрии 
опровергли версию с ошибкой в фор-
мировании полетного задания.

Получить вчера комментарий в 
Конструкторском бюро химического 
машиностроения имени А.М. Исаева 
(разработчик турбонасосного агрега-
та) не удалось. В Государственном кос-

мическом научно-производственном 
центре имени М.В. Хруничева (произ-
водитель разгонного блока «Бриз-М») 
«Ъ» заявили, что ситуацию до подведе-
ния итогов работы специалистами не 
комментируют. По сведениям «Ъ», объ-
явить окончательные результаты рас-
следования Роскосмос планирует до 
конца года.

Отметим, что подобный инцидент 
уже случался ранее — в 2006 году из-за 
разрушения подшипника в турбона-
сосном агрегате двигательной установ-
ки «Бриза-М» был потерян арабский те-
лекоммуникационный спутник 
Arabsat 4A. Напомним, что тогда КБ 
«Химмаш» признал свою вину, однако 
посчитал, что авария носит единич-
ный характер и не может повториться, 
поэтому летную эксплуатацию «Бриза-
М» можно было возобновлять без конт-
рольно-выборочных испытаний. Сей-
час, по сведениям «Ъ», будет осущест-
влена проверка всех турбонасосных 
агрегатов, которая позволит опреде-
лить, было ли разрушение подшипни-
ка случайностью или же это был систе-
матический производственный брак. 
Отметим, что инцидент с разгонником 
уже привел к переносу на более позд-
ний срок пуска мексиканского косми-
ческого аппарата Satmex 8 и канадско-
го телекоммуникационного спутника 
Anik-G1 (оба должны были выводиться 
на орбиту при помощи «Бриза-М»).

Вместе с тем, по словам источника 
«Ъ» в Роскосмосе, инцидент с нештат-
ной работой двигательной установки 
«Бриза» не сказался на функционале са-
мого спутника, поскольку «Ямал-402» 
изначально был настроен на самостоя-
тельный переход на геостационарную 
орбиту с геопереходной (на спутнике 
установлен специальный «апогейный» 
двигатель). За четыре дополнительных 
включения «Ямал-402» был довыведен 
на геостационарную орбиту, где впос-
ледствии ему придали необходимое 
наклонение. На сегодняшний день 
летные испытания спутника продол-
жаются: уже полностью раскрылись 
солнечные батареи и развернуты рет-
рансляторы. Сам спутник, как ожида-
ется, будет передан от изготовителя 
(французской компании Thales Alenia 
Space) заказчику (ОАО «Газпром—Кос-
мические системы») 8 января.

Иван Сафронов

Разгонный блок 
разобрали  
до подшипника 
Специалисты определились  
с причиной сбоя в работе «Бриз-М»

Вчера межфракционная рабочая группа в Госдуме 
провела первое заседание рабочей группы по подго-
товке комплекса мер для решения проблем детей-си-
рот. Единороссы предлагают направить средства, 
собранные от налога на роскошь, на помощь детям-
сиротам, рассказал глава думского комитета по тру-
ду, социальной политике и делам ветеранов Андрей 
Исаев. «Налог на роскошь — это налог, от которого 
стараются уклоняться. Но одно дело — уклоняться 
от налога, который безадресно идет в государствен-
ный бюджет, другое дело — богатому человеку брать 
на себя моральную ответственность уклоняться от на-
лога, который целевым образом идет на помощь де-
тям-сиротам»,— объясняет логику однопартийцев 
господин Исаев.

О необходимости уже в первой половине 2013 года 
принять «принципиальные» решения по налогу на рос-

кошь говорил в своем послании Федеральному собра-
нию президент Владимир Путин. Как пояснял ранее 
глава Минфина Антон Силуанов, под налогом на рос-
кошь понимается не отдельный налог, а изменения, 
вносимые в ставки налогов на роскошные автомобили 
и дорогую недвижимость. Глава думского комитета 
по бюджету и налогам Андрей Макаров заявил вчера, 
что «есть разные позиции о том, как решить вопрос 
с налогом на роскошь». По мнению депутата, решение 
может быть принято в весеннюю сессию. 

Напомним, что создать партийный проект по под-
держке сирот на прошлой неделе «Единой России» 
предложил лидер партии Дмитрий Медведев, коммен-
тируя закон, запрещающий американцам усыновлять 
российских детей. Он заявил, что «наши люди» готовы 
этим заниматься, а у государства есть средства, чтобы 
помочь сиротам. Софья Самохина

  К О Н т Е К С т       « Е Д И Н А Я  Р О С С И Я »  В О з Л О Ж И т  з А Б О т у  О  С И Р О тА х  Н А  Б О гАт ы х

А
л

е
к

с
А

н
д

р
 М

и
р

и
д

о
н

о
в

развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире 
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Алексею Навальному 
нашли партийное дело
Его заподозрили в исчезновении  
рекламного бюджета СПС

Борис Титов заступился за заключенных
Омбудсмен пытается освободить бизнесменов,  
просидевших в СИЗО пять лет

контекст 

Бывшего банкира  
оставили  
под заочным арестом

Мосгорсуд, отклонив жалобы адвокатов, оставил в си-
ле решение Тверского райсуда о заочном аресте быв-
шего совладельца банка «Навигатор» Олега Бойчен-
ко. Ему вменяется мошенничество (ч. 4 ст. 159 УК) на 
1,4 млрд руб.: по версии главного следственного уп-
равления ГУ МВД по Москве (по данным ”Ъ“, в настоя-
щее время дело расследует управление СКР по Моск-
ве), господин Бойченко в составе группы лиц причас-
тен к рейдерскому захвату бизнес-центра площадью 

13 тыс. кв. метров, принадлежащего ООО «Фаском-
строй», в центре столицы. В банке «Навигатор» ”Ъ“ 
 заявили, что господин Бойченко уже несколько лет 
не имеет к этому банку никакого отношения. 
 Николай Сергеев

Дело о покушении 
на Владимира Путина 
рассмотрят коллегиально

В понедельник в Приморском районном суде Одес-
сы прошло первое заседание по делу главного обви-
няемого в организации покушений на президента 
РФ Владимира Путина и главу Чечни Рамзана Кады-
рова — Адама Осмаева. Первоначально заседание 
было назначено на 11 утра. Но в пятницу, 21 дека-
бря, гражданская жена Адама Осмаева Амина Окуе-
ва сообщила, что суд перенес рассмотрение дела на 
десять утра. Госпожа Окуева опасалась, что это бы-
ло сделано с целью запутать журналистов, которые 

хотели присутствовать на заседании. Однако ее опа-
сения оказались напрасны. Заседание не началось 
даже в одиннадцать. Судья Виктор Пысларь, рас-
сматривающий это дело, зашел в зал заседания че-
рез 40 минут, а еще через полчаса завершил слуша-
ния. За это время судья успел зачитать обвиняемому 
его права, после чего спросил, нет ли у него хода-
тайств. Осмаев, руководствуясь переданным ему ад-
вокатом Ольгой Черток документом, зачитал хода-
тайство о том, что просит рассматривать его дело не 
одним судьей, а коллегией. Такую возможность укра-
инское законодательство предусматривает, если об-
виняемому грозит не менее десяти лет заключения. 
Представитель обвинения — начальник отдела под-
держки государственного обвинения прокуратуры 
Одесской области Анна Зайцева не возражала про-
тив этого, и господин Пысларь удовлетворил хода-
тайство. После этого судья объявил перерыв в засе-
дании для подбора коллегии профессиональных су-
дей до 17 января 2013 года. Алексей Ткаченко, 
Одесса

Уполномоченный по пра-
вам предпринимателей Бо-
рис Титов вчера посетил СИ-
ЗО-1 Ростова-на-Дону, где 
встретился с обвиняемыми 
в экономическом преступле-
нии, которые уже почти пять 
лет ожидают приговора суда 
в изоляторе. Омбудсмен ука-
зал, что содержание пред-
принимателей под стражей 
противоречит закону, и по-
обещал обратиться в колле-
гию Верховного суда, если на 
сегодняшнем заседании суд 
так и не изменит меру пресе-
чения. Он также предложил 
рассмотреть запрет на вы-
несение приговора и реше-
ния о мере пресечения одним 
и тем же судьей.

Поводом для поездки омбуд-
смена стало обращение супру-
ги Иосифа Кацива, одного из 
обвиняемых. В своем письме 
Елена сообщает, что «по Ростов-
ской области это единствен-
ный случай, когда обвиняе-
мые в экономическом преступ-
лении сидят около пяти лет — 
с 3 апреля 2008 года». Суд, про-
должающийся с апреля 2010 
года, по ее словам, «проводит 
только допросы свидетелей», 
«заседания проводятся нерегу-

лярно». «Моему мужу 57 лет, 
он приобрел в СИЗО сахарный 
диабет, колет себе инсулин, те-
ряет зрение… Одному из под-
судимых 74 года (всего по это-
му делу обвиняются шесть че-
ловек: трое находятся в изоля-
торе, трое — под подпиской 
о невыезде.— ”Ъ“)»,— пишет 
Елена Кацив, отмечая также, 
что все это время «была лише-
на свиданий» с мужем. По сло-
вам советника Бориса Тито-
ва Татьяны Марченко, на вче-
рашней встрече с омбудсме-
ном Иосиф Кацив рассказал, 
что суд отказывался изменять 
меру пресечения уже «более 
20 раз» и со своим заболевани-
ем он выжил благодаря гуман-
ному содержанию в СИЗО, где 
ему разрешали принимать ле-
карства и соблюдать диету. Как 
полагает супруга обвиняемого, 
«столь длительное содержание 
под стражей без приговора су-
да вызвано только заинтересо-
ванностью и коррупцией в ор-
ганах власти Ростова-на-Дону». 
«Бизнес уже обанкротили и пе-
репродали, потерпевшая сто-
рона (Райффайзенбанк) отдала 
это все на откуп коллекторской 
фирме. Что еще нужно? Поче-
му им не меняют меру пресече-

ния?» — пишет госпожа Кацив 
и просит омбудсмена взять де-
ло под особый контроль. 

В рамках этого дела Борис 
Титов вчера также встретил-
ся с ростовским губернатором 
Василием Голубевым и област-
ным прокурором Юрием Бара-
новым. «Статья 108 Уголовно-
процессуального кодекса гла-
сит, что в отношении обвиняе-
мых по экономическим стать-
ям в сфере предприниматель-
ской деятельности содержание 
под стражей применяться не 
может. Их можно посадить под 
домашний арест, выпустить под 
залог или подписку о невыезде, 
но содержать под стражей такие 
длительные сроки — это вне за-
конодательной системы и вне 
здравого смысла»,— подчерк-
нул уполномоченный. Свою по-
зицию по существу дела Борис 
Титов пока не сформировал, так 
как необходимо «переговорить 
со всеми участниками процес-
са», но «даже если обвиняемые 
получат максимальное наказа-
ние по вменяемой им 159-й ста-
тье Уголовного кодекса (мошен-
ничество.— ”Ъ“) — десять лет», 
то их нужно будет отпустить на 
свободу, так как «день в СИЗО по 
закону будет зачтен им как два 

дня в колонии». «Мы обсужда-
ли этот вопрос с губернатором 
и главным прокурором облас-
ти, и мы находим здесь понима-
ние»,— сказал Борис Титов. По 
его словам, суд в очередной раз 
рассмотрит вопрос о мере пре-
сечения уже сегодня: «Надеем-
ся, что судья наконец примет 
решение о ее изменении, но ес-
ли этого не произойдет, то мы 
доведем дело до квалификаци-
онной коллегии судей Верхов-
ного суда, и он будет отвечать 
перед ней». Обращения с про-
сьбой учесть его позицию ом-
будсмен вчера направил в рай-
суд, облсуд и Верховный суд РФ.

Господин Титов отметил, что 
в СИЗО зачастую сажают, «что-
бы просто выбить активы». По 
его мнению, нужно рассмот-
реть вопрос внесения измене-
ний в законодательство о том, 
чтобы решение о мере пресече-
ния и приговор по делу выноси-
ли разные судьи: «Тот судья, ко-
торый выносит решение о мере 
пресечения, не должен быть су-
дьей процесса. Ведь если сейчас 
судья держит пять лет в заклю-
чении, разве есть какая-то на-
дежда, что он вынесет оправда-
тельный приговор?»

Наталья Корченкова

Блогер Алексей Навальный 
стал фигурантом еще одно-
го уголовного дела. Из дела 
о растрате имущества компа-
нии «Кировлес», по которому 
он уже проходит обвиняемым, 
Главное следственное уп-
равление (ГСУ) СКР выдели-
ло в отдельное производство 
материалы о хищении в 2007 
году возглавляемой господи-
ном Навальным компанией 
«Аллект» средств, принадле-
жащих «Союзу правых сил» 
(СПС). Бывший лидер СПС, 
а теперь губернатор Киров-
ской области Никита Белых 
считает, что не было самого 
события преступления.

Следствием установлено, 
что в апреле 2007 года между 
СПС и ООО «Аллект» был заклю-
чен договор на оказание рек-
ламных услуг в ходе выборов 
в Госдуму. В общей сложности от 
партии на расчетный счет «Ал-
лекта» по договору поступило 
около 100 млн руб. По данным 
следствия, возглавляемая Алек-
сеем Навальным компания «Ал-
лект» перечисляла полученные 
средства на счета около пяти-
десяти фирм, большая часть из 
которых имела признаки «од-
нодневок», поскольку никакой 
финансово-хозяйственной де-
ятельности не вели.

«В связи с ликвидацией СПС 
и компании ”Аллект“ в насто-
ящее время местонахождение 
бухгалтерской документации, 
подтверждающей факт расходо-
вания денежных средств на ока-
зание рекламных услуг, следс-
твию установить не удалось»,— 
сообщил официальный пред-
ставитель СКР Владимир Мар-
кин. В ЦИК финансовый отчет 
о расходовании 100 млн руб., 
якобы потраченных на рекла-
му, не поступал (всего на выбо-
ры 2007 года СПС потратил око-
ло 157 млн руб., за которые пар-
тия и отчиталась). При ликвида-
ции СПС финансовые докумен-

ты на архивное хранение сданы 
не были, поэтому сейчас следс-
твие занимается установлени-
ем всех этих обстоятельств, от-
метил господин Маркин.

По материалам, выделен-
ным из дела «Кировлеса», ГСУ 
СКР возбудило уголовное дело 
по признакам преступления, 
предусмотренного ч. 4 ст. 159 
УК РФ («Мошенничество в особо 
крупном размере, совершенное 
группой лиц») — уже четвертое, 
фигурантом которого стал Алек-
сей Навальный. 

С рядом заявлений, в числе 
которых было и заявление по 
поводу фирмы «Аллект», в по-
лицию еще в начале года обра-
щался председатель законода-
тельного собрания Кировской 
области Алексей Ивонин. Ссы-
лаясь на публикации в СМИ, 
он просил проверить, прав-
да ли, в частности, что Никита 
Белых, являясь лидером СПС, 
«в 2007 году растратил средс-
тва партии в размере 108,7 млн 
руб. через фирму Алексея На-
вального ”Аллект“». По дан-
ным спикера регионального 
парламента, основанием для 
платежей с 10 января 2007 года 
по 25 декабря 2007 года «Аллек-
ту» была «аренда рекламных 
площадей и оказание услуг по 
проведению рекламных кам-
паний», в то время как в уста-
ве этой фирмы не значится та-
кой вид деятельности, как пре-
доставление рекламных услуг.

Комментируя подозрения 
спикера, Никита Белых тог-
да в своем блоге заявлял, что 
«с 2009 года настолько привык 
ко всевозможным проверкам 
(в том числе и по письмам гос-
подина Ивонина), что одной 
больше — одной меньше зна-
чения не играет». «Я абсолют-
но уверен, что никаких нару-
шений не было. Партия сейчас 
ликвидирована, все финансо-
вые отчеты своевременно сда-
вались в ЦИК и Минюст. Если 
кто-то помнит, какое тогда бы-
ло отношение властей к СПС, 
то можете не сомневаться — 
были бы нарушения, нашлись 
бы сразу же в 2007-м»,— под-
черкивал губернатор.

Вчера пресс-секретарь гу-
бернатора Борис Веснин со-
общил, что позиция господи-
на Белых не изменилась: «Все 
финансовые отчеты партии 
СПС своевременно сдавались 
в  Минюст и ЦИК, и тогда ни-
каких вопросов по ним не воз-
никало».

«СПС давно нет, потерпев-
ших нет, никаких претен-
зий по этим деньгам никогда 
ни у кого не было,— заявил, 
в свою очередь ”Ъ“ Алексей На-
вальный.— Тот факт, что сле-
дователи говорят про 100 млн, 
наталкивает на мысль, что они 
даже не смотрели документы. 
Ведь там в итоге фигурирует 
совсем другая сумма, гораздо 
меньшая». (В отчете СПС указа-

но, что на оплату работ (услуг) 
было потрачено 32,1 млн руб.) 
По мнению оппозиционера, 
власти пытаются найти на него 
хоть какой-то компромат. «Пре-
дыдущие уголовные дела были 
совсем хлипкие. Видно, что по 
ним ничего не получается, по-
этому теперь пытаются нарыть 
что угодно… Думаю, что они не 
прекратят и будут возбуждать 
новые уголовные дела»,— счи-
тает Алексей Навальный.

Инициатор «дела ”Кировле-
са“», бывший заместитель гу-
бернатора Кировской облас-
ти Сергей Карнаухов отметил, 
что «самый интригующий воп-
рос даже не в дальнейшей судь-
бе Навального»: «Основная те-
ма, которая может возникнуть 
уже совсем скоро,— это вопро-
сы следствия к губернатору Ни-
ките Белых. Если исходить из 
материалов проверки, то фи-
нансовые решения мог прини-
мать Никита Белых. А это зна-
чит, что он также может снача-
ла получить статус свидетеля 
и уже затем стать обвиняемым 
вместе с Навальным. В против-
ном случае будет нарушена ло-
гика данного состава преступ-
ления. Один Навальный не мо-
жет нести ответственность по 
этому преступлению в отрыве 
от Никиты Белых».

Николай Сергеев, 
Александр Черных; 
Ирина Александрова, 
Киров

К О Н Т е К С Т П О  Д е л У  « К И Р О В л е С А »  В ы Н е С е Н  П е Р В ы й  П Р И Г О В О Р

Вчера Ленинский райсуд Кирова вынес приговор в отно-
шении бывшего директора государственного унитарного 
предприятия «Кировлес» Вячеслава Опалева. За причас-
тность к похищению более 10 тыс. куб. м лесопродукции, 
принадлежащей предприятию и оцениваемой в 16 млн руб., 
его приговорили к четырем годам условно с трехлетним 
испытательным сроком. По версии СКР, Вячеслав Опалев 
совершал хищения с директором Вятской лесной компании 
Петром Офицеровым и помощником губернатора Алексеем 
Навальным. В отличие от них, Вячеслав Опалев полностью 
признал свою вину, согласился сотрудничать со следствием 

и рассказать о роли каждого из фигурантов, в том числе 
Алексея Навального. «Оказывается, я не мучил директора 

”Кировлеса“ Опалева, не пытал его, не запугивал, застав-
ляя подписать невыгодный контракт. Все это было не так. 
Оказывается, он — мой сообщник и член преступной группы, 
которую я создал и возглавил»,— комментировал тогда 
Алексей Навальный в своем блоге новость о предъявлении 
Вячеславу Опалеву обвинения.

Теперь обвинительный приговор Опалеву послужит 
одним из доказательств вины его подельников Навального 
и Офицерова. Ирина Александрова, Киров

Карьера генерала завершилась на свалке
После возбуждения уголовного дела начальник штаба  
не стал командующим войсками воздушно-космической обороны

В возбужденном в начале 
 года уголовном деле о неза-
конной передаче территории 
воинской части в Солнечно-
горском районе Подмоско-
вья под свалку появился еще 
один высокопоставленный 
фигурант. Вслед за экс-ко-
мандующим войсками ко-
мандования специального 
назначения (бывший Мос-
ковский округ ПВО) Юрием 
Соловьевым им стал первый 
заместитель командующе-
го войсками воздушно-кос-
мической обороны (ВКО) ге-
нерал-лейтенант Валерий 
Иванов. Уголовное пресле-
дование помешало ему воз-
главить ВКО.

Уголовное дело в отноше-
нии Валерия Иванова по п. «в» 
ч. 3 ст. 286 УК РФ (превышение 
должностных полномочий с 
причинением тяжких последс-
твий) было возбуждено воен-
ным следственным отделом в/ч 
68777 СКР 20 декабря 2012 го-
да. По версии следствия, в пе-
риод с 2010 по 2011 год началь-
ник штаба—первый замести-
тель командующего войсками 
воздушно-космической обо-
роны генерал-лейтенант Вале-
рий Иванов пролонгировал не-
сколько договоров с ООО «Про-
ектстрой» на проведение ре-
культивационно-восстанови-
тельных работ на территории 
584-го гвардейского зенитно-
го ракетного полка, входящего 
в так называемое первое мос-
ковское кольцо ПВО. На самом 
деле руководитель коммерчес-
кой фирмы Андрей Коновалов 
получил право беспрепятс-
твенного пользования земля-
ми этой воинской части и под 
видом рекультивации органи-
зовал там свалку твердых быто-
вых отходов.

Как установили сотрудники 
ГУЭБиПК МВД РФ, почти 22 га 
леса в районе деревни Лыткино 
Солнечногорского района Мос-
ковской области, находящего-
ся в федеральной собственнос-
ти, должностные лица Минобо-
роны России в нарушение дейс-
твующего законодательства пе-

редали ООО «Проектстрой» еще 
в 2006 году. Вскоре эта коммер-
ческая структура начала выруб-
ку леса, который сдавала на ор-
ганизованную поблизости не-
легальную лесопилку. На месте 
делянок один за другим начали 
появляться котлованы, в кото-
рые со всей Москвы и Подмос-
ковья свозили отходы. Причем, 
как отмечают специалисты, кот-
лованы рылись без соблюдения 
каких-либо технических норм 

до уровня грунтовых вод, в ре-
зультате чего ядовитые вещес-
тва попадали во все близлежа-
щие водоемы, в том числе Ис-
тринское и Клязьминское водо-
хранилища. Вскоре эти котло-
ваны превратились в курганы 
20-метровой высоты. По оцен-
кам специалистов Федерально-
го агентства водных ресурсов, 
уровень предельно допустимой 
концентрации ядовитых ве-
ществ в расположенной побли-
зости реке Радомля оказался за-
вышен более чем в 200 раз.

По данному факту СКР в фев-
рале нынешнего года возбудил 
уголовное дело по ч. 1 ст. 254 
УК РФ (отравление и иная пор-
ча земли), ч. 3 ст. 260 (незакон-
ная рубка лесных насаждений) 
и ч. 1 ст. 293 (халатность).

В июне нынешнего года пер-
вым высокопоставленным фи-
гурантом этого дела стал экс-
командующий войсками ко-
мандования специального на-
значения ПВО генерал-полков-
ник запаса 64-летний Юрий 
Соловьев, возглавлявший это 
подразделение с 2002 года (см. 

”Ъ“ за 23 июня 2012 года). В 
2008 году он был уволен с этой 
должности в запас по достиже-
нии предельного возраста пре-
бывания на военной службе и 
сейчас является помощником 
гендиректора ОАО ГСКБ «Ал-
маз-Антей».

В СКР считают, что гене-
рал-полковник Соловьев и ге-
нерал-лейтенант Иванов, «не 
имея полномочий, заключа-
ли договоры с коммерческой 
фирмой, нарушив тем самым 
ст. 296 Гражданского кодекса, 
согласно которой распоряжать-
ся федеральным имуществом, 
в том числе землей, имеет пра-
во лишь собственник, то есть 
Российская Федерация». Прове-
денной экологической экспер-
тизой установлено, что нане-
сенный бывшими и действую-
щими должностными лицами 
Минобороны ущерб составляет 
почти 40 млрд руб.

По сведениям ”Ъ“, возбужде-
ние уголовного дела напрямую 
сказалось на перспективах ге-
нерал-лейтенанта Валерия Ива-
нова возглавить войска ВКО. «В 
руководстве Минобороны счи-
тали, что именно он является 
основным кандидатом на пост 
командующего, поскольку упор 
должен был делаться на челове-
ка, понимающего роль системы 
ПВО,— говорит источник ”Ъ“ в 
военном ведомстве.— Сейчас 
же он, скорее всего, на время 
проведения следственных ме-
роприятий будет временно от-
странен от должности».

Отметим, что вчера указом 
президента Владимира Путина 
командующим ВКО стал гене-
рал-майор Александр Головко, 
возглавлявший ранее космод-
ром Плесецк.

Олег Рубникович,  
Иван Сафронов

Уголовное пресле-
дование помешало 
генерал-лейтенан-
ту Валерию Иванову 
возглавить войска воз-
душно-космической 
обороны   
фотоallrus.info
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тенденции / общество
цена  
вопроса

Все, буквально все платежные 
системы заводят вместе с брил-
лиантовыми и прочими никеле-
кадмиевыми картами службы 
консьержей. Производители то-
варов массовой роскоши — ту-
да же. Скоро, поди, и к каждой 
банке белужьей икры и бутыл-
ке Romanee-Conti будет персо-
нальный ассистент полагаться.

Тенденция очевидна: парни 
в дорогих часах и их девушки 
нуждаются в помощи, и чем до-
роже часы, чем краснее подош-
вы девичьих туфелек, тем в боль-
шей помощи нуждаются их об-
ладатели. Кто-то же должен вес-
ти их всех по жизни — брониро-
вать столы в ресторанах, доста-
вать без очереди крокодиловые 
сумки, устраивать дни рождения 
йоркширским терьерам. Секре-
тарь — у кого он есть — такого 

не умеет, он вообще для другого; 
помощник — он как Siri в айфо-
не, чтобы поговорить. Выручает 
невидимый консьерж, которо-
го, словно джинна, можно вызы-
вать одним нажатием кнопки на 
телефоне (лампы теперь никто 
не трет): «Девушка, здравствуйте! 
Как вас звать? Тома?»

Ну пусть будет Тома. Или, 
скорее, Рома. Консьерж, в кон-
це концов, мужского рода. Да 
и работа вполне мужская, не из 
легких, все время на посту (если 
у клиента круглосуточный до-
ступ и бессонница от смены по-
ясов), всегда на коротком повод-
ке. Без мобильной связи всю эту 
консьерж-вакханалию предста-
вить себе было бы невозможно. 
Смысл в постоянно присутству-
ющем в жизни ассистенте поя-
вился только тогда, когда про-
межуток между появлением по-
зыва и звонком достиг какой-то 
доли секунды.

Собственно, мобильные опе-
раторы и завели первыми ас-
систентов. Помню, как мы все 
развлекались, когда такие по-
явились у «Билайна». Айфонов 
с вездесущим 3G под рукой еще 
не было, и вопросы задавались 
не Google, а девушке с поминут-
ной оплатой. Спрашивали все 
подряд: сколько лет Пугачевой, 
какую водку пьет Ельцин, как 
проехать в Шереметьево. Потом 
я впервые увидел человека с чер-
ной карточкой American Express, 
и человек этот отвечал на вопро-
сы, над которыми мы бились, од-
ним звонком куда-то в Америку. 
Было дорого, но оттого еще бо-
лее эффектно. Через Америку тот 
мой приятель бронировал столи-
ки в московских ресторанах, че-
рез Америку вызывал такси.

Потом — Vertu, банковские 
консьерж-службы, клубы типа 
Quintessentially, и пошло-пое-
хало, вплоть до Prime Concept, 
созданного миллионерами для 
миллиардеров. Забавно при 
всем при этом, что пользовать-
ся консьерж-услугами стали 
две почти не пересекающиеся 
группы товарищей. Первые — 
те, кто вообще ничего сами не 
могут, вторые — кто могут все, 
а потому, к примеру, отказы-
ваются от услуг турагентов, са-
ми в интернете делают покуп-
ки, бронируют перелеты, оте-
ли и рестораны и к услугам не-
видимых ассистентов прибега-
ют лишь затем, чтобы сшить все 
детали в один кафтан. Собствен-
но, многие турагентства тоже 
сегодня превратились в подо-
бие пошивочных мастерских.

Кто они, консьержи, и откуда 
взялись? Помните, в советские 
времена были такие «нужные 
люди»? Они доставали шоколад, 
билеты в Большой и устраивали 
детей в детсады. Так вот они, эти 
нужные люди, и были консьер-
жами. И нынешние консьер-
жи — их наследники по прямой.

Без мобильной 
 связи всю эту  
консьерж-вакха-
налию представить 
себе было бы  
невозможно

Доставить десять дятлов, партию 
чизбургеров в цирк, живого пинг-
вина в Монако; устроить отдых 
на необитаемом острове; за-
крыть Ватикан для частной экс-
курсии; найти за час подарок сто-
имостью $500 тыс.— такие тре-
бования в 2012 году выдвигали 
состоятельные россияне кон-
сьерж-службам. По просьбе ”Ъ“ 
крупнейшие из них подвели итоги 
года. В службах отмечают, что 
с консьержами из подъездов их 
больше не путают, а русских кли-
ентов становится все больше.

Просьбы доставить дятлов и ме-
нее экзотические запросы рос-
сийских клиентов удовлетворя-
ют в основном три компании — 
Quintessentially Group, Vertu Con-
cierge и Pri me/PrimeConcept (см. 
справку). В рейтинге популярнос-
ти услуг у всех служб на первом 
месте стоит организация путешес-
твий. К примеру, клиенты клуба 
PrimeConcept оставили 4,1 тыс. за-
казов на путешествия; в 2,2 тыс. слу-
чаев заказывали столики в рестора-
нах; еще 1,5 тыс. запросов связаны 
с доставкой покупок и транспорт-
ными услугами. В списке запросов 
Vertu Concierge (компания предо-
ставила ”Ъ“ данные лишь за первое 
полугодие) на услугу бронирования 
отелей приходится почти половина 
заказов. Следом идет аренда самоле-
тов и лимузинов (21% обращений); 
ресторанов и ночных клубов (13%); 
доставка покупок (6%) и билетов 
на культурные мероприятия (4%). 
У Quintessentially лимузины и люк-
совые машины в 2012 году арендо-
вали около 1,7 тыс. российских кли-
ентов, частные самолеты — 316, ях-
ты — 121, виллы и шале — 157 че-
ловек. Однако и у этой компании за-
каз столиков в ресторанах (4,4 тыс. 
запросов) — безоговорочный лидер 
рейтинга.

Чаще всего во всех консьерж-
службах клиенты требуют столы 
в московских ресторанах — Sixty, 
Whi te Rabbit, Semifreddo, Mario, Ui-
l liam’s и Bistrot. В Лондоне клиен-
тура консьержей обычно столуется 
в Novikov Bar, Nobu, Mari Vanna, La 
Pe tite Maison и Fat Duck, в Нью-Йор-
ке — в Nobu и Cipriani, в Париже — 
в Le Jules Verne и L’Ami Louis, а в Мон-
те-Карло — в ресторане Le Louis XV. 
Президенту Альфа-банка Петру Аве-
ну служба PrimeConcept позволяет 
разгрузить секретарей: «Необходи-
мость забронировать ресторан иног-

да возникает поздно вечером, и зво-
нить в это время секретарям неумест-
но. А если речь о европейских ресто-
ранах — и подавно». Управляющему 
партнеру Fleming Family & Partners 
Марку Гарберу нравится «масса ве-
щей», которые могут стать удобны-
ми благодаря консьерж-службам. 
«Они могут организовать массажис-
та или парикмахера в любое время 
суток в любой точке земного шара. 
Или, например, все знают, что так-
си во Франции — головная боль. Да-
же если ты его поймал или вызвал, 
не факт, что сможешь уговорить во-
дителя отвезти тебя туда, куда нуж-
но. А Prime всегда находит хорошие 
машины, адекватных водителей, 
так что можно просто забыть об этой 
проблеме»,— заметил он.

Что касается предпочтений рос-
сийских путешественников, то 
у Quintessentially, Vertu Concierge 
и PrimeConcept единое мнение 
о странах-лидерах — это Италия 
и Франция. Причем в Италии со-
стоятельные сограждане чаще все-
го посещают Рим, Милан, Флорен-
цию, Сардинию, во Франции — Ла-
зурный берег, Париж и горнолыж-
ный курорт Куршевель. Кроме то-
го, клиенты служб активно ездят 
в Швейцарию и британскую сто-
лицу Лондон. Однако консьержи 
уже отмечают падение интереса ко 

всем этим направлениям в поль-
зу туров в Америку и более укром-
ные европейские уголки. Прези-
дент PrimeConcept Ксения Мезенце-
ва говорит, что трендом сезона стал 
французский остров Корсика — до-
селе не балуемый вниманием со-
стоятельных россиян. Среди при-
нципиально новых направлений 
туризма она выделяет Сингапур 
и Гонконг. У Quintessentially летом 
активно заказывали «романтичес-
кие виллы» во Франции, Испании 
и Италии, дома в Турции, на Маль-
дивах, Сардинии и на Ивисе. Кро-
ме того, были запросы на «шикар-
ную виллу» на десятерых на Галапа-
госских островах и семейную вил-
лу на острове Реюньон по соседс-
тву с Мадагаскаром. Петру Авену, 
к примеру, понравилась организо-
ванная консьержами «сложносочи-
ненная поездка по Патагонии, ко-
торая включала в себя охоту на ди-
ких гусей». «У нас была большая до-
статочно привередливая компания, 
мы порой меняли планы, но они 
(PrimeConcept.— ”Ъ“) смогли найти 
правильных людей для каждого эта-
па путешествия и все время их кон-
тролировали»,— рассказал ”Ъ“ бан-
кир. У Quintessentially есть и рей-
тинг отелей, которые предпочита-
ли в 2012 году русские клиенты. Это 
сети Four Seasons, SBM, Mandarin 
Oriental, Peninsula и Jumeirah.

При этом в большинстве кон-
сьерж-служб отмечают рост заказов. 
В PrimeConcept говорят, что коли-
чество запросов не только вышло на 
«показатели посткризисного 2008 
года, но и заметно их превысило». 
В Quintessentially отмечают рост за-
казов за год на 10–20% практичес-
ки по всем направлениям, вклю-
чая аренду самолетов и шале, за ис-
ключением разве что вертолетов — 
их в 2012 году запросили 107 раз 
против 140 в прошлом году. В офи-
се компании сообщают, что летом 
клиенты активно пользовались ге-
ликоптерами при перелетах из Ниц-
цы в Сен-Тропе, Венецию, Ольбию, 
Монако и из аэропорта Ниццы до 
отеля, а также из Форте-дей-Марми 
в Сен-Тропе, из Ольбии в Бонифачо, 
а из Афин на Корфу. В PrimeConcept 
тоже отметили небольшое сниже-
ние интереса к вертолетам (на 6%), 
в то время как число запросов в сфе-
ре недвижимости у компании вы-
росло вдвое, а заказы на аренду ноч-
ных клубов — в 21 раз. В российс-
ком офисе Quintessentially говорят 
о пятикратном росте клиентской ба-
зы за год — с 3 тыс. до 15 тыс.

Каждая консьерж-служба соби-
рает и свой список самых необыч-
ных просьб. В 2012 году клиенты 
Quintessentially за пределами Рос-
сии просили организовать услуги 
двух гейш и переводчика в японс-
ком Киото, содействовать с покуп-

кой виллы за €10 млн на Лазурном 
побережье и договориться на четы-
рехдневный яхтенный круиз с из-
вестным французским шеф-пова-
ром. Подписчику Vertu были нуж-
ны чистокровные скакуны для со-
ревнований в Кувейте. Российс-
кие клиенты служб явно переще-
голяли иностранцев по экзотич-
ности запросов. PrimeConcept при-
шлось доставлять партию чизбурге-
ров в цирк на Цветном бульваре; ор-
ганизовывать отдых клиента на не-
обитаемом острове; съемки в кли-
пе иностранных поп-звезд и даже 
салют в виде имени девушки над 
рекой Невой. Российскому офи-
су Quintessentially довелось искать 
редчайший японский канат; поку-
пать полное собрание сочинений 
Альфреда Брема «Жизнь животных» 
1893 года издания; закрывать Вати-
кан на частную экскурсию; подби-
рать за один час подарок стоимос-
тью $500 тыс. и заказывать отель 
в Германии клиенту, оставшемуся 
без документов, поскольку его пас-
порт порвала жена. «Теперь он хо-
чет, чтобы мы помогли ему с разво-
дом»,— добавили в Quintessentially.

«Мы до сих пор работаем и с та-
кими запросами, как покупка холо-
дильников на замке и поиск пинг-
винов в Монако, но с каждым го-
дом процент таких пожеланий ста-
новится все меньше,— говорит Ксе-
ния Мезенцева.— Клиентов чаще 
интересуют недвижимость, путе-
шествия, образование и культур-
ная жизнь». В Quintessentially отме-
чают, что просьбам доставить воб-
лу на Рублевку приходит на смену 
еще один тренд сезона — заинте-
ресованность русских в современ-
ном искусстве. Компания уже ор-
ганизовывала поездки своих кли-
ентов на арт-ярмарку Frieze London 
и другие крупные аукционы, стол-
кнувшись с взрывным интересом 
к этой услуге. Наконец, в компани-
ях отмечают, что в этом году куда бо-
лее охотно членские карточки кон-
сьерж-служб покупали корпоратив-
ные клиенты, а не частные лица. 
В Quintessentially поясняют, что во 
многих случаях покупателями ста-
новятся банки, которые, в свою оче-
редь, приобретают карточки для 
своих же VIP-клиентов. Ксения Ме-
зенцева говорит, что консьерж-сер-
вис «постепенно перестает воспри-
ниматься как услуга для богатых 
и переходит в категорию ежеднев-
ной потребности», о чем, по ее мне-
нию, и свидетельствует активное 
обращение в ее компанию банков. 
В офисе Quintessentially также дают 
понять, что с корпоративным сек-
тором консьержам работать легче, 
поскольку список их запросов всег-
да ограничен.

Александр Воронов,  
Евгения Милова

Количество запросов 
не только вышло на 
показатели посткризисного 
2008 года, но и заметно 
их превысило

О щедрости и требовательности русских 
клиентов, а также спонтанности жела-
ний публики ”Ъ“ рассказала управляю-
щий партнер Quintessentially Russia ИРИ-
НА ВОЛЬСКАЯ.

— Какие тенденции года Quintes senti
ally могла бы отметить на российском 
рынке?
— За последние два года люди четко поняли, 
зачем нужен консьерж-сервис. Еще в 2006 го-
ду они считали, что это тетечка из подъезда. 
Появилось большое количество корпора-
тивных партнеров — банки, фэмили-офи-
сы, объекты недвижимости, которые поку-
пают наши услуги для своих клиентов.
— Гендерный состав клиентов с годами 
менялся?
— Первые три года на девятерых мужчин 
приходилась одна девушка. Сейчас число 
женщин и молодых девушек выросло в два 
с половиной раза. Часть покупает наши кар-
точки из-за тусовок, доступа и информации 
о них, которую мы еженедельно рассыла-
ем,— девушкам хочется быть в курсе собы-
тий. Есть деньги, есть возможность, но нет 
доступа — именно его они от нас получают.
— Каков портрет российского клиента 
Quintessentially?
— Если усреднить, это мужчина 28–45 лет. Но 
и эта категория делится на две группы. Лю-
ди, у которых есть все — от нескольких сек-
ретарш до своего тревел-отдела. Они покупа-
ют сервис как дополнительную карточку для 
секретаря или своих конфиденциальных 
заказов (когда не хотят, чтобы помощница 
о них знала). Вторая группа — люди с деньга-
ми, которые пользуются карточкой индиви-
дуально, им все интересно. У них такая жаж-
да жизни, знаний, открытий новых мест.
— Отличия от американцев или фран
цузов у русских есть?
— Наши более требовательны и, скажем так, 
импульсивны. Их можно сравнить с арабс-
кими клиентами и, как ни странно, с ирлан-
дцами. Со всеми остальными нельзя. Китай 
и вообще Восток очень организованны в от-
личие от нас, а европейцы в силу традиций 
нескольких поколений не позволяют себе 
многие вещи. Например, оговаривается ус-
ловие заказа столика в закрытом клубе до 
полудня среды. Все, особенно китайцы, до 
этого времени закажут. После полудня сре-
ды ни лондонский, ни американский офис 
ничего делать не будут. Мы же даже ставить 
такие условия клиентам (о крайнем време-
нем заказа.— ”Ъ“) себе позволить не можем. 
Люди звонят за час или за пять минут до ме-
роприятия. В случае отказа выслушиваем 
разное нелицеприятное, а клиенты начи-
нают нас ненавидеть, даже если его целый 
год прекрасно обслуживали.
— Приходится ли отказывать российс
ким клиентам?
— В контракте прописано, что мы не зани-
маемся незаконными запросами — постав-
кой девушек или наркотиков. Но если чест-
но, то у нас за все годы, может быть, раз де-
сять в ночи из-за границы пьяные люди зво-
нили с просьбой найти то или се. Люди и са-
ми понимают, что такие темы лучше не об-
суждать, тем более по телефону. А вот воп-
росы организации ужина с Дмитрием Мед-
ведевым, доступа на свадьбу Кейт Миддл-
тон, инаугурацию Владимира Путина за 
любые деньги — с этим звонят часто.
— И как часто приходится отказывать?
— В принципе мы не можем говорить «нет». 
Но на сто запросов, быть может, у нас пять 
отказов — по объективным причинам. Не-
льзя на Парад Победы сесть на первый ряд 
трибуны, когда вся толпа стоит, особенно 
когда ты звонишь с этим за неделю до ме-
роприятия, чтобы ребенка потешить.
— Насколько часто звонят вам изза гра
ницы?
— У нас есть ряд клиентов, которые часто 
обращаются к нам в России, но не за грани-
цей. Потому что у них есть дом, скажем, во 
Франции, там свои службы ими занимают-
ся. Но есть люди, у которых, наоборот, здесь 
все налажено, а за границей они теряются. 
Очень многие ведь не говорят на языках, 
компьютером в принципе не пользуются — 
у них все делают секретари. В этом случае 
есть наш ассистент 24 часа на телефоне.
— Какие в вашей практике были самые 
интересные заказы?
— В прошлом году в Японии вывели ред-
кий сорт голубых роз. Очень высокопостав-
ленный человек в конце февраля потребо-
вал привезти 99 роз жене в подарок к 8 Мар-
та. А вывозить живые культуры запрещает 
санитарная служба. Это был ужас: мы под-
нимали посольства, разделяли букетики 
по нескольку штучек… В итоге доставили 
розы в пять утра 8 марта, когда клиент уже 
рвал и метал. Самой сложной была история 
с клиентом, чей самолет летел из Внуково-3 
в Берн и опаздывал к закрытию швейцар-
ского аэропорта. Человеку было принци-
пиально сесть именно там, а не в соседнем 
городе. Чтобы продлить работу аэропорта 
на 15 минут нам пришлось поднимать всех 
вплоть до мэра Берна. Это стоило нам мно-
го времени, нервов и денег.
— И что сказал в итоге этот человек?
— «Молодцы, я рассчитывал на вас». Все. 
Обычно за простые вещи вроде столика 
в ресторане получаешь гораздо больше бла-
годарностей, чем за это.
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О том, что у консьерж-служб заказывают 
чаще всего клиенты в разных странах 
мира и чем отличаются китайские кли-
енты от русских, ”Ъ“ рассказал глава 
подразделения Lifestyle Services компа-
нии Vertu КЕЙТ МОНАГАН.

— Что ваши клиенты в этом году стали 
заказывать больше, а что меньше?
— Покупатели Vertu много путешествуют, 
так что особого роста или падения заказов 
мы не видим. Тем не менее возрос спрос на 
пригласительные на эксклюзивные вече-
ринки и выставки, а также на люксовые то-
вары, выпускаемые ограниченным тира-
жом. Причем не только от клиентов из Рос-
сии, но и на глобальном уровне.
— Жители каких стран наиболее час
то в 2012 году обращались в Vertu 
Concierge?
— Много лет преобладающие рынки для 
нас — Великобритания, Европа, Россия 
и Ближний Восток. Но наши покупатели не 
любят сидеть на месте, и в этом году мы от-
метили рост обращений из Индии, Брази-
лии и Аргентины.
— Что просят чаще всего?
— Больше всего спрашивают City Briefs — 
наши справки-путеводители по Пекину, 
Москве, Санкт-Петербургу, Дубаю, Гонкон-
гу, Лондону и Сингапуру. Запросы о турис-
тических услугах вообще очень популярны. 
Просят много что — забронировать столик 
в ресторане, сказать курсы валют или прос-
то предоставить какую-то информацию 
о стране или городе пребывания.
— Можете нарисовать собирательный 
портрет клиента консьержслужбы?
— Легко думать, что наши клиенты разные 
в зависимости от национальности. На деле 
стильность, разборчивость и большое коли-
чество путешествий — вот их общие харак-
терные черты. Все покупатели Vertu дви-
гаются к тому, чтобы стать такими людьми 
мира. С русскими клиентами происходит 
то же самое.
— Популярность интернета и смартфо
нов както повлияла на структуру за
просов?
— Русские стали куда больше беспокоить-
ся о ценах — они теперь сравнивают их 
в интернете. Конечно, у покупателей те-
перь есть доступ к гигантским объемам 
данных. Вбивание в Google запроса «луч-
ший ресторан Москвы» выдаст 16 млн ре-
зультатов за секунду. Но ценность консьер-
жей в том, что они предлагают эффектив-
ную фильтрацию и удовлетворение уни-
кальных запросов и вкусов клиента. Это 
как костюм на заказ.
— А китайские клиенты Vertu использу
ют консьержей?
— Не так часто, как русские. Хотя объем за-
просов из Китая растет день ото дня по ме-
ре того, как они понимают ценность сер-
виса. Запросы у них те же, что и у осталь-
ного мира,— туристические маршруты, 
подбор в выборе городов и гостиниц, до-
ступ на эксклюзивные мероприятия, за-
купочный сервис. Кстати, большинство 
китайцев ходит по магазинам за предела-
ми Китая, а мы им в этом помогаем. Самые 
популярные запросы — ограниченные се-
рии товаров Hermes, авиабилеты за пре-
делы Китая, доступ в Kee Club в Шанхае 
и клуб Access в Гонконге, отели в Гонконге 
и Макао, а также доктора в Гонконге.
— Vertu Concierge предлагает услугу 
подбора вина для клиента. Как она ра
ботает?
— Мы сотрудничаем с Berry Brothers & 
Rudd, одним из крупнейших торговцев ви-
ном в мире. Их эксперты доступны по теле-
фону. Мы отмечаем, что в последние годы 
наши клиенты стали больше ценить вина 
класса high end. Они, конечно, и сами зна-
ют, что хотят, но для поиска действительно 
редких вин и других алкогольных напит-
ков предлагается помощь.
— А русские клиенты както отличают
ся от остальных?
— Русские готовы тратить деньги, чтобы 
сберечь время. Они лидируют среди евро-
пейских клиентов по числу люксовых по-
купок. Наряду с путешествиями их инте-
ресуют спортивные и культурные мероп-
риятия. Русские спешат изучить большое 
количество брендов, познать, что такое хо-
роший сервис, качество, стиль, и в сравне-
нии с клиентами других стран тут они ра-
ботают на опережение. Но в целом русские 
подобно остальным очень любят отдыхать.
— Приходилось ли консьержам компа
нии отказывать клиентам? Есть ли глас
ные или негласные запреты?
— Мы не принимаем лишь аморальные 
и незаконные запросы, но об этом и ред-
ко просят. Отказываем редко, если что — 
стараемся предложить альтернативу. 
Один клиент решил отобедать в Dinner by 
Heston Blumenthal в 18:30 — самом слож-
ном с точки зрения бронирования месте 
Лондона (ресторан принадлежит извес-
тному английскому шеф-повару Хесто-
ну Блюменталю.— ”Ъ“). При этом у кли-
ента были еще и билеты в театр на 19:30, 
а сам ресторан закрыт до 18:30. Консьержи 
предложили ему перекусить в Bar Buloud. 
Это в том же отеле, что и ресторан, при-
чем бар был открыт — клиент согласился, 
а после обеда мы еще и быстро доставили 
его к театру.

Кейт Монаган,
глава подразделения Lifestyle 
 Services компании Vertu

Ирина Вольская,
управляющий партнер  
Quintessentially Russia

Геннадий 
Иозефавичус,
Conde Nast Traveller

Служба исполнения приказаний
Консьерж-сервис набирает все большую популярность

П О Д Р О б Н О С Т И К О Н С Ь Е Р ж- С Л у ж б ы  В  Р О С С И И

Quintessentially Group предоставляет услуги с 2000 года; представлена 
в 60 странах; штаб-квартира в Лондоне. Обслуживает до 100 тыс. кли-
ентов, оплативших членство в клубе. Существует три уровня членства: 
dedicated (£2,5 тыс. в год), elite (£12 тыс. в год) и global elite (£24 тыс. 
в год). По данным СМИ, клиентами компании являются, к примеру, 
модель Кейт Мосс, певец Элтон Джон и писательница Джоан Роулинг. 
В России у Quintessentially насчитывается около 15 тыс. клиентов.

Служба Vertu Concierge первый год пользования предоставляет 
услуги владельцам телефонов Vertu бесплатно. В дальнейшем служ-
ба доступна по подписке трех уровней: classic (£1,8 тыс. в год), 

dedicated (£4 тыс. в год) и ultimate (цена индивидуальна, поскольку 
предполагает выполнение любого запроса клиента). Количество чле-
нов не разглашается.

Клуб PrimeConcept основан в России в 2006 году. Членами явля-
ются до 300 человек (число ограничено клубом), приглашенных акци-
онерами PrimeConcept или по рекомендации членов клуба. Одновре-
менно действует клуб компании Prime, стать клиентом которой мож-
но, оплатив членство в клубе — single (€3 тыс. в год), couple (для суп-
ругов; €5 тыс. в год) и family (€8 тыс.). В клубе компании Prime состо-
ят 10 тыс. человек.

«За год клиентская 
база выросла 
в пять раз»

«Мы не принимаем 
лишь аморальные 
и незаконные 
 запросы»

мария заикина
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В Тверском суде Москвы вчера прошли 
прения по делу бывшего заместителя 
начальника по лечебно-профилактичес-
кой работе Бутырского СИЗО Дмитрия 
Кратова. Он обвиняется в халатности, 
приведшей к смерти подследственно-
го — аудитора Сергея Магнитского, вы-
звавшей большой международный ре-
зонанс. Неожиданно гособвинитель поп-
росил оправдать тюремного врача в свя-
зи с отсутствием в его действиях соста-
ва преступления. Адвокат потерпевших 
Дмитрий Харитонов назвал выступле-
ние прокурора «ожидаемым». По мне-
нию защитника, российские власти не 
заинтересованы в том, чтобы виновны-
ми в смерти Сергея Магнитского призна-
ли правоохранителей.

В начале своего выступления в прениях 
прокурор Дмитрий Боков напомнил, что 
бывший заместитель начальника СИЗО по 
лечебно-профилактической работе Дмит-
рий Кратов обвиняется по ч. 2 ст. 293 УК РФ 
(«Халатность, повлекшая по неосторожнос-
ти смерть человека»). По версии следствия, 
именно он не проконтролировал работу 
фельдшера, неверно диагностировавшего 
имевшиеся у Сергея Магнитского заболе-
вания (в частности, гепатит, диабет и ише-
мическая болезнь сердца), а также действия 
лечащего врача Ларисы Литвиновой, не об-
ладавшей, по мнению следствия, достаточ-
ными профессиональными навыками, что-
бы лечить Сергея Магнитского (она по спе-
циальности гигиенист-эпидемиолог). От-
метим, что дело госпожи Литвиновой, вы-
деленное в отдельное производство, недав-
но было прекращено в связи с истечением 
срока давности.

Прокурор Боков, поддерживавший госо-
бвинение, вчера, выступая в прениях, не-
ожиданно отказался от претензий к Дмит-
рию Кратову. Гособвинитель счел, что в 
действиях тюремного медика отсутствовал 
состав преступления, поскольку тот «ис-
полнял свои обязанности в соответствии с 

должностными инструкциями» и «осмотр 
Магнитского не осуществлял». «Согласно 
заключению экспертов, недостатки меди-
цинской помощи не состояли в прямой свя-
зи со смертью Магнитского,— констатиро-
вал прокурор.— Тем более что при жизни у 
Магнитского не было обнаружено симпто-
мов сердечно-сосудистого заболевания, от 
которого он и умер». Исходя из этого Дмит-
рий Боков попросил суд оправдать подсу-
димого Дмитрия Кратова.

Выступивший следом адвокат подсу-
димого Роман Кучин полностью подде-
ржал позицию прокурора, приведя в защи-
ту Дмитрия Кратова фактически идентич-
ные доводы. При этом защитник подчерк-

нул, что Сергей Магнитский умер не от хро-
нических панкреатита и холецистита, кото-
рые якобы не лечили в тюремной больни-
це, а от никем не диагностированной ише-
мической болезни сердца.

В свою очередь, представитель вдовы 
Сергея Магнитского и его матери, адво-
кат Дмитрий Харитонов заявил ”Ъ“: «Тра-
гично, что следствие по делу о смерти Сер-
гея Магнитского и данный процесс выяви-
ли лишь одного ответственного за гибель 
юриста. Рядом с ним должны сидеть следо-
ватель, медики, которые не оказывали Сер-
гею помощь, врач Александра Гаусс и дру-
гие люди».

Подсудимый Дмитрий Кратов заявил, 
что сожалеет о смерти Сергея Магнитско-
го, но, по его словам, на судьбу аудитора он 
повлиять не мог, потому что «не получал от 
него жалоб». «Никто не считал его тяжелым 
больным и не думал, что он скончается»,— 
подытожил подсудимый.

Алексей Соковнин

В смерти Сергея Магнитского 
не нашлось состава преступления
Прокуратура попросила оправдать бывшего главного медика Бутырки

Вчера стало известно о громком уго-
ловном деле, фигурантами которого 
стали ответственные сотрудники Фе-
деральной службы исполнения нака-
заний (ФСИН) — заместитель началь-
ника отдела по обеспечению экономи-
ческой безопасности оперативного уп-
равления ФСИН России Александр Тю-
рин и старший оперуполномоченный 
по особо важным делам этого же отдела 
Игорь Фоменко. Они обвиняются в вы-
могательстве 80 млн руб. у руководс-
тва самарского ФГУП ЦИТОС (Центр ин-
формационно-технического обеспече-
ния и связи ФСИН РФ), производяще-
го электронные браслеты, за сокрытие 
выявленных на предприятии финансо-
вых нарушений — в частности необосно-
ванного завышения цен на продукцию. 
Оба сотрудника ФСИН, как и их предпо-
лагаемый посредник Анатолий Суворов, 
арестованы. Еще один посредник нахо-
дится под домашним арестом.

Уголовное дело в отношении высокопос-
тавленных сотрудников ФСИН Александра 
Тюрина и Игоря Фоменко следственный от-
дел СКР по Центральному административ-
ному округу Москвы возбудил в начале ок-
тября текущего года по ч. 3 ст. 30, ч. 4 ст. 159 
УК РФ («Покушение на мошенничество 
группой лиц по предварительному сгово-
ру в особо крупном размере»). А само задер-
жание, в котором участвовали оперативни-
ки ФСБ РФ и службы собственной безопас-
ности ФСИН РФ, было проведено 18 дека-
бря в одном из кафе, расположенных в зда-
нии ЦУМа.

По версии следствия, офицеры Тюрин 
и Фоменко при проведении ревизии фи-
нансово-хозяйственной и производствен-
ной деятельности самарского филиала фе-
дерального государственного унитарного 

предприятия «Центр информационно-тех-
нического обеспечения и связи» ФСИН Рос-
сии выявили факты финансовых наруше-
ний при производстве систем электронно-
го мониторинга (электронные браслеты) и 
необоснованного завышения их стоимос-
ти. Это Тюрин и Фоменко решили исполь-
зовать в «целях личного обогащения», пот-
ребовав от генерального директора самарс-
кого филиала ФГУП ЦИТОС за предотвраще-
ние расторжения договора о производстве 
электронных браслетов €2 млн, или 80 млн 
руб. На самом деле, по данным следствия и 
Федеральной службы исполнения наказа-
ний, ни Тюрин, ни Фоменко не имели ре-
альной возможности повлиять на решение 
о расторжении или продлении договора.

ФГУП ЦИТОС зарегистрировано в Мос-
кве, имеет два филиала — в Кирове и Жи-
гулевске (Самарская область). Учредитель 
предприятия — ФСИН. Филиал в Самарс-
кой области стал основной производствен-
ной площадкой по выпуску системы элек-
тронного мониторинга подконтрольных 
лиц (СЭМПЛ). А электронные браслеты раз-
рабатывало самарское ООО «НПО ”Мета“». 
Один из бывших топ-менеджеров компа-
нии-разработчика Виктор Определенов 
стал директором ФГУП ЦИТОС. На произ-
водстве были задействованы заключенные 
жигулевской колонии №10.

Презентация-испытание этих браслетов 
проходила в декабре 2010 года и широко ос-
вещалась в СМИ. Тогда сообщалось, что на 
внедрение этой системы в регионах в 2011 
году будет выделено 4,5 млрд руб. Позже по-
тенциальные конкуренты ФГУПа заговори-
ли о том, что стоимость комплектов сильно 
завышена. В СМИ продукция жигулевско-
го предприятия оценивалась в 100–200 тыс. 
руб. за комплект. Потребность ФСИН тогда 
состояла в 70 тыс. СЭМПЛ. На текущий мо-

мент СЭМПЛ внедрена на всей территории 
Российской Федерации.

По данным некоторых источников, толь-
ко в 2012 году ЦИТОС выиграл более 20 кон-
курсов по монтажу оборудования (преиму-
щественно СЭМПЛ) для региональных под-
разделений ФСИН, последний — в июне 
2012 года на 8,7 млн руб.

Потерять солидный заказ предпринима-
тели не захотели и согласились на условия 
Тюрина и Суворова. Однако, для того чтобы 
лично не «засветиться», Александр Тюрин в 
качестве посредника для получения денег 
привлек своего родственника Филиппа 
Петрунина и знакомого Анатолия Суворо-
ва. Первый транш 40 млн руб. коммерсан-
ты передали через посредников 4 октября. 
А спустя некоторое время вымогатели ста-
ли настойчиво требовать выплаты остав-
шихся 40 млн руб. И только после этого ком-
мерсанты написали на офицеров ФСИН за-
явление в ФСБ, которая и взяла переговор-
ный процесс под свой контроль. 18 декабря 
в том же кафе ЦУМа оперативникам ФСБ и 
службы собственной безопасности ФСИН 
при получении очередных 10 млн руб. уда-
лось задержать посредника Анатолия Су-
ворова. А вслед за ним и остальных участ-
ников вымогательства. Правда, начальни-
ка отдела по обеспечению экономической 
безопасности и оперативного управления 
ФСИН Александра Тюрина, попытавшего-
ся скрыться, поймали на следующий день. 
В результате всем четверым было предъяв-
лено обвинение в покушении на мошен-
ничество в особо крупном размере, а 21 де-
кабря по решению суда Тюрин, Фоменко и 
Суворов были арестованы на два месяца. 
А второй посредник был помещен под до-
машний арест.

Валерия Воронцова,  
Самара

Офицеры ФСИН  
нашли где взять 80 миллионов
У производителя электронных браслетов вымогали взятку  
за сокрытие нарушений

Как стало известно ”Ъ“, Тверс-
кой суд Москвы поместил под 
домашний арест основателя и 
председателя совета дирек-
торов инвестиционной компа-
нии «Магма» Владимира Кур-
батова. Он обвиняется в захва-
те имущества акционеров НПО 
«Гелиймаш», поставляющего 
оборудование для Миноборо-
ны и Роскосмоса. Арест пред-
приниматель будет отбывать в 
своем особняке в элитном по-
селке Горки-2, который охра-
няется Федеральной службой 
охраны РФ (ФСО). 

Тверской суд рассматривал 
ходатайство следствия об избра-
нии меры пресечения Владими-
ру Курбатову 21 декабря. При-
чем следователь Главного следс-
твенного управления московс-
кой полиции Александр Попов 
настаивал на аресте 38-летне-
го председателя совета директо-
ров «Магмы». Свое требование 
следователь мотивировал боль-
шим количеством нарушений, 
допущенных обвиняемым, ра-
нее находившимся под подпис-
кой о невыезде, в частности, его 
не санкционированными следс-
твием многочисленными поез-
дками за границу. При этом, по 
данным следствия, во Франции 
у предпринимателя есть недви-
жимость, а в нескольких зару-
бежных банках открыты счета. 

Кроме того, следствие считает, 
что Владимир Курбатов продол-
жает руководить созданной им 
преступной группой, а также от-
крыто угрожает свидетелям. В ка-
честве примера следователь при-
вел очную ставку с номиналь-
ным директором ООО «Депози-
тарный центр» Евгением Федо-
ровым, которая была проведе-
на 28 июня. Как гласит протокол 
очной ставки, Владимир Курба-
тов сказал господину Федоро-
ву, что это последнее следствен-
ное действие в его жизни. Также 
следователь отметил, что обви-
няемый отказался сообщить но-
мер своего телефона, а по месту 
регистрации — на улице Фонви-
зина — не проживает. Таким об-
разом, резюмировало следствие, 
обвиняемый поставил себя в та-
кие условия, когда повестку на 
очередное следственное дейс-
твие доставить ему фактически 
невозможно: в Горки-2, где он ре-
ально проживает, сотрудники 
ФСО не пропускают ни работни-
ков «Почты России», ни полицей-
ских оперативников.

Следствие также указало, что 
сообщники Владимира Курба-
това продолжают осуществлять 
незаконную деятельность. В 
частности, регулярно оформ-
ляют смену номинальных ди-
ректоров ООО «Депозитарный 
центр», на балансе которого на-

ходятся похищенные, по версии 
следствия, акции стратегичес-
кого НПО «Гелиймаш», а также 
его акционеров — ЗАО «ХимГаз-
сервис» и ЗАО «Техногаз». Такие 
действия, уверено следствие, да-
ют возможность компании укло-
няться от ответов на запросы, на-
правляемые в ее адрес.

Как ранее сообщал ”Ъ“, пред-
седателю совета директоров ин-
вестиционной компании «Маг-
ма» инкриминируется незакон-
ный захват имущества московс-
кого НПО «Гелиймаш» (это пред-
приятие, владеющее несколь-
кими крупными земельными 
участками в Москве, выпуска-
ет криогенную продукцию для 
Минобороны и Роскосмоса), а 
также его акционеров, вклю-
чая расположенное в Оренбур-
ге ООО «Криор» (единственное 
в России производство сжижен-
ного гелия, которое обеспечи-
вает 10% мирового рынка это-
го продукта). По версии следс-
твия, председатель совета ди-
ректоров «Магмы» вместе с ра-
нее судимым за грабеж сотруд-
ником своей инвестиционной 
компании Александром Тока-
ревым разработали и осущест-
вили схему, целью которой бы-
ло незаконное присвоение ак-
ций этих предприятий и даль-
нейшее придание законности 
обладания ценными бумагами.

Стоит отметить, что против 
заключения под стражу Влади-
мира Курбатова выступила не 
только защита обвиняемого, но 
и представитель прокуратуры, 
посчитавший, что в материа-
лах следствия, представленных 
в суд, нет свидетельств наруше-
ний со стороны обвиняемого. 
Адвокат же господина Курбатова 
настаивал, что условий подпис-
ки его подзащитный не нару-
шал, его неявки на следственные 
действия объясняются болез-
нью. Что же касается угроз в ад-
рес свидетеля, то, по мнению за-
щиты, фраза обвиняемого была 
следствием «неправильно истол-
кована». Защита попросила оста-
вить председателя совета дирек-
торов «Магмы» на свободе под за-
лог в размере 1 млн рублей. 

Однако суд решил отказать 
как защите, так и следствию, 
посчитав, что домашний арест 
является наиболее адекватной 
мерой пресечения для Влади-
мира Курбатова. Срок ареста оп-
ределен до 14 января, и отбы-
вать его бизнесмен будет в сво-
ем коттедже на улице Лесной в 
поселке Горки-2 под охраной со-
трудников ФСО. Адвокат аресто-
ванного Андрей Литвин заявил 

”Ъ“, что категорически не согла-
сен с этим решением суда и бу-
дет его обжаловать.

Владислав Трифонов 

Элитная мера пресечения
Домашний арест главе «Магмы» обеспечит ФСО

В российских регионах решили пока-
зать пример Москве и Санкт-Петербур-
гу, где водители недовольны работой 
служб эвакуации автомобилей. В Рес-
публике Карелия опубликован мест-
ный закон, по которому стоимость эва-
куации прямо зависит от расстояния до 
штрафстоянки, а владельцам разреше-
но убирать свои машины прямо во вре-
мя работы эвакуаторщиков. В Госдуме 
сожалеют, что «справедливый» карель-
ский закон не может быть принят в Мос-
кве, где «власти заточены на получение 
максимальной прибыли за счет наруши-
телей ПДД».

Как сообщили ”Ъ“ в правительстве Рес-
публики Карелия, при разработке закона о 
«порядке перемещения задержанных транс-
портных средств на спецстоянку» местные 
власти учли претензии автомобилистов дру-
гих регионов. По словам министра юстиции 
Карелии Константина Этингофа, республи-
канский закон запрещает использовать эва-
куацию в качестве дополнительного наказа-
ния за нарушение правил парковки (в этом 
случае предписано ограничиться штрафом). 
Эта мера может применяться лишь для уст-
ранения нарушений, например, если маши-
на создает препятствия для движения транс-
порта или уборки улиц. Кроме того, в зако-
не указано, что «перемещение транспортно-
го средства на спецстоянку не допускается 

в случае устранения причины задержания 
на месте выявления административного 
правонарушения». Иными словами, в Каре-
лии будет запрещено перемещать машину 
в присутствии владельца, если тот готов са-
мостоятельно устранить нарушение. Закон 
опубликован и вступает в силу в начале ян-
варя 2013 года.

Напомним, что действующая редакция 
Кодекса об административных правона-
рушениях (КоАП) РФ позволяет субъектам 
федерации устанавливать плату за эваку-
ацию и хранение автомобиля. До 1 июля 
2012 года водитель оплачивал только хра-
нение машины на штрафстоянке (начиная 
со вторых суток), но в регионах настояли, 
чтобы нарушители компенсировали все за-
траты по эвакуации и хранению автомоби-
ля. Согласно федеральному законодательс-
тву, эвакуация автомобилей применяется в 
12 случаях нарушений ПДД, включая созда-
ние помех для движения других автомоби-
лей, управление машиной в нетрезвом ви-
де и отказ от медосвидетельствования. Что-
бы избежать эвакуации, водителю машины 
требуется согласие сотрудника полиции. В 
большинстве регионов владельцам удается 
получить свой автомобиль со штрафстоян-
ки после уплаты штрафа за неправильную 
парковку и стоимости эвакуации.

Карельские законодатели, помимо про-
чего, предлагают и новую схему расчета 

платы за перемещение задержанного ав-
томобиля. Республиканские тарифы за эту 
услугу теперь будут привязаны к километ-
ражу «кратчайшего пути» от места задержа-
ния транспортного средства до спецстоян-
ки. Размер тарифов установят по результа-
там конкурса. Чиновники прогнозируют, 
что в результате плата за эту услугу будет су-
щественно ниже, чем, например, в Санкт-
Петербурге, где действует единый тариф на 
эвакуацию 2,7 тыс. руб., или Москвы, где с 
июля 2013 года за это будут брать 5 тыс. руб.

Первый зампред комитета Госдумы по гос-
строительству Вячеслав Лысаков напомнил 

”Ъ“, что в КоАП РФ «и так прописано, что эва-
куация не производится, если водитель на 
месте устраняет причину задержания». «Но 
зачастую гаишники делают вид, что не знают 
этой нормы, а многие водители не знают сво-
их прав. Региональный закон мог бы обеспе-
чить им дополнительную гарантию»,— счи-
тает депутат. Тариф на эвакуацию, привязан-
ный к расстоянию, господин Лысаков на-
звал «справедливым». «К сожалению, в Мос-
кве возможность введения более гибкого та-
рифа, скорее всего, не имеет перспектив,— 
отметил депутат.— Ведь столичные власти 
заточены на получение максимальной при-
были за счет нарушителей ПДД».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Иван Буранов

Российские регионы готовятся к эвакуации
Карельские штрафстоянки поработают в пример московским

В 2013 году в Центральной России бу-
дут запущены в эксплуатацию две плат-
ные автодороги — в обход Одинцово и 
в обход Воронежа. Об этом вчера рас-
сказали в госкомпании «Автодор». На 
всех новых участках трассы предпола-
гается поднять разрешенную скорость 
движения со 110 до 130 км/ч, о чем уже 
есть предварительная договоренность с 
ГИБДД. На действующем платном участ-
ке трассы М4 для борьбы с пробками уже 
этой весной поток машин начнут пускать 
по встречным полосам.

Вчера в ГК «Автодор», контролирующей 
все платные автодороги в России, расска-
зали о планах на 2013 год. Нововведения 
ждут водителей, которые пользуются плат-
ным участком на трассе М4 «Дон» с 48-го по 
71-й км. Напомним, что введение платы за 
проезд по этой дороге в октябре 2012 го-
да спровоцировало серьезные пробки. По 
словам председателя правления «Автодора» 
Сергея Кельбаха, в апреле 2013 года, к нача-
лу дачного сезона, въезд на платный учас-
ток расширят. Будет организован единый 
пункт пропуска транспорта в две стороны, 
состоящий из 28 шлюзов. В пиковые мо-
менты — по пятницам и воскресеньям — 
для проезда транспорта в сторону, соответс-
твенно, области и Москвы будут отдавать 
по три дополнительные полосы с каждой 

стороны (используя передвижные раздели-
тельные ограждения). Если сейчас для про-
езда автомобилей в одном направлении ис-
пользуется десять шлюзов, то во время пи-
ковой нагрузки их будет уже 17. 

Осенью водителей ждет запуск двух но-
вых участков платных автодорог. Первая 
— платная трасса в обход Воронежа, пред-
ставляющая из себя реконструированный 
участок трассы М4 (492–517 км). С октября 
за проезд по этой автодороге будут брать 1 
руб. за 1 км. Вторая — построенная «Автодо-
ром» трасса в обход Одинцово: проехать по 
ней обойдется из расчета в 5 руб. за 1 км. От-
метим, что запуск этого участка уже вызвал 
обеспокоенность местных жителей (из по-
селков Верхнее Отрадное, Лайково и Боль-
шое Сареево), которые утверждают, что им 
безальтернативно придется пользоваться 
платной дорогой, чтобы добраться до дома. 
Однако в «Автодоре» «Ъ» заявили, что сущес-
твует проект развития дорожной сети, бла-
годаря которой упомянутые жители смогут 
по-прежнему ездить бесплатно. 

По словам Сергея Кельбаха, на всех вво-
димых платных дорогах максимальная ско-
рость будет ограничена 130 км/ч (сейчас ПДД 
разрешают ездить не быстрее 110 км/ч). «У нас 
есть уже договоренность об этом с МВД»,— 
заявил он. В ГИБДД РФ «Ъ» пояснили, что та-
кой вариант пока лишь обсуждается: «Авто-

дор» должен представить в ведомство доку-
менты, подтверждающие, что хотя бы одна 
из платных трасс соответствует высшей кате-
гории 1А, позволяющей ездить с высокими 
скоростями. Только после этого, уточнили в 
ведомстве, будут вноситься поправки в ПДД.

Прояснили вчера в «Автодоре» и судь-
бу автодорог, вокруг строительства кото-
рых уже разгорались скандалы. Так, пер-
вый участок (15–58 км) трассы Москва—
Санкт-Петербург (против ее возведения ра-
нее протестовали защитники Химкинского 
леса) будет введен в эксплуатацию только в 
2014 году, а остальные — к 2018 году. Судьба 
другой стратегической для центрального 
региона трассы — 525-километровой ЦКАД 
— пока еще достаточно туманна: сейчас ее 
проектируют, а строить начнут только пос-
ле 2014 года. Платная трасса в обход Бала-
шихи и вовсе находится на стадии пред-
проектных работ. «В течение двух лет мы 
должны начать работы по подготовке тер-
ритории. Но здесь совсем непростая ситу-
ация,— рассказал Сергей Кельбах.— Трас-
сировка дороги до конца не закреплена. У 
нас много обращений жителей, мы пытаем-
ся минимизировать возможное негативное 
социальное и экологическое воздействие. 
Если мы пойдем по прямой, то Химкинс-
кий лес покажется просто цветочками».

Иван Буранов

Заплатившим за проезд 
обещают новые скорости
ГИБДД уговаривают разрешить гнать 130 км/ч на платных трассах

контекст 

Забастовка студентов  
привела к режиму ЧС

Руководство Российского государственного торго-
во-экономического университета (РГТЭУ) отказа-

лось подчиниться решению Минобрнауки о слиянии 
с университетом имени Плеханова. Ученый совет РГ-
ТЭУ вчера даже объявил в вузе «режим чрезвычай-
ной ситуации» — под этим понимаются «все возмож-
ные меры по защите традиций вуза, чести и досто-
инства коллектива и отдельных его членов». Напом-
ним, что осенью Минобрнауки провело мониторинг 
вузов, по итогам которого опубликовало список ву-
зов «с признаками неэффективности». Часть из них 
должны получить деньги на развитие, остальные бу-
дут присоединены к более успешным вузам. По сло-
вам министра образования Дмитрия Ливанова, у РГ-
ТЭУ были самые плохие показатели из всех московс-

ких вузов. После этого ученый совет университета 
решил обратиться к президенту, правительству РФ и 
даже генпрокурору России с требованием отменить 
приказ о присоединении вуза к университету имени 
Плеханова. Руководство университета также заявило 
о поддержке всех студенческих акций протеста — 
студсовет вуза на прошлой неделе объявил «забас-
товку», которая спустя два дня была приостановле-
на. Теперь студенты намерены объявить уже бес-
срочную акцию протеста. Впрочем, судя по сообще-
ниям в соцсетях, многие учащиеся ее не поддержат 
— они радуются тому, что получат диплом универси-
тета имени Плеханова. Александр Черных

К чИТАТЕляМ ГАЗЕТы «КОММЕРСАНТЪ»

«Вера — сердцевина жизни»
Обращаясь к читателям газеты «Коммерсантъ» по слу-
чаю праздника Рождества Христова, мне хотелось бы 
сердечно поздравить всех, и поздравить не формаль-
но, но по существу! И я попытаюсь это сделать, вспо-
миная изначально глубоко актуальный, утешительный 
смысл этого события.

Если охватить взглядом с высоты птичьего полета 
весь многотысячелетний путь, проделанный человечес-
твом, то становится очевидной одна черта, свойствен-
ная ему на всем протяжении этого пути,— неустанные 

поиски божественного в самой гуще повседневной жиз-
ни. Можно называть это верой в Бога, идеологией, куль-
турой, наукой, но само существование человека — это 
ежеминутный поиск смысла, стремление к общению с 
чем-то, или, вернее, с Кем-то, его превосходящим.

На этот внутренний зов человека было много раз-
ных ответов — в течение веков сменяли друг друга 
пророки, мудрецы, идеологи, тираны, и каждый их них 
ссылался на своего таинственного, по сути неузнавае-
мого Бога… В последние десятилетия все больше про-
странства занимает духовное «опустынивание», и, как 
недавно сказал Папа Бенедикт XVI, описывая совре-
менный контекст в проповеди на мессе по случаю от-
крытия Года веры (11 октября 2012 года), «сегодня, к 
сожалению, мы каждый день наблюдаем вокруг рас-
пространяющуюся пустоту. Однако,— продолжает 
Понтифик,— именно опыт пустыни, пустоты» помогает 
нам возобновить путь, осознать «жажду Бога, высшего 
смысла — пусть даже скрытую или искаженную».

Что особенного, уникального случилось на Земле, 
когда в Вифлееме родился Иисус Христос? Через Него 

Бог говорил нам, перестав быть для нас великим Не-
знакомцем. Он действительно нарушил великое мол-
чание, и сам по себе тот факт, что Бог говорил, и есть 
спасение, искупление. Но как человеку узнать об 
этом? Как преодолеть двухтысячелетнее расстояние, 
элементы предания и легенды, накопившиеся вокруг 
евангельского рассказа, и увидеть перед собой весть, 
возрождающую малую и большую историю, преобра-
жающую целый мир?

Пред ликом Богомладенца мы сразу поймем, что 
речь идет о встрече не с идеей, но с живой Личностью, 
которая обновляет человеческие отношения, изо дня в 
день направляя их к большей солидарности и братству 
по стезям любви. Сегодня как никогда мне кажется, 
что все люди доброй воли как светского, так и религи-
озного направления могут проявить солидарность и 
объединиться в своих действиях, не предавая собс-
твенное кредо, потому что нести Евангельскую весть — 
значит свидетельствовать о новой жизни, преображен-
ной Богом и таким образом по-настоящему человеч-
ной для всех.

Иван Юркович 
архиепископ, 
апостольский нунций 
в Российской 
Федерации
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Даже прокуратура сочла, что быв-
ший заместитель начальника Бу-
тырского СИЗО Дмитрий Кратов 
(за столом справа, рядом адвокат 
Роман Кучин) не виновен в смерти 
Сергея Магнитского
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Премьер Грузии Бидзи-
на Иванишвили не исклю-
чил возможности встречи с 
президентом РФ Владими-
ром Путиным или премьером 
Дмитрием Медведевым в хо-
де предстоящего давосского 
форума. Он также пообещал, 
что Грузия примет участие в 
сочинской олимпиаде, и по-
радовал сограждан новогод-
ним подарком — договорен-
ностью с российской компа-
нией «Интер РАО ЕЭС» о зна-
чительном снижении тари-
фов на электроэнергию. По 
оценкам экспертов, Иваниш-
вили стремится наладить от-
ношения с Москвой, одна-
ко опасается, что его резкие 
шаги усилят позиции прези-
дента Михаила Саакашвили.

«Не исключаю, что встреча с 
руководителями РФ состоится 
на форуме в Давосе (23–27 янва-
ря 2013 года.— «Ъ»)»,— объявил 
в ходе пресс-конференции по 
итогам года Бидзина Иванишви-
ли. Он, правда, тут же оговорил-
ся, что пока «никаких видимых 
предпосылок к тому нет, как нет 
и договоренности об этом».

Впрочем, в будущее премьер 
Грузии смотрит с оптимизмом. 
Он заметил, что президент РФ 
Владимир Путин во время не-
давнего общения с журналиста-
ми «проявил конструктивность» 
в вопросе отношений с Тбили-
си. В первую очередь речь идет 
о восстановлении торгово-эко-
номических связей. «Мы не хо-
тим быть категоричными (в от-
ношениях с РФ.— «Ъ»), посколь-
ку помним, к каким плачевным 
результатам пришла страна, ког-
да прежнее руководство эмоци-
онально реагировало на заявле-
ния, звучащие  из Москвы,— на-
помнил господин Иванишви-
ли.— Мы же взяли паузу, про-
молчали в ответ, потерпели, и 
такая тактика принесла плоды 
— движение товаров уже нача-
лось». Он сообщил, что недавно 
грузины «на свой страх и риск» 
отправили в РФ пробную пар-

тию мандаринов. «Посмотрим, 
что и как будет с ними»,— сказал 
премьер, давая понять, что про-
пуск груза через границу будет 
воспринят в Тбилиси как пози-
тивный сигнал из Москвы.

Первые результаты тактики 
«терпеливого отношения», по 
мнению грузинского премьера, 
уже налицо. Среди них — дости-
жение договоренности с «Интер 
РАО ЕЭС», владеющей почти по-
ловиной генерирующих мощ-
ностей Грузии и тбилисской 
электрораспределительной се-
тью, о снижении тарифов на 
электроэнергию для населения. 

«Те, кто потребляет не более 300 
Квт/ч в месяц, будут платить на 
25% меньше»,— с гордостью объ-
явил Бидзина Иванишвили.

Снижение тарифов про-
изошло, хотя накануне прези-
дент Михаил Саакашвили пре-
дупредил: никаких скидок Мос-
ква не даст, если не получит от 
Тбилиси серьезных политичес-
ких уступок. «Конечно, компро-
мисс был, потому что наше пра-
вительство не действует в отно-
шениях с РФ так топорно, как 
прежние власти. Но мы доказа-
ли, что с Россией можно догова-
риваться, если вести с ней ува-
жительный диалог»,— пояснил 
«Ъ» один из ближайших совет-
ников грузинского премьера Ге-
оргий Хухашвили.

Эксперты считают снижение 
тарифа на электроэнергию жес-

том доброй воли со стороны ру-
ководства РФ. «В Москве пре-
красно знают, что удешевление 
коммунальных платежей бы-
ло одним из главных предвы-
борных обещаний Иванишви-
ли. Многие проголосовали за 
коалицию ”Грузинская мечта“ 
именно в надежде на снижение 
тарифов на электроэнергию и 
газ»,— напомнил «Ъ» независи-
мый эксперт Малхаз Чачава.

Помимо этого Бидзина Ива-
нишвили вчера объявил, что 
Грузия обязательно примет 
участие в сочинской олимпи-
аде, а также, возможно, пере-
смотрит «Закон об оккупации» 
в той части, которая касается на-
казания граждан РФ, побывав-
ших в Абхазии и Южной Осетии 
без разрешения Тбилиси. Впро-
чем, решение самой проблемы 
территориальной целостности 
Грузии премьер не считает воз-
можным в обозримом будущем.

Эксперт агентства GHN Ни-
ка Имнаишвили заявил «Ъ», что 
Москва и Тбилиси решили оп-
робовать «тактику прекраще-
ния враждебной риторики и 
символических шагов без кар-
динальных изменений вне-
шнеполитического курса». По 
его мнению, «Москва была бы 
готова идти гораздо дальше, но 
Иванишвили к этому пока не 
готов, так как опасается, что лю-
бое резкое движение значитель-
но усилит позиции его врага — 
президента Саакашвили».

Тем более что сам Михаил 
Саакашвили уже объявил: он 
останется в большой политике 
и после истечения срока своих 
полномочий осенью 2013 года. 
На конференции своей партии 
«Единое национальное движе-
ние», где в качестве гостя при-
сутствовал известный украинс-
кий боксер и политик Виталий 
Кличко, президент пообещал: 
«Я не собираюсь вешать боксер-
ские перчатки на стену после 
того, как перестану быть прези-
дентом».

Георгий Двали, Тбилиси 

Грузия идет к России  
малыми шагами
Грузинский премьер изложил тактику Тбилиси  
по нормализации отношений с Москвой Спецпосланник ООН и Лиги 

арабских государств Лахдар 
Брахими представил в Да-
маске новый план урегулиро-
вания в Сирии. Он подразу-
мевает формирование пере-
ходного правительства, в ко-
торое войдут как действую-
щие министры, так и пред-
ставители оппозиции. Главе 
же государства Башару Аса-
ду предложено остаться в ка-
честве почетного президента 
до 2014 года. Дамаск ответа 
пока не дал.

Основные идеи «дорожной 
карты» по урегулированию 
внутрисирийского конфликта, 
которую Лахдар Брахими при-
вез в Дамаск, были одобрены 
Лигой арабских государств 
(ЛАГ) еще летом. План предла-
гает передать управляющие 
полномочия в Сирии переход-
ному правительству, в состав 
которого войдут представите-
ли власти и оппозиции. Прези-
дент Асад может остаться на 
своем посту до 2014 года, когда 
истекает его мандат, но без пра-
ва участия в управлении стра-

ной — эти полномочия будут в 
руках правительства. Кроме то-
го, нынешний глава государс-
тва не сможет вновь баллотиро-
ваться на пост президента.

В Дамаске от идеи формиро-
вания правительства нацио-
нального единства не отказы-
ваются. Однако Башар Асад на-
стаивает на праве побороться 
за президентское кресло на вы-
борах 2014 года. В этом его под-
держивает и Россия. Правда, 
некоторые арабские СМИ ут-
верждают, что буквально нака-
нуне миссии Брахими Москва 
изменила свое мнение на сей 
счет. По информации катарско-
го телеканала «Аль-Джазира», 
это произошло в результате ин-
тенсивных консультаций меж-
ду РФ и США, состоявшихся в 
последние дни. В ходе этих 
контактов якобы поднималась 
и тема предоставления Башару 
Асаду убежища в третьих стра-
нах — Белоруссии, ОАЭ или Ве-
несуэле.

Впрочем, в Москве эти сооб-
щения опровергают. «Мы не 
занимаемся сменой режи-

мов»,— заявил глава МИД РФ 
Сергей Лавров телеканалу Rus-
sia Today.

Ситуация же в самой Сирии 
остается крайне напряженной. 
Лахдар Брахими был даже вы-
нужден добираться в Дамаск на 
автомобиле. Охрана посчита-
ла, что непрекращающиеся 
столкновения правительствен-
ных сил и оппозиции в районе 
международного аэропорта си-
рийской столицы не позволя-
ют обеспечить безопасность 
прилета спецпосланника.

Накануне в городе Хальфая в 
результате обстрела погибли 
десятки людей, стоявших в оче-
реди за хлебом. Оппозиция ут-
верждает, что трагедия про-
изошла в результате ракетного 
удара, нанесенного ВВС Сирии. 
Власти уверяют, что бойня в 
Хальфае — дело рук самих оп-
позиционеров, решившихся на 
инсценировку накануне приез-
да спецпосланника ООН и ЛАГ.

В связи с этим эксперты 
вспоминают схожую трагедию 
20-летней давности. 27 мая 
1992 года в осажденном Сарае-

во в очереди за хлебом на ули-
це Васе Мискина раздался 
взрыв, унесший жизни десят-
ков мирных боснийских му-
сульман. Мировое сообщество 
с ходу возложило ответствен-
ность за случившееся на сер-
бов, державших город в кольце 
блокады. А верховный комис-
сар ООН по делам беженцев Са-
дако Огата даже назвала слу-
чившееся предумышленным 
варварством. Особенно доста-
лось Югославии, союзнице 
боснийских сербов,— всего че-
рез три дня после трагедии 
против нее были введены меж-
дународные санкции. В общем 
гуле осуждения остались неус-
лышанными заявления экс-
пертов о том, что с занимаемых 
в то время сербами позиций 
попасть в узкую улочку Васе 
Мискина было невозможно.

В нынешних условиях нака-
зать Сирию с помощью СБ ООН 
не дают Россия и Китай. Одна-
ко, как показывает опыт Ирака, 
при желании можно обойтись 
и без санкции Совбеза.

Александр Реутов

Башару Асаду предложили  
два года одного почета
Президенту Сирии отказывают в праве переизбраться

официальное 
мнение
Страны Западной Африки готовят  
к интервенции в Мали 

Интервенция военного контингента стран Западной Африки в Мали может на-
чаться в первом полугодии 2013 года. Об этом объявил министр обороны Фран-
ции Жан-Ив Ле Дриан. «План действий еще разрабатывается,— пояснил он в ин-
тервью католическому изданию La Croix.— Осуществлять интервенцию должны 
африканцы, а не французы или другие европейцы. Франция и США окажут под-
держку в области логистики, наблюдения и обучения». Как уточнил министр, ев-
ропейский контингент численностью 400 человек будет сформирован в начале 
года и займется подготовкой малийских военных.

Недавно Совбез ООН единогласно одобрил подготовленную Францией резо-
люцию, санкционирующую иностранное военное вмешательство в Мали (см. ”Ъ“ 
от 21 декабря), однако провести операцию планировалось не ранее сентября 
2013 года. 

В миссии могут принять участие около 3 тыс. военных стран—членов Эконо-
мического сообщества западноафриканских стран (ЭКОВАС). Предполагается, 
что они будут направлены на север страны, почти год находящийся под контро-
лем радикальных исламистов. Галина Дудина

борьба
за власть
МИД Украины возглавил  
сторонник Таможенного союза

На Украине вчера обнародовали состав нового правительства. Новым главой МИДа 
вместо Константина Грищенко, которого повысили до вице-премьера, стал депутат от 
правящей Партии регионов Леонид Кожара. Он карьерный дипломат, работал в США, 
послом в Швеции, в период второго правительства Юлии Тимошенко (2007–2010 го-
ды) его называли теневым главой МИДа.

Новый министр считает евроинтеграцию «естественным и безальтернативным 
процессом для Украины», но на прошлой неделе, в интервью телеканалу ICTV, госпо-
дин Кожара предупредил: создание зоны свободной торговли с ЕС станет шоком для 
украинской экономики и, возможно, приведет к гибели ее некоторых отраслей, в то 
время как присоединение к Таможенному союзу сулит «быструю существенную выго-
ду». По его словам, последствием отмены таможенных пошлин в торговле с РФ, Бело-
руссией и Казахстаном станет значительное повышение конкурентоспособности ук-
раинской экономики. В целом же Леонид Кожара убежден: ничто не мешает Украине 
одновременно участвовать и в Таможенном союзе, и в зоне свободной торговли с ЕС. 
Это заявление, сделанное им на прошлой неделе, вызвало резкое неприятие оппози-
ции, обвинившей его в желании «усидеть сразу на двух стульях». Павел Тарасенко

Премьер Грузии  
Бидзина Иванишвили 
приступил к размора-
живанию связей  
с Россией  ФОТО ReuteRs
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Сальдо торгового баланса РФ в 2012 году
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Вчера глава Минприроды Сергей Дон-
ской подвел итоги деятельности мини-
стерства в уходящем году и рассказал о 
планах на 2013 год, объявленный годом 
охраны окружающей среды. Главная цель 
2013 года — продолжить ликвидировать 
накопленный экологический ущерб, в том 
числе организуя массовые акции посадки 
лесов и уборки территорий. В то же время 
вопрос реформы промышленного эко-
логического регулирования и, как след-
ствие, снижения негативного воздей-
ствия предприятий, отвечающих за его 
львиную долю, остается нерешенным. 

Перечислению достижений ведомства, 
которое господин Донской возглавил в мае 
2012 года, министр много времени уделять 
не стал. Среди упомянутых им конкретных 
вещей — принятие госпрограмм по охране 
окружающей среды (см. ”Ъ“ от 19 октября), 
развитию лесного хозяйства (см. ”Ъ“ от 16 
ноября), основы госполитики в сфере эколо-
гического развития до 2030 года (см. ”Ъ“ от 17 
февраля) и ФЦП охраны озера Байкал, кото-
рая, по словам министра, позволит решить 
«до 80% всех экологических задач региона». 
Помимо этого, «интересным результатом» 
Сергею Донскому видится скважина, пробу-
ренная Росгидрометом к подледному озеру 
Восток в Антарктиде, а также спуск на воду 
судна антарктических исследований. Между 
тем впереди у Росгидромета обозначенная 
министром перспектива «повысить каче-
ство прогнозов на территории страны до 
95%» (сегодня точность суточного прогноза, 
по его словам, 93%). Для этого служба должна 
установить 140 доплеровских локаторов, из 
которых сейчас установлено лишь 20. При 
этом глава министерства сослался на оценки 
Всемирного банка, свидетельствующие, что 
ежегодно из-за стихийных бедствий РФ те-
ряет порядка 40 млрд руб., признав, что Рос-
лесхоз занижает цифры по объему площадей 
лесных пожаров, и пообещав, что «ряд регио-
нов» увеличит их оценки в 2012 года благода-
ря данным космического мониторинга.

На 2013 год, который объявлен в РФ 
годом охраны окружающей среды, у Мин-
природы достаточно много планов. Глав-
ный из них, по словам Сергея Донского, 
«вовлечь все слои населения — от малень-
ких до взрослых» в природоохранные 
мероприятия и привлечь их внимание к 
проблеме экологии. Например, Минпри-
роды уже внесло «некоторые предложения 
руководству страны», среди которых «мас-
совая акция посадки лесов и уборки терри-
торий». «Это не ленинский субботник,— 
оговорился глава Минприроды.— Главная 
цель — привлечь местные администрации 
и вовлечь больше людей». В подтвержде-
ние своих намерений максимально при-
влекать общественность к решению эко-
логических проблем министр пообещал, 
что на «Открытом правительстве» впредь 
будут обсуждаться не только программные 

документы и законопроекты, но и опробо-
вана практика назначения ключевых лиц 
Росприроднадзора.

Сергей Донской уже отмечал, что главная 
цель 2013 года — продолжать ликвидиро-
вать накопленный экологический ущерб. 
Между тем одна из основных проблем, каса-
ющихся реформы экологического регулиро-
вания,— снижение промышленной нагруз-
ки на окружающую среду,— которую до сих 
пор не удавалось решить ни одному их пред-
шественников нынешнего министра,— 
остается нерешенной (см. ”Ъ“ от 5 декабря). 
В разговоре с ”Ъ“ господин Донской при-
знал, что РСПП поддерживает предложен-
ную законопроектом Минприроды систему 
нормирования негативного воздействия и 
переход на наилучшие доступные техноло-
гии лишь для новых предприятий. Однако 
дискуссия вокруг действующих компаний, 

часто расположенных в моногородах и не-
сущих «социально-экономическую нагруз-
ку», обеспечивая львиную долю негативно-
го промышленного воздействия, продол-
жается, и окончательного решения о том, 
каким образом они будут его сокращать, 
пока нет. Новый срок, к которому должны 
договориться чиновники и РСПП,— пер-
вый квартал 2013 года. Единственное, в чем 
убедил ”Ъ“ господин Донской, это то, что как 
старые, так и новые компании будут обяза-
ны вести инструментальный контроль вы-
бросов и сбросов на всех источниках и 
предоставлять открытую информацию о 
загрязнениях в онлайн-режиме. Уже в 2013 
году РФ, по словам министра, ратифициру-
ет конвенции ООН «Об оценке воздействия 
на окружающую среду в трансграничном 
контексте» и «О доступе к информации, уча-
стию общественности в принятии решений 
и доступе к правосудию по вопросам, каса-
ющимся окружающей среды», что позволит 
гражданам РФ и сопредельных государств 
требовать от компаний достоверной инфор-
мации и реальных действий по сокраще-
нию нагрузки.

Алексей Шаповалов

Охраняй и наставляй
Сергей Донской подвел итоги деятельности Минприроды

сегодняшнее 
число 15,2

млрд долларов составило положительное сальдо торгового баланса РФ в ноябре 2012 года против $14,5 млрд месяцем ранее. 
Такая оценка содержится в опубликованном Минэкономики еженедельном мониторинге ситуации в экономике. Экспорт товаров в ноябре 2012 
года, по оценке министерства, составил $44,8 млрд. По сравнению с ноябрем 2011-го экспорт снизился на 5,3%, относительно октября 2012-
го — на 2,7%. В целом же за январь—ноябрь этого года в сравнении с соответствующим периодом 2011-го экспорт вырос на 2,3% и составил 
$481,3 млрд (против $470,7 млрд годом ранее). Импорт товаров в ноябре 2012 года, по данным мониторинга, составил $29,6 млрд. По сравне-
нию с ноябрем 2011-го импорт снизился на 2,5%, относительно октября 2012 года — на 6%. В целом за январь—ноябрь этого года в сравнении 
с соответствующим периодом прошлого года импорт вырос на 2,9% и составил $301,6 млрд (против $293,1 млрд). Таким образом, сальдо 
торгового баланса РФ за январь—ноябрь 2012 года составило $179,7 млрд против $177,5 млрд в январе—ноябре 2011 года (рост на 1,2%).

 мониторинг

раСхоДы наСеления

Новый год за полтора МРОТ 

В этом году среднестатистическая рос-
сийская семья потратит на новогодние 
праздники 7428 руб., следует из еже-
годного опроса ВЦИОМа. Новогодний 
стол, согласно опросу, обойдется в 
2,6 тыс. руб., столько же россияне пла-
нируют потратить на подарки друзьям и 
близким, еще 2,1 тыс. руб.— на развле-
чения и туристические поездки. В опро-
се участвовали 1,6 тыс. жителей в 138 
населенных пунктах 46 регионов РФ.

Тенденция ежегодного увеличения 
новогодних расходов у населения РФ 
сохраняется, отмечают аналитики 
ВЦИОМа. В 2006-м россияне тратили 
на новогодние праздники 4 тыс. руб., 
в 2008 году — 5,2 тыс. руб., в 2010 году 
— 6,1 тыс. руб. (см. диаграмму). Если 
сравнить нынешнюю сумму празднич-
ных расходов с докризисным периодом, 
то она выросла в среднем на 50%. При 
таком стабильном тренде увеличения 
новогодних расходов посткризисные 
темпы их годового роста вдвое-втрое 
меньше. Если пять-шесть лет назад 
они в среднем составляли 24%, то ны-
нешние траты только на 7% превышают 
прошлогодние показатели, хотя еще год 
назад рост достигал 13%.

Потребительские предпочтения рос-
сиян при выборе подарков стабильны. 
Из года в год высоким спросом пользу-
ются сувениры — большинство (35%) 
россиян в качестве новогоднего подарка 
друзьям и близким выбирают именно 
их, а также конфеты и деликатесы (29%). 
Четверть респондентов заявила, что 
будет дарить игрушки, 23% — парфю-
мерную и косметическую продукцию, 
бижутерию. Значительно меньше 
россиян подарят бытовую технику и мо-
бильные телефоны (6%). О намерении 
приобретать в подарок путевку на отдых 
сообщили не более 1% опрошенных.

При этом желанные подарки далеко 
не полностью совпадают с теми, кото-
рые граждане РФ сами собираются пре-
поднести. Второе место в рейтинге же-
ланных подарков после денег (о таком 
подарке мечтают 17% россиян, и только 
11% планируют их дарить) занимает пу-
тевка в туристическую поездку. Каждый 
десятый хотел бы на Новый год получить 
парфюмерию, косметику и бижутерию, 
еще 9% желанным подарком на Новый 
год назвали автомобиль или ювелирное 
изделие.

Согласно ежегодному междуна-
родному отчету «Новый год и Рождество 
2012» Deloitte на основе опроса по-
требителей в шести крупнейших горо-
дах России, в городах-миллионниках 
средний праздничный бюджет вдвое 
больше — 15,5 тыс. руб. Впрочем, даже 
такие новогодние расходы российского 
городского среднего класса скромнее 
европейских — в среднем там плани-
руют потратить на зимние праздники 
2012 года €591.

Дарья Николаева

остановки оттока капитала не произо-
шло, торможение экономического роста 
до уровня около 2% продолжится как 
минимум в первом квартале 2013 года, 
реальные доходы населения из-за сни-
жения инфляции будут по итогам выше, 
чем ожидалось,— таковы данные по-
следних оценок макроэкономической 
ситуации в рФ от Минэкономики, кото-
рые огласил вчера замглавы ведомства 
андрей Клепач. на макроуровне россия 
в 2012 году подтвердила, что является 
довольно типичной европейской стра-
ной из списка относительно благополуч-
ных и в 2013 году будет иметь пробле-
мы, схожие с проблемами нидерландов, 
Германии, австрии и Чехии.

Андрей Клепач вчера изложил, вероят-
но, последние коррективы текущих оценок 
и прогноза социально-экономического раз-
вития РФ на 2012 год — в январе уже появят-
ся первые фактические итоги. Минэконо-
мики подтвердило оценку ЦБ ноябрьского 
оттока капитала из РФ — порядка $5 млрд, 
на уровне октября. Декабрьских оценок 
нет, но, исходя из данной господином Кле-
пачом оценки годового оттока (в диапазоне 

$73–75 млрд, методика ведомства отлича-
ется от методики ЦБ, дающего меньшие 
оценки), можно предположить, что Минэ-
кономики, в отличие от ЦБ, не фиксирует 
прекращения оттока капитала из РФ в октя-
бре—ноябре и ожидает его также в декабре. 
Прекращение оттока экономический блок, 
напомним, ожидал в течение всего 2012 
года, предлагая самые фантастические сце-
нарии для этого события. Случилось это 
или не случилось, можно будет выяснить 
не ранее публикации платежного баланса. 
Но в любом случае Минэкономики настаи-
вает на том, что в 2013 году отток не превы-
сит $10 млрд.

Минэкономики ожидает незначитель-
ное ускорение роста ВВП в декабре, с 1,9% 
в ноябре 2012 года до 2,8%, но господин 
Клепач предупредил, что в первом квар-
тале ведомство ждет динамику валового 
внутреннего продукта на уровне 2% роста в 
годовом выражении, то есть, что бы ни про-
исходило, результаты четвертого квартала 
с точки зрения динамики ВВП ожидаются 
лучшими, чем в начале 2013 года. Это впол-
не укладывается в сценарий снижения 
темпов роста ВВП в районе 2–2,5% в первом 

полугодии — во всяком случае, факторов, 
которые могли бы изменить ситуацию, в 
ведомствах не называют.

Парадоксально, но именно в последние 
месяцы динамика основных макропоказа-
телей для России со стабилизацией цен на 
сырьевой экспорт качественно сравнялась 
с европейской: по существу именно в 2012 
году Россия по поведению этих параметров 
достаточно обыкновенная страна Европы. 
Опубликованные вчера Росстатом вместе с 
европейскими российские оценки индек-
сов деловой активности в декабре лишь под-
тверждают: более всего ожидания в экономи-
ке РФ напоминают ситуацию в Нидерландах, 
в чуть меньшей степени и ожидания, и акту-
альные показатели напоминают Австрию и 
Чехию, в какой-то степени — Германию. При 
этом еще более близкой ситуация, очевидно, 
должна стать при дальнейшем снижении ин-
фляции. Оптимистичной новостью от госпо-
дина Клепача стало повышение с 3,3% до 4% 
оценки реальных располагаемых доходов: 
судя по всему, большая часть «прироста» обе-
спечена меньшим, чем ожидалось, приро-
стом инфляции в ноябре—декабре.

Дмитрий Бутрин

Экономика становится  
все более европейской
В 2013 году проблемы ЕС с экономическим ростом разделит и Россия

В Китае инициирована реформа выкупа 
сельскохозяйственных земель, в рамках 
которой предполагается предоставле-
ние достойной компенсации в случаях 
отчуждения земли и дополнительных 
гарантий арендаторам. Планируется и 
масштабная программа субсидирова-
ния сельского хозяйства — власти стра-
ны, объявившие в качестве цели на бли-
жайшие годы обеспечение социального 
равенства между городским и сельским 
населением Кнр, намерены и в дальней-
шем стимулировать рост внутреннего 
потребления.

Китайские законодатели приступили 
к рассмотрению поправок к закону о ком-
пенсации стоимости земли фермерам, чьи 
участки из коллективной собственности 
переводятся на баланс муниципалите-
тов. Речь идет об отмене потолка цены, 
по которой отчуждаются участки,— сня-
тие этого ограничения между тем может 
в корне изменить баланс поступлений в 
местные бюджеты и распределение дохо-
дов между городским и сельским населе-
нием. «Земельный вопрос» за последние 
годы приобрел особую остроту и стал 
самой популярной причиной массовых 
протестов — в 2011 году, по подсчетам 
независимых аналитиков, выступлений 
против незаконного изъятия участков 
было более 180 тыс., по официальной ста-
тистике — порядка 40 тыс.

На текущий момент стоимость сельхозу-
частка при продаже «не может более чем в 
30 раз превышать средний годовой доход 
с земли (продукции, выращиваемой на 
ней) за три года, предшествующие сделке». 
Низкая стоимость продукции определяет 
размер компенсации, которая зачастую не 
превышает 5% рыночной стоимости. При 
этом порядка трети доходов местных бюд-

жетов формируются за счет перепродажи 
участков под строительство. Поправки к 
закону помимо отмены верхней планки 
предполагают обязать власти при покупке 
земли выдавать фермерам обязательный 
«социальный пакет» — пособие на переезд 
и гарантии по соцстрахованию, все выпла-
ты должны производиться до фактического 
изъятия земли.

Внимание к аграриям привлекает и ра-
стущее потребление. Сбор зерновых за этот 
год вырос лишь на 3,2%, обусловив скачок 
продовольственного импорта. Впрочем, 
китайские фермеры в скором времени смо-
гут рассчитывать на масштабные госсубси-
дии. «Мы должны различными средствами 
поддержать фермеров, в том числе в во-
просах ценообразования на продукцию, 
инвестиций в повышение эффективности 
сельского хозяйства»,— заявил агентству 
«Синьхуа» министр сельского хозяйства 
КНР Хань Чанфу. Он также призвал «разви-
вать новые коммерческие направления», 
что потребует «более стабильных контрак-
тов на аренду земли».

Земельная реформа должна сократить 
разрыв в среднегодовых доходах городских 
и сельских жителей (18 427 юаней — $2958 
и 6778 юаней — $1088 соответственно), а 
также обеспечить новую волну «более каче-
ственной» миграции. На конец прошлого 
года уровень урбанизации составил 51,3%, 
дальнейшее повышение доли городского 
населения значится среди основных задач 
на ближайшую пятилетку, представленных 
на ноябрьском съезде партии. «Главной со-
циальной и экономической проблемой в 
КНР остается разделение между развитыми 
городскими и отстающими сельскими тер-
риториями»,— заявлял тогда председатель 
Ху Цзиньтао.

Татьяна Едовина

Китай приступил 
к уравнению доходов
Город и село в стране  
сблизит земельная реформа

ПЛАНИРУЕМЫЕ НОВОГОДНИЕ РАСХОДЫ 
В РФ (РУБ. НА СЕМЬЮ)
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Правительством выпущено два из трех 
постановлений, необходимых для за-
пуска закона об обязательном страхо-
вании ответственности перевозчиков — 
по тарифам и по документам на выплату. 
Тарифы под давлением транспортного 
лобби пришлось снизить в несколько раз 
для автобусных перевозок — до 14–28 
копеек за одного пассажира. Впрочем, 
главный для расчета цены полиса доку-
мент — о порядке определения расчет-
ного количества пассажиров — еще не 
подписан, по нему «еще идут локальные 
бои», утверждают в правительстве. 

Правительство утвердило перечень до-
кументов для выплаты по страховому слу-
чаю в рамках закона об обязательном стра-
ховании ответственности перевозчиков и 
тарифы на этот вид страхования. Напом-
ним, такой закон в стране вступает в силу 
с 1 января 2013 года. Транспортное лобби 
довольно долго сдерживало принятие та-
рифов. Еще в августе Минфин опубликовал 
расчеты: самые высокие ставки у морского 
транспорта — от 22,48 до 45,25 руб. на одно-
го пассажира. Далее воздушный транспорт 
(9,87–19,87 руб.), междугородные и между-
народные автобусные перевозки (9,14–
18,40 руб.), внутренний водный транспорт 
(8,66–17,42 руб.), пригородные автобусные 
перевозки (1,34–2,70 руб.) и перевозки поез-
дами дальнего следования (1,05–2,11 руб.).

Тарифы на перевозки городским транс-
портом оказались одними из самых низ-
ких (0,43–0,87 руб. для автобусов, 0,33–0,67 
руб. для троллейбусов и 0,15–0,31 руб. для 
трамваев), но это категорически не устрои-
ло «Мосгортранс». В итоге в утвержденных 
тарифах коридор ставок для автобусных 
перевозчиков был установлен на уровне 
14–28 копеек на одного пассажира. Ранее 
глава «Мосгортранса» Петр Иванов заявлял, 
что «справедливой» ценой был бы тариф в 1 
коп. на пассажира.

Как заявила «Ъ» замглавы департамен-
та финансовой политики Минфина Вера 
Балакирева, «тарифы снижены только по 
страхованию городского транспорта при 
регулярных перевозках — автобусы, трол-
лейбусы, трамваи, которые следуют по 
маршруту». По ее словам, получилось это 
сделать потому, что был снижен расчет-
ный показатель размера средней выпла-
ты — с 450–600 тыс. руб. до 200–300 тыс. 
руб. в части возмещения вреда по жизни 
и здоровью пассажира. Напомним, лимит 
ответственности страховщика по закону 
на пассажира составляет 2 млн руб. (он 
остался неизменным). Как утверждает экс-
перт по вопросам страхования Российского 
автотранспортного союза Олег Лебединец, 
«принятые постановления правительства 
— результат очень длительного согласова-
ния, результат компромисса». «Конечно, 
перевозчики хотели бы получить меньший 
тариф, а страховщики — больший,— пояс-
нил он «Ъ».— Но в целом результат нормаль-
ный. Ждем теперь, что перевозчики будут 
услышаны и по третьему документу — о 
расчете количества пассажиров, там тоже 
есть необоснованные коэффициенты».

Постановление о порядке определения 
количества пассажиров — один из ключе-
вых документов закона, на показатели в 
этом постановлении будут умножаться та-
рифы для получения окончательной цены 
полиса. «Документ в правительстве,— гово-
рит источник «Ъ» в Белом доме,— по нему 
еще идут локальные бои, такое ощущение, 
что постановление выйдет с последним 
боем новогодних курантов». Тем време-
нем страховщики уже заявили, что первые 
страховки перевозчикам смогут продать 
только в середине февраля — технология 
получения лицензий и объединения в про-
фильный страховой союз не позволяет это 
сделать раньше.

Татьяна Гришина 

Желтый свет  
для страхования 
перевозчиков
Правительство утвердило тарифы  
и документы для выплат

В 2013 году министру природных 
ресурсов и экологии Сергею Дон-
скому профессию менять не при-
дется — незавершенной работы с 
прошлого года осталось достаточно  
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ
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•  «БЖД-Карго» — это грузовое подраз-
деление «Болгарских железных дорог». У 
компании 4848 вагонов и 139 локомоти-
вов. Средний возраст подвижного со-
става — 21–40 лет. Доля компании на 
рынке грузовых перевозок Болгарии — 
77,3%, в 2011 году она перевезла 11,6 млн 
тонн грузов, выручка составила около 
$124 млн, убыток — $11,4 млн. На но-
ябрь 2012 года задолженность перевоз-
чика была $77 млн.
Приватизировать «БЖД-Карго» власти 

Болгарии хотели еще в 2009 году, но эти 
планы сорвались из-за кризиса. В июне 
2012 года Агентство по приватизации и 
послеприватизационному контролю 
Болгарии объявило о тендере по прода-
же 100% акций перевозчика. Чуть рань-
ше болгарская газета «Труд» со ссылкой 
на свои источники в БЖД писала, что пе-

реговоры идут с российской монополи-
ей. Но в ОАО РЖД это не подтверждали.

В итоге первый раунд приватизации, 
намеченный на август, так и не состоял-
ся. Ни один из серьезных инвесторов к 
активу интереса не проявил. Причиной 
стала его высокая стартовая цена — $135 
млн. В ноябре власти страны решили 
снизить ее вдвое, до $67 млн. Конкурс-
ная документация продается интересан-
там по $6,7 тыс., крайний срок подачи 
оферт — 18 февраля 2013 года. Стратеги-
ческий инвестор должен обладать как 
минимум пятилетним опытом работы в 
отрасли грузовых железнодорожных пе-
ревозок, а его годовая выручка в течение 
последних трех лет должна быть не 
меньше €100 млн. Задаток — €20 млн. Ус-
ловия приватизации предполагают обя-
зательные инвестиции в развитие ком-
пании и фактически участие в модерни-
зации железнодорожной отрасли стра-
ны нового владельца «БЖД-Карго».

В пресс-службе ОАО РЖД от коммента-
риев отказались. Источник в компании 
добавил, что «монополия интересуется 
почти всеми активами, которые выстав-
ляются на продажу в Европе, особенно 
Восточной». По его словам, «ОАО РЖД хо-
рошо понимает, как работает железнодо-
рожный бизнес в Болгарии». «Думаем, но 
итоговое решение еще не принято»,— 
добавил собеседник ”Ъ“. По его словам, 
заявка на торги напрямую от ОАО РЖД 
не подавалась, не исключено, что это 
сделает одна из подконтрольных моно-
полии компаний. В «БЖД-Карго» вчера 
не отвечали на звонки.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров считает, что эффективность 
такого приобретения для ОАО РЖД зави-
сит от суммы обязательств, которые при-
дется брать на себя новому владельцу 
«БЖД-Карго». «В условиях дефицита ин-
вестпрограммы монополия должна мак-
симально быстро выводить новые акти-

вы на окупаемость, чтобы оправдать от-
влечение ресурсов. А болгарская компа-
ния явно проблемная»,— пояснил экс-
перт. Он согласен, что развивать «БЖД-
Карго» можно в том числе за счет тран-
зитных потоков. Но в таком случае мо-
жет встать вопрос о покупке проблем-
ных железнодорожных активов в сосед-
ней Греции. Такую возможность еще вес-
ной допускал глава ОАО РЖД Владимир 
Якунин, но только «если будет утверж-
ден план их продажи». В департаменте 
международного сотрудничества ОАО 
РЖД сообщили ”Ъ“, что по-прежнему 
«внимательно наблюдают за ситуацией в 
транспортной отрасли Греции», доба-
вив, что в этой стране грузовые железно-
дорожные перевозки пока обеспечива-
ют небольшую долю транспортной рабо-
ты и есть проблемы с неоднородностью 
инфраструктуры.

Евгений Тимошинов, 
 Елизавета Кузнецова

Московскую биржу покинул один из крупнейших 
квазигосударственных акционеров — Газпро-
мбанк. По словам источников «Ъ», покупателем 
 более чем пятипроцентного пакета акций стои-
мостью около $200 млн могли выступить иност-
ранный инвестор совместно с Российским фон-
дом прямых инвестиций.

Газпромбанк вышел из состава акционеров Московс-
кой биржи ММВБ-РТС, говорится в сообщении банка. До-
ля банка в капитале биржи 21 декабря снизилась с 5,37% 
до нуля. Согласно последнему раскрытию состава акци-
онеров от 7 ноября, владеющих пакетом, превышаю-
щим 5%, Газпромбанк входил в их число. Другими 
ее крупнейшими акционерами являлись Банк России 
(24,326%), Сбербанк (10,361%), ВЭБ (8,706%), ЕБРР (6,288%), 
Юникредит-банк (6,182%), ВТБ (6,046%).

В Газпромбанке вчера отказались комментировать, 
кто выступил покупателем и какова цена сделки. Пред-
ставитель Московской биржи также отказался от ком-
ментариев. Если рассчитывать цену пакета Газпромбан-
ка исходя из цены, по которой акции Московской биржи 
в начале года покупал ЕБРР (примерно 58 руб. за акцию), 
то она составляет примерно $230 млн. Во внебиржевой 

торговой системе RTS Board, на которой обращаются ак-
ции Московской биржи, цена акции по последней сдел-
ке от 18 декабря составила 50,6 руб. Исходя из этой цены 
пакет Газпромбанка стоит $194 млн.

Собеседник «Ъ», близкий к бирже, сообщил, что поку-
пателем может выступать инвестор из Китая. Источник 
«Ъ», близкий к наблюдательному совету биржи, сооб-
щил, что если у биржи появится китайский инвестор, 
то вместе с участием Российского фонда прямых инвес-
тиций (РФПИ). В РФПИ вчера отказались от комментари-
ев, однако не опровергли возможное участие в сделке.

РФПИ уже трижды в этом году участвовал в сделках 
с акциями Московской биржи, привлекая в ее капитал 
иностранных инвесторов. В начале года фонд совместно 
с ЕБРР стал акционером ММВБ-РТС с долями 1,25 и 6,29% 
соответственно. В июле доля РФПИ в капитале биржи 
увеличилась до 2,7% — российский фонд совместно 
с американским фондом Cartesian Capital Group (доля ко-
торого составила 2,5%) купил акции биржи у Юникредит-
банка. В конце сентября РФПИ продал часть своих акций 
крупнейшей в мире управляющей компании BlackRock.

По словам главы Национального рейтингового 
агентства Виктора Четверикова, внимание к бирже 

со стороны иностранных инвесторов не так существен-
но в преддверии ее IPO. «Намного важнее, каких людей 
владелец такого пакета может ввести в руководство 
биржи,— поясняет он.— Если они имели опыт работы 
на западных биржах, это сделает Московскую биржу бо-
лее привлекательной для инвесторов».

Согласно меморандуму об объединении бирж ММВБ 
и РТС, первичное публичное размещение ее акций 
должно состояться до конца 2013 года, при этом оценка 
биржи должна быть не меньше 138 млрд руб. ($4,6 мл-
рд). Бывшие акционеры РТС имеют преимущественное 
право продать свои акции объединенной биржи при 
размещении на первые 9 млрд руб. Если IPO не состоит-
ся, то ряд бывших акционеров РТС, среди которых Аль-
фа-банк (1,82% в объединенной бирже), «Атон» (1,84%), 
Da Vinci Capital (около 3%), имеют право предъявить 
свои акции к выкупу, исходя из оценки при объедине-
нии плюс 12,5% годовых. Первый заместитель предсе-
дателя Банка России Алексей Улюкаев на прошлой не-
деле отметил, что в ходе IPO биржа с учетом текущей 
макроэкономической ситуации может быть оценена 
ниже $6 млрд.

Петр Руденко
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*На  20:27. По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.12.12 (пунктов)
Nikkei 225  9940,06 (–99,27)
РТС  1515,87 (+3,69)
FTSE 100  5954,18 (+14,19)

DAX 30  7636,23 (–35,87)
DJIA*  13148,12 (–42,72)
NASDAQ Composite*  3009,99 (–11,01)

*За 10. **За 10 000. ***За 100. По данным агентства Reuters.

Официальные курсы ЦБ России на 25.12.12
Австралийский доллар  32,0737
Английский фунт  49,8295
Белорусский рубль**  36,0710

Датская крона*  54,4684
Доллар США  30,8046
Евро  40,6251

Индийская рупия***  55,8864
Казахский тенге***  20,4750
Канадский доллар  31,0155

Китайский юань*  49,4258
Норвежская крона*  55,3383
СДР  47,1488

Сингапурский доллар  25,2249
Новая турецкая лира  17,1613
Украинская гривна*  38,1954

Шведская крона*  47,0450
Швейцарский франк  33,6295
Японская иена***  36,5200

Вчера петербургский Кировский завод сообщил, что до-
говорился с итальянским производителем сельхозтех-
ники Same Deutz-Fahr (SDF) о создании СП по выпуску в 
России тракторов и комбайнов под совместным брен-
дом Deutz-Fahr Kirovets. Новость действительно громкая. 
Дело не только в том, что СП создается с известным инос-
транным производителем (SDF в том числе производит 
Lamborghini, правда, не премиальные автомобили, а 
тракторы под эти брендом), но и в масштабных планах 
сторон. Они рассчитывают наладить в Петербурге произ-
водство почти всего модельного ряда SDF, причем кон-
вейерная сборка техники должна быть запущена уже в 
2014 году. Мои источники, знакомые с планами СП, уве-
ряют: в будущем итальянская компания может взять на 
себя даже доработку моделей тракторов «Кировец» для 
их продвижения на европейском рынке.

На первый взгляд впечатляюще, но остальные участ-
ники рынка, с которыми я хотел порадоваться, восприня-
ли новость скептически. «После массы уже заявленных 
когда-то совместных планов с иностранцами в сельхозма-
шиностроении, которые так и не были реализованы или 
оказались небольшими сборочными производствами, в 
новые крупные проекты верится с трудом»,— сказал мне 
один из них. Их смущает, что у нового СП пока не утверж-
ден бизнес-план, а сборка запустится только через год. «В 
предыдущих случаях было так же, все сводилось лишь к 
громким заявлениям»,— полагают мои собеседники.

Они напоминают о планах американской AGCO, ко-
торая рассматривала вариант производства техники с 
концерном «Тракторные заводы» (КТЗ). Начали в 2008 го-
ду с производства двигателей Sisu на Владимирском мо-
торо-тракторном заводе (ВМТЗ), но после кризиса проект 
не возродился. AGCO создавала СП и с российской SM 
Group для собственного производства в России, но в ито-
ге выкупила у партнера долю и просто начала развивать 
дилерскую сеть. КТЗ все же нашел партнера для ВМТЗ — 
им стала финская Sampo-Rosenlew, но проект нельзя на-
звать масштабным, речь идет лишь о поставках узлов для 
сборки. Планы John Deere строительству завода в Рос-
сии, которые обсуждались весь год, тоже так и остались 
нереализованными — компания пока ограничивается 
крупноузловой сборкой комбайнов в Домодедово.

По мнению источников в отрасли, многие крупные 
проекты иностранных компаний в сельхозмашиностро-
ении так и остались на бумаге, из-за того что объем про-
даж этой техники в России недостаточно велик для запус-
ка полноценной сборки. А сейчас ситуация на рынке да-
леко не лучшая. По итогам 2012 года ожидается в лучшем 
случае нулевой рост. В 2013 году всерьез обсуждается угро-
за падения. С комбайнами еще хуже: в первом полугодии 
их продажи резко снизились и начали восстанавливаться 
лишь осенью. По мнению участников рынка, в этой ситу-
ации партнерство с иностранцами, скорее всего, ограни-
чится полупустым цехом крупноузловой сборки.

упрощает корреспондент отдела бизнеса 

Егор Попов

Итальянская компания может 
взять на себя даже доработку 
моделей тракторов «Кировец»

Перспективы кредиторов 
банкротящегося Межпро-
мбанка вернуть свои средс-
тва слабеют. На днях они 
столкнулись с риском утра-
ты контроля над еще одним 
из немногочисленных ре-
альных активов банка. Шан-
сы получить те несколько 
миллиардов рублей, кото-
рые в перспективе способен 
вернуть один из крупных за-
емщиков банка — компания 
«Средние торговые ряды»,— 
оказались выше не у находя-
щихся в России кредиторов 
банка, а у внезапно обнару-
жившейся офшорной ком-
пании.

Шансы кредиторов банк-
ротящегося Межпромбанка 
на взыскание с одного из его 
крупных заемщиков — подкон-
трольной структурам Сергея Пу-
гачева компании «Средние тор-
говые ряды» (СТР) — невозвра-
щенных банку кредитов резко 
снизились буквально за один 
день. На прошлой неделе у этой 
компании, которая находит-
ся в процессе самобанкротства, 
запущенном осенью этого го-
да, неожиданно появился но-
вый крупный кредитор. Им ста-
ла зарегистрированная на Бри-
танских Виргинских Островах 
компания «Ксарола Лтд» с об-
щей суммой требований к СТР 
4,8 млрд руб. Как рассказала ”Ъ“ 
партнер юридической группы 
«Яковлев и партнеры» (представ-
ляет в судах интересы конкурс-
ного управляющего Межпро-
мбанка — Агентства по страхо-
ванию вкладов, АСВ) Майя Чуду-
това, решение о включении тре-
бований «Ксаролы Лтд» в реестр 
кредиторов СТР арбитражный 
суд Москвы принял 19 декабря. 
Это серьезно уменьшает шансы 
Межпромбанка взыскать с СТР 
в интересах своих кредиторов 
невозвращенные кредиты бо-
лее чем на 3 млрд руб. и еще око-

ло 2 млрд руб. процентов, штра-
фов и пеней по ним.

Дело в том, что вопрос о вклю-
чении требований самого Меж-
промбанка в реестр кредито-
ров СТР в ходе банкротства ком-
пании пока еще только рассмат-
ривается, говорит госпожа Чу-
дутова. «В такой ситуации ”Кса-
рола Лтд“ автоматически стано-
вится крупнейшим кредитором 
СТР и получает контроль над про-
цессом банкротства»,—указыва-
ет она. Ситуацию вряд ли изме-
нит даже последующее включе-
ние Межпромбанка в реестр кре-
диторов, продолжает госпожа Чу-
дутова, «заявленная ”Ксаролой“ 
сумма требований по основно-
му долгу больше, чем те требо-
вания, что имеет к СТР Межпро-
мбанк». Сама по себе такая ситу-
ация, когда кредиторы конкури-
руют по величине требований, 

вполне нормальная, но конкур-
сный управляющий Межпро-
мбанка считает требования «Кса-
ролы» фиктивными, а их предъ-
явление — направленным на вы-
вод активов из СТР в ходе само-
банкротства компании.

Свою позицию АСВ обоснова-
ло в возражениях на включение 
«Ксаролы» в реестр кредиторов, 
представленных в суд (имеются 
в распоряжении ”Ъ“). В них ука-
зано, что свои требования к СТР 
«Ксарола» основывает на имею-
щихся у нее переводных вексе-
лях, выпущенных некоей ком-
панией «Оптиктрейд», по кото-
рым поручились СТР. Собствен-
но, в связи с этим поручительс-
твом векселя и были предъяв-
лены СТР к оплате. «Подозре-
ния вызывает то, что аваль (век-
сельное поручительство.— ”Ъ“) 
на векселях был проставлен бук-

вально за полгода до подачи СТР 
заявления о самобанкротстве, 
причем на тот момент компания 
не вела никакой деятельности, 
кроме судебных тяжб с Российс-
кой Федерацией, выступала от-
ветчиком по искам АСВ о воз-
врате кредитов Межпромбанку, 
то есть не имела потенциальной 
возможности исполнить взятые 
на себя обязательства»,— гово-
рит госпожа Чудутова.

Такие действия в АСВ счита-
ют недобросовестными, сделку 
поручительства по векселям — 
ничтожной, а требования ком-
пании «Ксарола» — не подлежа-
щими включению в реестр кре-
диторов СТР. В качестве дополни-
тельных аргументов сомнитель-
ности существования реальной 
вексельной задолженности пред-
ставители АСВ указали на нали-
чие дефекта формы векселей, 

и отсутствие доказательств ре-
альности их выпуска и выдачи 
по ним поручительства. Одна-
ко суд не счел эти доводы доста-
точными. Связаться с «Ксаролой 
Лтд» не удалось.

Между тем СТР один из немно-
гих заемщиков Межпромбанка, 
располагающих более или менее 
реальными активами. Компания 
судится с Российской Федераци-
ей в лице Минфина по двум ис-
кам на 1,6 млрд и 41 млрд руб. 
и имеет шансы получить хотя 
бы часть этих средств. Дело в том, 
что несколько лет назад СТР при-
нудительно — в результате пере-
дачи архитектурного комплекса 
из ведения управделами прези-
дента в Федеральную службу ох-
раны — лишились крупного ин-
вестпроекта по реконструкции 
одноименного архитектурного 
комплекса в центре Москвы. Те-
перь возмещения понесенных 
на реконструкцию расходов ком-
пания требует с государства.

Несколько миллиардов руб-
лей, на которые претендуют кре-
диторы Межпромбанка в рам-
ках банкротства СТР, конечно, 
не решат их проблем (банк ос-
тался им должен более 80 мл-
рд руб.), указывают эксперты. 
Впрочем, взыскание примерно 
таких же сумм в зарубежных су-
дах дает куда большие результа-
ты. Так, недавно конкурсному 
управляющему Межпромбан-
ка во французском суде удалось 
довольно оперативно обеспе-
чить свои изначально необеспе-
ченные требования к зарубеж-
ному заемщику-неплательщику 
дополнительным залогом при-
надлежащей ему виллы в Ниц-
це (см. ”Ъ“ от 24 декабря). Авто-
ризованно комментировать ра-
боту российских и зарубежных 
судов юристы не стали, ограни-
чившись анонимным: «В России 
слишком гибкое и законодатель-
ство, и судьи».

Светлана Дементьева

Средние ряды отвели от кредиторов
Еще один из активов Межпромбанка уходит из России
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«Российские железные дороги» дотянутся до Болгарии 

На Московскую биржу вышел таинственный покупатель
Газпромбанк продал свой пакет неизвестному инвестору

 kommersant.ru

вчера

АКционеры  
«АльфА-групп»

покупают «Боржоми». В пресс-
службе Альфа-банка ”Ъ“ официаль-
но подтвердили заключение соглаше-
ния с New World Value Fund, конечны-
ми бенефициарами которого являются 
наследники бизнесмена Бадри Патар-
кацишвили, о покупке доли в произво-
дителе минеральной воды IDS Borjomi. 
Акции будут приобретены на вновь со-
зданную структуру в интересах конеч-
ных бенефициаров консорциума «Аль-
фа-групп». В данной сделке банк вы-
ступает в роли консультанта. New World 
Value Fund владеет 97% фонда VDP, ко-
торому, в свою очередь, принадлежат 
87,34% акций головной структуры хол-
динга IDS Borjomi Beverages N. V. (Гол-
ландия). Светлана Ментюкова

ВлАдимир  
СтржАлКоВСКий

стал вице-президентом «Но-
рильского никеля». 18 декабря на-
значен вице-президентом компании, 
в этой должности он будет курировать 
ряд зарубежных проектов, сообщило 
вчера агентство «Прайм» со ссылкой 
на представителя «Норникеля». В ГМК 

”Ъ“ подтвердили эту информацию, от-
казавшись от дальнейших коммента-
риев. Уход господина Стржалковского 
с поста гендиректора «Норникеля» был 
одним из ключевых пунктов договорен-
ностей при заключении 10 декабря но-
вого мирового соглашения между круп-
нейшими акционерами компании — 
«Интерросом» и «Русалом». На его мес-
то пришел глава «Интерроса» Влади-
мир Потанин. Раньше один из источни-
ков, близких к акционерам ГМК, гово-
рил, что для завершения работы гос-
подину Стржалковскому может потре-
боваться около полугода, но предпо-
лагалось, что на это время он останет-
ся в должности советника. Источник, 
близкий к акционерам ГМК, замечает, 
что стороны оговаривали только осво-
бождение поста гендиректора, не об-
суждая иные позиции, которые мог 
бы занять господин Стржалковский. 
Анатолий Джумайло

АльфА-бАнК

переизбрал совет директоров. 
Акционеры Альфа-банка в понедель-
ник на внеочередном собрании ак-
ционеров избрали новый состав со-
вета директоров, в который по ито-
гам  голосования не вошел главный уп-
равляющий директор Pamplona Capital 
Management Александр Кнастер, ранее 
входивший в совет. По данным на сай-
те Альфа-банка, господин Кнастер яв-
ляется бенефициаром около 4,3% ак-
ций банка. Также не вошел в состав 
совета впервые выдвигавшийся ту-
да бывший предправления «Ренессанс 
Капитала» Александр Перцовский, ко-
торый становится руководителем рос-
сийского офиса Bank of America Merrill 
Lynch. Зампред правления ВЭБа Сер-
гей Васильев заменил в совете дирек-
торов Альфа-банка экс-представите-
ля ВЭБа Николая Косова. Как сообща-
лось, в сентябре господин Косов был 
назначен предправления Международ-
ного инвестиционного банка. В осталь-
ном состав совета не изменился: в не-
го вошли Михаил Фридман, Петр Авен, 
Алексей Марей, Ильдар Каримов, Олег 
Сысуев, Рушан Хвесюк, Петр Шми-
да, Эдуард Кауфман, Андрей Косогов. 
«Интерфакс»

«гАзпром нефть»

сообщила итальянской Eni о сво-
ем намерении реализовать опци-
он по покупке доли в ливийском 
проекте Elephant, говорится в пресс-
релизе компании. Следующим этапом 
должно стать одобрение на вхождение 
«Газпром нефти» в проект со стороны 
властей Ливии в лице государственной 
National Oil Corporation. Соглашение 
о выкупе «Газпром нефтью» доли в про-
екте Elephant российская нефтяная ком-
пания подписала с Eni еще в сентяб-
ре прошлого года. Однако в связи с по-
литической ситуацией в Ливии вхожде-
ние «Газпром нефти» в проект приоста-
новилось. По этому соглашению у рос-
сийской компании до 22 декабря теку-
щего года действовал опцион на покуп-
ку за $163 млн у Eni 33% в консорциуме, 
контролирующем 50% проекта Elephant. 
Анна  Солодовникова
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БанКи

В «Открытии»  
меняется предправления

Банк «Открытие» меняет предправления: Евгений 
 Данкевич, возглавлявший банк с 2012 года, переходит 
в Номос-банк, где будет отвечать за деятельность опе-
рационного блока, IT, розницу и МСБ; главой «Откры-
тия» станет Алексей Гонус, который сейчас руководит 
корпоративным блоком банка в ранге зампреда, гово-
рится в сообщении банка. При этом господин Данкевич 
остается в составе совета директоров «Открытия». Фи-

нансовая корпорация «Открытие» в августе выкупила 
20% акций Номос-банка у чешской PPF, объявив о наме-
рении в следующие два года консолидировать 100% 
банка и тем самым завершить историю его публичности. 
«Прайм»

Зарплаты не успевают  
за кредитами

Средняя долговая нагрузка россиян с 2007 года вырос-
ла с 20 тыс. до 70 тыс. руб., зарплаты за тот же период 
увеличились только с 12 тыс. до 27 тыс. руб., отмечается 
в исследовании бюро кредитных историй «Эквифакс». 
Таким образом, долги россиян растут в 1,5 раза быст-
рее зарплат. Сейчас, по данным бюро «Эквифакс», 
средний заемщик обслуживает 1,38 кредита, в то время 
как в 2008 году —1,23. Кроме того, в России значитель-
но сократилось количество заемщиков, у которых нет 
кредитной истории. Если в 2008 году таких было больше 
половины (57%), то сейчас — 32%. Впрочем, уровень 

закредитованности граждан в России по-прежнему ни-
же, чем в Европе, где средняя задолженность по креди-
там близка к годовому заработку. Отдел финансов

Достаточность капитала  
продолжит снижаться

Показатель достаточности капитала (Н1) банковского 
сектора при сохранении темпов роста капитала и взве-
шенных по уровню риска активов, наблюдавшихся во 
втором-третьем кварталах 2012 года, по итогам первого 
квартала 2013 года может снизиться до 12,7%. Такая 
оценка содержится в опубликованной на сайте ЦБ об-
новленной версии обзора финансовой стабильности. 
За полгода с 1 апреля до 1 октября Н1 снизился с 14,7% 
до 13,1% (на 1 ноября он составил 13,2%) и в настоя-
щее время находится на минимальном уровне с конца 
1990-х годов. ЦБ текущий уровень достаточности соб-
ственного капитала представляется приемлемым. 
 «Интерфакс»

Пенсионный фонд России (ПФР) начнет 
размещать на депозиты средства страхо-
вых взносов, поступающие на накопи-
тельную часть трудовой пенсии. ПФР 
 инвестирует их на шесть-девять меся-
цев — до того как передать в управление. 
До сих пор размещение этих средств бы-
ло возможно только в госбумаги.

Пенсионный фонд России объявил о том, 
что кредитные организации приглашаются 
к заключению двусторонних соглашений 
для участия в аукционах по временному раз-
мещению средств страховых взносов, посту-
пающих на накопительную часть трудовой 
пенсии. Эти средства ежеквартально переда-
ются в ПФР, который инвестирует их до мо-
мента передачи в управляющие компании 
(включая ВЭБ, выполняющий функции госу-
дарственной управляющей компании) и не-
государственные пенсионные фонды (НПФ). 
Первые размещения средств запланирова-
ны на начало 2013 года, после того как будут 
заключены соглашения с банками.

Ранее ПФР временно размещал средства 
страховых взносов только в облигации фе-

дерального займа сроком до года. Однако 
находящееся на рынке ограниченное коли-
чество годовых ОФЗ не всегда позволяет раз-
местить весь объем таких средств. Кроме то-
го, с 2011 года ПФР обязан передавать эти 
средства управляющим компаниям и НПФ 
не позднее шести месяцев после окончания 
квартала, и сокращение сроков временного 
размещения стало главной причиной, поче-
му в этом году ПФР законодательно разре-
шили размещать средства страховых взно-
сов на депозитах надежных коммерческих 
банков. «К тому же это увеличит доходность 
инвестирования средств пенсионных на-
коплений»,— указывает представитель ПФР 
Марита Нагога.

Получить дополнительные средства на 
депозиты смогут банки, капитал которых 
составляет не менее 5 млрд руб.; у них не 
должно быть убытков и нареканий со сторо-
ны Центрального банка; также рейтинг бан-
ков должен быть не ниже BB по шкале 
Standard & Poor’s. Сейчас таких банков бо-
лее 20 — например, Сбербанк, ВТБ, Альфа-
банк, Транскредитбанк, Промсвязьбанк — 

указывают в ПФР. Площадкой для проведе-
ния аукционов станет Московская биржа.

«За счет средств страховых взносов, поло-
женных на депозиты, банки получат допол-
нительные средства для поддержания лик-
видности, срок размещения будет не овер-
найт, не неделя, а дольше, значит, спрос на 
такие деньги будет»,— считает начальник 
казначейства Нордеа-банка (соответствует 
критериям ПФР) Дмитрий Житний. По оцен-
кам ПФР, постоянно на депозитах будет нахо-
диться несколько десятков миллиардов руб-
лей. «Большинству банков не так просто при-
влекать деньги с рынка. Даже облигации 
первоклассных банков типа ВТБ котируются 
на уровне 8–8,5%. Вероятно, многие будут го-
товы переплачивать за такие деньги, увели-
чивая процент по депозиту»,— говорит гос-
подин Житний. Он полагает, что процент на 
аукционе ПФР будет сравним с процентом 
на аукционе по размещению средств пенси-
онных накоплений ВЭБа. 20 декабря ВЭБ 
разместил на год 25 млрд руб. на депозитах 
по средневзвешенной ставке 9,81%.

Мария Яковлева

Банки подержат накопления
Временно свободные средства ПФР уйдут на депозиты

НПФ «Благосостояние», при-
надлежащий РЖД, купил Аб-
солют-банк у бельгийской 
группы KBC за €300 млн, то 
есть за две трети капитала. 
Чтобы обойти регуляторные 
ограничения, покупателями 
выступит не сам пенсион-
ный фонд, а компании, уп-
равляющие его резервами, 
причем приобретаться банк 
будет не напрямую, а через 
аффилированное с ними от-
крытое акционерное обще-
ство. После завершения сдел-
ки новый собственник Абсо-
лют-банка планирует его объ-
единение со своим другим 
банковским активом — 
«КИТ Финансом».

Вчера КВС объявила о прода-
же своей российской «дочки» — 
Абсолют-банка. Покупателем вы-
ступил НПФ «Благосостояние». 
Сумма сделки — €300 млн 
(12,2 млрд руб.), хотя в 2007 году 
КВС заплатила за Абсолют-банк 
€761 млн, то есть в 2,5 раза боль-
ше. Новый акционер должен бу-
дет также заместить фондирова-
ние от KBC в размере €700 млн. 
Сделку планируется закрыть во 
втором квартале 2013 года.

Обязательство сократить при-
сутствие вне еврозоны KBC при-
няла в 2009 году, когда получила 
поддержку Европейского цент-
рального банка (ЕЦБ) на сумму 
$7 млрд. Под него попал и рос-
сийский актив группы — Абсо-
лют-банк, который KBC обяза-
лась продать до конца 2013 года. 
Продажа, в частности, Абсолют-
банка была обязательным усло-
вием предоставления кредита от 
ЕЦБ, поэтому, несмотря на до-
срочное погашение его части (см. 

”Ъ“ от 11 декабря), отказаться от 
продажи банка группа не могла. 
Претендентами на покупку Абсо-
лют-банка выступали ФК «Откры-
тие», бизнесмены Игорь Ким, 
Александр Лебедев, а также Но-
мос-банк и НПФ «Благосостоя-
ние». До последнего этапа перего-
воров, по сведениям ”Ъ“, дошли 
НПФ «Благосостояние» и Игорь 
Ким (см. ”Ъ“ от 28 ноября). «Одна-

ко господин Ким предложил KBC 
менее выгодные условия и неп-
розрачную схему приобретения 
через офшоры, что не устроило 
бельгийцев»,— рассказывает со-
беседник ”Ъ“, знакомый с ходом 
переговоров. В KBC детали пере-
говоров не комментируют.

Впрочем, структура сделки с 
НПФ «Благосостояние» тоже не 
слишком проста из-за регулятор-
ных ограничений по инвестиро-
ванию средств НПФ. «Закрытие 
сделки отодвинуто на апрель в 
связи с тем, что схема приобрете-
ния довольно сложная и на ее ре-
ализацию нужно не меньше трех 
месяцев»,— говорит один из ис-
точников ”Ъ“, знакомый с ходом 
переговоров. Купить Абсолют-
банк напрямую управляющие 
компании (УК) НПФ «Благососто-
яние» не могут, так как форма 
собственности банка — закрытое 
акционерное общество (ЗАО), тог-
да как российское законодательс-
тво предусматривает, что средс-
тва пенсионных резервов могут 
быть вложены в акции лишь 
ОАО. О том, что «Благосостояние» 
планирует купить банк именно 
на средства пенсионных резер-
вов, а не на средства имущества 
для обеспечения уставной де-
ятельности, еще в ноябре гово-
рил исполнительный директор 
НПФ «Благосостояние» Юрий Но-
вожилов (см. ”Ъ“ от 28 ноября). По 
словам собеседника ”Ъ“, близко-
го к одной из УК НПФ «Благосо-

стояние», возможность реоргани-
зации Абсолют-банка в ОАО об-
суждалась, однако длительный 
срок, необходимый для этой про-
цедуры (около девяти месяцев), 
не устроил KBC.

В итоге, по информации ”Ъ“, 
схема сделки будет выглядеть сле-
дующим образом. Аффилирован-
ное с УК НПФ «Благосостояние» 
юрлицо в форме ОАО зарегистри-
рует допэмиссию акций на сумму 
18 млрд руб., которая будет выкуп-
лена пятью УК НПФ в равных до-
лях на средства пенсионных ре-
зервов. «Допэмиссия будет прово-
диться именно в таком объеме в 
связи с требованием ЦБ, согласно 
которому собственные средства 
покупателя не должны быть мень-
ше капитала приобретаемого бан-
ка»,— поясняет источник ”Ъ“. 
Собственные средства Абсолют-
банка на конец третьего квартала 
составляли 17,9 млрд руб. На при-
влеченные в ходе допэмиссии 
средства и будет выкуплен Абсо-
лют-банк, таким образом, средс-
тва пенсрезервов будут вложены 
не в банк, а в ОАО, которому он бу-
дет принадлежать. По словам со-
беседников ”Ъ“, предварительное 
одобрение сделки в ЦБ уже факти-
чески получено.

Однако такая схема сама по се-
бе противоречит одному из при-
нципов инвестирования средств 
пенсионных резервов, а именно 
принципу ликвидности: ведь 
оперативно реализовать акции 

банка, не торгующиеся на бирже, 
может быть затруднительно. И 
хотя эта сфера регулирования не 
столько ЦБ, сколько ФСФР, с целе-
сообразностью ограничения рис-
ков инвестиций пенсионных ре-
зервов в капитал банков, некото-
рое время назад соглашались и 
отдельные представители Банка 
России. Тогда речь также шла о 
вложении средств пенсионных 
резервов в капитал банков, но не 
в акции, а в субординированные 
депозиты. Вчера в ЦБ не стали 
комментировать ситуацию. По 
мнению экспертов, предложен-
ная «Благосостоянием» схема на-
прямую не противоречит букве 
закона. «Формально нарушения 
закона нет, но в такой схеме зало-
жены высокие риски,— считает 
ведущий инвестиционный кон-
сультант УК ”Солид Менедж-
мент“ Сергей Звенигородский.— 
НПФ придется доказать, что 
средства пенсионных резервов 
были потрачены не ради сиюми-
нутной выгоды и эта инвестиция 
реально окупит себя».

После приобретения Абсолют-
банка «Благосостояние» планиру-
ет его объединение с другим сво-
им банковским активом — «КИТ 
Финансом», который сейчас на-
ходится в состоянии финансово-
го оздоровления, знают источни-
ки ”Ъ“. «В пятницу совет директо-
ров ЦБ утвердил новый план фи-
нансового оздоровления ”КИТ 
Финанса“, который предусматри-
вает возможность его присоеди-
нения к другому банку уже в кон-
це 2013—начале 2014 года,— го-
ворит источник ”Ъ“.— Само со-
бой, речь в данном случае идет о 
присоединении к Абсолют-бан-
ку». По его словам, после того, как 
активы «КИТ Финанса» будут пе-
реведены на баланс Абсолют-бан-
ка, бренд «КИТ Финанс» будет 
ликвидирован.

Ольга Шестопал,  
Светлана Дементьева

Абсолют-банк идет к «Благосостоянию»
КВС избавилась от бизнеса в России
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 ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (ФБ ММВБ) 1-ДН. MOSPRIME (REUTERS)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (ММВБ И РТС)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (РТС)  ЗОЛОТО (REUTERS) З-МЕС. LIBOR (REUTERS)

Участники Экспобанка и Стромкомбанка (Красноярск) приняли решение 
о присоединении Стромкомбанка к Экспобанку, говорится в их совместном 
пресс-релизе. Условия присоединения не раскрываются. Данный процесс 
планируется завершить в первом квартале 2013 года. В результате сделки 
Стромкомбанк продолжит свою работу в качестве филиала Экспобанка на 
территории Красноярского края. Акционерами Стромкомбанка являются 
Юрий Коропачинский (39,65%), Олег Кириллов (39,65%), Владимир Маш-
карин (11,23%), «Финмаркет» (6,59%, бенефициары — Николай Носов и 
Григорий Гуревич), кипрская Morelam Holdings Limited (2%, бенефициар — 
Александр Гайдук), Дмитрий Ганушкин — 0,88%. Осенью прошлого года 
 Экспобанк был приобретен бизнесменом Игорем Кимом у группы Barclays. 
В настоящее время господин Ким владеет 70% долей в банке. В начале сен-
тября Экспобанк закрыл сделку по покупке 100% сургутского Сиббизнес-
банка, в ноябре — по покупке контрольного пакета дочернего банка WestLB 
в России — банка «ВестЛБ Восток». «Интерфакс»
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Агентство Standard & Poor’s на прошлой неделе повысило рейтинг Греции сразу на шесть ступени — с SD (выборочный дефолт) до В–. Впрочем, пока рей-
тинг страны остается на спекулятивном уровне. Тем не менее доходность десятилетних облигаций Греции впервые с февраля 2011 года опустилась ниже 
12% годовых. Одновременно инвесторы переоценивали и долговые обязательства других европейских стран. Доходность десятилетних суверенных зай-
мов Португалии впервые с февраля прошлого года опустилась ниже 7% годовых. Доходность аналогичных облигаций Италии опустилась до 4,3% годовых 
— минимального значения с декабря 2010 года. Виталий Гайдаев
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ»  ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ»  АЛЮМИНИЙ (REUTERS, LME) НИКЕЛЬ (REUTERS, LME) URALS (REUTERS) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)
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По мнению Алексея Кокина из «Уралси-

ба», трейдеры в лучшем случае внесут пре-
доплату на год вперед, то есть порядка 20–
25% общей суммы, то есть около $10 млрд.

При этом параллельно «Роснефть» заклю-
чила и целенаправленные соглашения по 
привлечению финансирования на 50% ТНК-
ВР, принадлежащих ВР. Госкомпания догово-
рилась о привлечении банковских кредитов 
на $16,8 млрд. Соглашения заключены с 
крупными международными банками — 

Bank of America Merrill Lynch, Barclays Bank, 
BNP Paribas, BTMU, Citibank, Credit Agricole, 
ING Bank, Intesa Sanpaolo Banking Group, J.P. 
Morgan, Mizuho Corporate Bank, Natixis, 
Nordea Bank, SMBC, Societe Generale и 
Unicredit Bank. «Роснефть» привлечет один 
кредит сроком на пять лет на $4,1 млрд, а вто-
рой — на два года и $12,7 млрд. Средняя став-
ка составляет менее 3%, включая LIBOR. 

Вице-президент «Роснефти» Дмитрий Ав-
деев сообщил «Ъ», что также остается неис-
пользованной «значительная часть ранее 
одобренных кредитных лимитов», и эти де-
ньги также могут быть задействованы для 

финансирования будущих сделок. В пре-
зентации к выпуску евробондов «Роснефть» 
сообщала, что синдикат банков готов ей 
предоставить в целом около $30 млрд. На 
собственных счетах «Роснефти» на конец 
сентября находилось около $11 млрд, гово-
рится в ее отчете по МСФО за третий квар-
тал, около $3 млрд она привлекла в виде ев-
робондов. То есть с учетом кредитов и конт-
ракта с трейдерами «Роснефть» потенциаль-
но собрала все необходимые средства на 
покупку ТНК-ВР.

Кирилл Мельников, 
Анна Солодовникова

Ход трубой 

Французская Alstom и машинострои-
тельный холдинг «Росатома» «Атомэнер-
гомаш», потратив на переговоры четы-
ре года, все же определили, что площад-
кой для производства тихоходных тур-
бин Arabelle станут мощности «Атомма-
ша» в Волгодонске (Ростовская область), 
взятые госкорпорацией в аренду. Это 
позволяет быстро запустить производс-
тво турбин, первая из которых должна 
быть установлена уже к 2016 году на Бал-
тийской АЭС. Но не исключено, что для 
первых турбин в Волгодонске будут из-
готавливаться только отдельные узлы.

ООО «Альстом-Атомэнергомаш» (ААЭМ, 
СП французской Alstom и входящего в состав 
«Росатома» «Атомэнергомаша», владеющего в 
компании 51% акций) наконец определилось 
с производственной площадкой для выпуска 
тихоходных турбин по французской техноло-
гии Arabelle. ААЭМ создаст производство в 
Волгодонске (Ростовская область) в филиале 
ЗАО «АЭМ-Технологии». Он образован на базе 
мощностей волгодонского «Атоммаша», кото-
рые «Росатом» осенью арендовал у нынеш-
них владельцев завода. По словам гендирек-
тора ААЭМ Александра Цветкова, выбор вол-
годонской площадки позволит начать про-
цесс локализации Arabelle уже в 2013 году.

Российско-французский проект локализа-
ции оборудования машинного зала по техно-
логии Arabelle стартовал еще в 2007 году, ког-
да было образовано СП. Первоначально пред-
полагалось, что производственные мощнос-
ти будут размещаться на базе подмосковного 
«ЗИО-Подольск», но затем проект забуксовал. 
Официально четырехлетнюю паузу стороны 

объясняли затянувшимся процессом выбора 
площадки. Помимо «ЗИО-Подольска» рас-
сматривалась и возможность локализации 
Arabelle в Петрозаводске на мощностях «Пет-
розаводскмаша», где «Росатом» создает круп-
ное производство как альтернативу вне-
шним поставщикам. При этом ААЭМ успело 
получить первый заказ: «Росатом» выбрал 
Arabelle как основную платформу для машза-
лов двух блоков Балтийской АЭС, первый 
блок которой должен по графику заработать 
уже в 2016 году. В феврале 2012 года ААЭМ 
подписало контракт на поставку оборудова-
ния для БалтАЭС на 35 млрд руб. Это означа-
ло, что у СП практически не оставалось вре-
мени, начинать производство турбин нужно 
было уже в ближайшее время.

Как пояснили в Alstom, ключевыми фак-
торами для выбора Волгодонска в качестве 
площадки стало наличие там квалифициро-
ванных кадров и оборудования. В «Атомэ-
нергомаше» уточнили, что дополнительный 
плюс «Атоммаша» — наличие причала и кра-
нового оборудования для перегрузки про-
дукции на суда для дальнейшей морской 
транспортировки. Кроме того, в компании 
подчеркнули, что наличие производствен-
ных мощностей в Волгодонске дает двукрат-
ный выигрыш по срокам для локализации 
французской технологии. Удастся ли сэконо-
мить на сумме инвестиций, в «Атомэнерго-
маше» не говорят.

При этом первоначально уровень локали-
зации составит примерно 50%, признают в 
«Атомэнергомаше», затем он должен вырас-
ти. Но остается открытым вопрос, будет ли 
финальная стадия производства турбин для 

БалтАЭС производиться в Волгодонске или 
на собственных мощностях Alstom. Источ-
ники «Ъ» в отрасли не исключили возмож-
ность того, что по крайней мере для первого 
блока АЭС турбина будет поставляться из 
Франции, а в России будут изготовлены толь-
ко отдельные узлы.

Но и в советское время на «Атоммаше» 
турбинное оборудование для АЭС не выпус-
калось, завод ориентировался на выпуск ре-
акторов. СССР обладал собственной техноло-
гией производства тихоходных турбин, но 
после распада страны это производство оста-
лось на украинском «Турбоатоме», говорит 
глава независимого издания AtomInfo.Ru 
Александр Уваров, при этом ряд заказчиков 
«Росатома», например Китай, исходно пред-
почитали тихоходную технологию. Пробле-
мы с «Турбоатомом» у российской стороны 
возникли еще в конце прошлого века, когда 
завод из политических соображений отка-
зался от поставок турбин на иранскую АЭС 
«Бушер», добавляет он. Собственный проект 
тихоходной турбины разрабатывают и «Си-
ловые машины», но пока это оборудование 
на атомных станциях не устанавливалось. 
Кроме того, еще в июне говорилось, что в 
рамках сотрудничества в атомной отрасли 
между Москвой и Киевом может быть созда-
но СП с участием «Турбоатома». Впрочем, как 
замечает Александр Уваров, сейчас российс-
ко-украинские совместные атомные проек-
ты двигаются медленно. По мнению экспер-
та, локализацию Arabelle в Волгодонске не-
льзя назвать прорывом, но это несомненно 
положительный фактор для «Росатома».

Владимир Дзагуто

Arabelle из Волгодонска
Французские турбины для Балтийской АЭС построят в Ростовской области

Металлурги продолжают искать помо-
щи у государства. Evraz хочет получить 
налоговые льготы на $241 млн в рамках 
освоения месторождения Таежное в со-
ставе железорудного комплекса Тимир. 
Компания упирает на то, что без господ-
держки проект, запуск которого наме-
чен на 2017 год, будет убыточным. Экс-
перты же считают, что Evraz может без 
проблем отложить разработку якутских 
месторождений до лучших времен.

Evraz просит Минэкономики предоста-
вить существенные налоговые льготы для 
железорудного проекта Тимир в Южной 
Якутии, который компания планирует раз-
вивать совместно с АЛРОСА. Как говорится 
в письме президента Evraz Александра Фро-
лова, направленном 19 декабря главе Ми-
нэкономики Андрею Белоусову (копия есть 
у ”Ъ“), NPV проекта Таежное, первого по вре-
мени освоения месторождения Тимир, в 
прогнозных ценах 2012 года получается от-
рицательным — минус $980 млн, тогда как 
в 2011 году был $80 млн. Evraz и АЛРОСА са-
ми не могут сделать проект прибыльным. «В 
результате ряда технологических и коммер-
ческих предприятий» NPV все равно состав-
ляет минус $194 млн, пишет господин Фро-
лов. Поэтому он просит «в соответствии с 
программой стимулирования развития 
Дальнего Востока и Забайкалья» рассмот-
реть вариант обнуления для Таежного на 
25 лет ставок по НДПИ, налогам на прибыль 
и имущество. При налоговых каникулах, 
эффект от которых оценивается в $241 млн, 
NPV проекта составит $47 млн, IRR увели-
чится до 12,4%. В презентации, которая при-
ложена к письму, указывается, что в тече-
ние 25 лет после окончания налоговых ка-
никул Evraz почти возместит бюджетам вы-

павшие доходы — общие налоговые пос-
тупления должны составить $201 млн.

Балансовые запасы всех четырех место-
рождений Тимира — около 5 млрд тонн ру-
ды, запасы Таежного по A+B+C1 — 962 млн 
тонн, по категории C — 292 млн тонн. Инвес-
тиции в Таежное, включающие разработку 
месторождения и строительство ГОКа мощ-
ностью 7 млн тонн железной руды в год, сама 
компания в июне оценивала в $1,9 млрд; за-
пуск намечен на 2017 год. Evraz договорился 
о покупке у АЛРОСА 51% акций ГМК «Тимир» 
за 4,9 млрд руб. летом 2011 года. Наблюда-
тельный совет АЛРОСА одобрил сделку в сен-
тябре 2012 года. Сейчас она находится в фи-
нальной стадии, пишет господин Фролов. 
Еще 1 акцию Тимира должен купить ВЭБ как 
гарант сохранения интересов государства в 
проекте федерального значения. Если Evraz 
захочет выйти из Тимира, у ВЭБа будет пре-
имущественное право выкупа.

В Evraz и АЛРОСА отказались от коммен-
тариев. Представитель Минэкономики ска-
зала ”Ъ“, что в министерство обращение ком-
пании еще не поступало; вопрос налоговых 
льгот инвесторам на Дальнем Востоке сейчас 
прорабатывается с Минфином; решение 
ожидается не ранее января 2013 года.

Глава отдела промышленного аудита АКГ 
«МЭФ-Аудит» Александр Победаш замечает, 
что NPV «можно пересчитывать до беско-
нечности», поэтому обращать внимание на 
эти цифры «без соответствующего анализа» 
не стоит. С другой стороны, добавляет он, 
предоставление налоговых каникул Таеж-
ному было бы разумным шагом в том слу-
чае, если государство заинтересовано в раз-
витии удаленных и сложных месторожде-
ний. В Минэкономики говорят, что обраще-
ний о таких крупных льготах от других гор-

но-металлургических компаний давно не 
поступало. Но в сентябре НП «Русская сталь» 
обратилась в правительство с просьбой 
предоставить льготы по НДПИ для проек-
тов в труднодоступных местах, которые 
пригодились бы Evraz, Северстали, НЛМК, 
«Мечелу» и «Металлоинвесту». Поднял эту 
тему непосредственно совладелец Evraz 
Александр Абрамов на июльском совеща-
нии с президентом Владимиром Путиным 
в Магнитогорске. Правительство в конце 
октября поручило компаниям и минис-
терствам представить детальные расчеты 
по каждому проекту в течение первого 
квартала 2013 года.

В презентации Evraz ориентируется на 
прогноз Morgan Stanley до 2017 года, по ко-
торому к моменту запуска Таежного стои-
мость железорудного сырья упадет до $69 за 
тонну. Олег Петропавловский из БКС счита-
ет прогноз не слишком реалистичным, от-
мечая, что за последние полтора года цена 
руды снизилась всего на 10%, до $130 за тон-
ну. По словам аналитика, снижению цен 
препятствует стабильный спрос со стороны 
Китая, который импортирует около 50% 
своих потребностей. При этом, добавляет 
он, Таежное — проект, явно ориентирован-
ный на экспорт и для собственных нужд 
Evraz не критичный, поскольку с расшире-
нием Качканарского ГОКа группа будет на 
100% обеспечена железной рудой. Валенти-
на Богомолова из «Уралсиб Кэпитал» соглас-
на, что Таежное для Evraz — «не ключевой 
проект», поэтому сейчас, когда у компании 
недостаточно свободных денежных средств 
(чистый долг на конец первого полугодия 
— $6 млрд), она «вполне может отложить 
его, если не добьется льгот».

Анатолий Джумайло

Минприроды фактически подтвердило 
информацию 

”
Ъ“ о том, что итоги скан-

дального конкурса на разработку круп-
ного медно-никелевого месторождения 
Норильск-1 планируется отменить. Ми-
нистр Сергей Донской заявил, что в пра-
вительство переданы документы на 
проведение аукциона по продаже ли-
цензии на месторождение. Но по зако-
ну правительство обязано утверждать 
итоги конкурса, и судьба Норильска-1 
может решиться только в суде, а подоб-
ные споры обычно длятся годами.

Как и предполагал ”Ъ“ 6 ноября, прави-
тельство не собирается утверждать итоги 
июньского конкурса по южной части место-
рождения Норильск-1, в котором ГМК «Но-
рильский никель» проиграла артели старате-
лей «Амур» (входит в «Русскую платину» Му-
сы Бажаева). Косвенно это подтвердил вчера 
глава Минприроды Сергей Донской, кото-
рый заявил, что министерство в начале дека-
бря подготовило и внесло в правительство 
документы по проведению аукциона на Но-
рильск-1. Когда и на каких условиях плани-
руется провести аукцион и как будет разре-
шена ситуация с итогами конкурса, министр 
не сообщил. В правительстве отказались от 
комментариев, в Минприроды не ответили 
на запрос ”Ъ“. В «Норникеле» ограничились 
замечанием, что компания примет участие в 

аукционе, если он состоится, в «Русской пла-
тине» комментировать заявление Сергея 
Донского не стали.

• Запасы Норильска-1 составляют 
851,3 тыс. тонн никеля, 1,2 млн тонн меди, 
35,9 тыс. тонн кобальта, присутствуют 
платиноиды и золото. «Амур», согласно тех-
нико-экономическому предложению (ТЭП), 
намерен инвестировать в проект 78 млрд 
руб. и добывать 6 млн тонн руды в год с воз-
можностью увеличения до 12 млн тонн. 
«Норникель» готов вложить 69 млрд руб. 
(совместно с разрабатываемыми рядом 
рудником «Заполярный» и карьером «Медве-
жий ручей» — 150 млрд руб.).
Конкурс по лицензии на Норильск-1 с сен-

тября стал предметом судебных разбира-
тельств. «Норникель» добивается от Роснедр 
отмены итогов конкурса, утверждая, что он 
был проведен с существенными нарушения-
ми, а решение ведомства было «необосно-
ванным», так как ТЭП у ГМК было лучше, чем 
у конкурента. «Амур» требует от Минприро-
ды и Роснедр оформить лицензию на учас-
ток, упрекая госорганы в бездействии.

Глава коллегии адвокатов «Узойкин, Пис-
ков и коллеги» Денис Узойкин говорит, что по 
закону «О недрах» у правительства нет выбо-
ра — утверждать или не утверждать итоги 
конкурса. Оно обязано утвердить их в тече-
ние 30 дней с момента оглашения, если не 

приняты обеспечительные меры или итоги 
не отменены судом. Арбитражно-процессу-
альный кодекс позволяет подавать иски к 
правительству в Высший арбитражный суд, 
поэтому «Амур» может оспаривать бездейс-
твие не только Минприроды, но и высшего 
исполнительного органа власти, уточняет 
юрист. Пока о таком иске ничего не известно. 
Арбитражный суд Москвы продолжает рас-
сматривать иски «Амура» и «Норникеля», оче-
редные слушания пройдут 15 и 21 января.

Собеседник ”Ъ“, близкий к одной из ком-
паний, признает, что конкурс может быть 
признан недействительным только через 
суд, если будут доказаны нарушения, а «роль 
правительства техническая — оформить 
итоги». Другой источник ”Ъ“ говорит, что 
коллизия в том, что в Белом доме есть жела-
ние провести аукцион по Норильску-1, но по-
ка нет понимания, как можно не утверждать 
итоги конкурса. Партнер практики по разре-
шению споров Goltsblat Рустам Курмаев го-
ворит, что разбирательства недропользовате-
лей с госорганами могут длиться годами. «В 
нашей практике было около 30 подобных 
споров, как правило, с Роснедрами»,— пояс-
няет юрист. По его словам, в большинстве 
случаев дела выигрывали недропользовате-
ли, кроме одного спора, где решение «носи-
ло больше политический характер».

Анатолий Джумайло

Evraz просится на налоговые каникулы
Компания хочет получить льготы для освоения якутских месторождений

Минприроды поспешило с аукционом
по месторождению Норильск-1
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Управляющая телекомму
никационными активами 
«Альфагрупп» Altimo извес
тила Vimpelcom Ltd о намере
нии конвертировать приви
легированные акции опера
тора в обыкновенные. Эта 
сделка сохранит за Altimo 
преимущество в голосующих 
правах и позволит получать 
больше дивидендов. За кон
вертацию Altimo заплатит 
почти $1,4 млрд, используя 
как заемные средства, так, 
возможно, и дивиденды са
мого оператора.

Altimo объявила о намере-
нии конвертировать 128,532 
млн привилегированных акций 
оператора в обыкновенные по 
коэффициенту один к одному, 
сообщила вчера Vimpelcom. За 
каждую акцию Altimo заплатит 
оператору $10,835 (цена одной 
американской депозитарной 
расписки на NYSE в прошлую 
пятницу), то есть $1,392 млрд за 
весь пакет. Конвертацию плани-
руется провести 16 апреля 2013 
года. Префы Vimpelcom Ltd явля-
ются голосующими акциями, но 
по ним не выплачиваются диви-
денды. Поэтому в результате 
конвертации экономическая до-
ля Altimo вырастет с 52,7% до 
56,2%, а количество голосов не 
изменится и составит 47,9%.

•	 Помимо	Altimo	еще	одним	
крупным	акционером	Vimpel-
com	является	норвежская	

Telenor	с	голосующей	долей	43%	
и	экономической	—	35,7%.	
В		наблюдательном	совете	
	оператора	девять	человек,	
из	которых	четыре	—	сейчас	
представители	Altimo,	три	—	
Telenor	и	оставшиеся	два	—	
	независимые.
Altimo имеет право конверти-

ровать префы в обыкновенные 
акции в течение пяти лет начи-
ная с октября 2012 года. Сделка 
позволит получать больше диви-
дендов от Vimpelcom, пояснил 
источник, близкий к «Альфа-
групп». По его словам, при фи-
нансировании конвертации не 
будут использоваться средства из 
$5,2 млрд, полученные от струк-
тур Алишера Усманова за продан-
ный в минувшем апреле блокпа-
кет «МегаФона»: с тех пор Altimo 
потратила $3,6 млрд на скупку 
акций Vimpelcom Ltd с рынка, а 
также произвела выплату по кре-
диту Сбербанка на $1,5 млрд. По-
этому оплата конвертации будет 
проходить за счет заемных 
средств, говорит собеседник ”Ъ“. 
Половину требуемой суммы, око-
ло $690 млн, могут составить ди-
виденды самого оператора, счи-
тает аналитик Газпромбанка Ан-
на Курбатова. Дивиденды за 2011 
год и первое полугодие 2012 года 
в размере $1,3 млрд Vimpelcom 
выплатит до 15 января 2013 года. 
Вице-президент Altimo Евгений 
Думалкин вчера от комментари-
ев отказался.

Большая часть префов, кото-
рые Altimo планирует конверти-
ровать, была приобретена на 
прошлой неделе у компании 
Bertofan Investments, принадле-
жащей украинскому миллиарде-
ру Виктору Пинчуку. 20 декабря 
пакет из 123,6 млн префов был 
продан за $217,54 млн. Bertofan 
Investments купила эти акции в 
январе 2012 года у Forrielite Ltd, 
представляющей интересы за-
местителя главы «Роснано» Олега 
Киселева за $111 млн. Структура 
господина Киселева, в свою оче-
редь, купила эти акции у Altimo 
за $101,35 млн в июле 2011-го. Та 
сделка снизила голосующую до-
лю Altimo в Vimpelcom ниже 25% 
и привела к разрыву акционер-
ного соглашения с норвежской 
Telenor и к новому витку конф-
ликта акционеров Vimpelcom.

Если не провести конверта-
цию, то эти бумаги придется ан-
нулировать, что приведет к сни-
жению голосующей доли Alti-
mo и обесценит скупки акций с 
рынка, которые компания про-
вела с осени, напоминает ана-
литик ИФК «Метрополь» Евге-
ний Голосной.

Сейчас у Telenor также есть 
префы — 305 млн бумаг, выкуп-
ленных у структур египетского 
бизнесмена Нагиба Савириса. 
Эти акции были приобретены 
весной 2011 года, мораторий на 
конвертацию составляет два с 
половиной года, поэтому «окно» 

для конвертации наступает в 
октябре 2013 года, сообщил ”Ъ“ 
представитель Telenor. Он не 
стал уточнять, планирует ли 
компания проводить такую 
сделку.

Если Telenor собирается ос-
таваться долгосрочным инвес-
тором, для компании конверта-
ция префов имеет смысл, гово-
рит аналитик Sberbank Invest-
ment Research Анна Лепетухи-
на. По ее прогнозу, если конвер-
тация префов Telenor не состо-
ится, то в 2016 году ее голосую-
щая доля снизится до 33%, а ко-
личество представителей в на-
блюдательном совете Vimpel-
com может снизиться.

Наиболее позитивное влия-
ние сделка окажет на самого 
оператора, дополнительные 
деньги позволят, например, 
снизить долговую нагрузку 
Vimpelcom, отмечает Анна Ле-
петухина. На 30 сентября об-
щий долг оператора равнялся 
$26,6 млрд.

Вчера в 21:40 по московско-
му времени расписки Vimpel-
com на Нью-Йоркской фондо-
вой бирже подорожали на 
4,79%, капитализация выросла 
до $17,3 млрд.

Владислав Новый

Партнер O1Properties и совладелец 
Tactics Group Павел Шишкин будет 
 открывать в московских бизнесцент
рах столовые под брендом Smart Food. 
Среди соинвесторов — музыкант Алек
сей Кортнев. Столовые Smart Food ста
нут первым сетевым проектом, заведе
ния которого будут обслуживать не 
только сотрудников бизнесцентров, 
но и работать как полноценные кафе.

О запуске проекта в интервью «РИА Ново-
сти» рассказал Павел Шишкин. «Столовые 
под брендом Smart Food будут открываться в 
бизнес-центрах. Они будут доступны также 
для посетителей с улицы. Исключение мо-
гут составить офисные комплексы, вход в 
которые ограничен, но их пока в плане 
нет»,— объяснил бизнесмен ”Ъ“. Площадь 
каждой столовой составит около 1–1,5 тыс. 
кв. м, расходы на открытие одного заведе-
ния господин Шишкин оценивает в сумму 
примерно $2 млн. При посещаемости на 
уровне 45% от численности работающих в 
бизнес-центре «показатели окупаемости бу-
дут нас радовать», отмечает глава Tactics 
Group. Ежемесячную выручку каждой столо-
вой он оценивает в 15 млн руб., средний чек 
составит 225 руб.

Павел Шишкин планирует развивать 
сеть с участием партнеров. «За Tactics 

Group всегда будет оставаться 51%. Сейчас 
обсуждается вариант приглашать партне-
ров в каждую столовую или же глобально 
для всей цепочки»,— рассказал он. В пер-
вой точке, открытой в бизнес-центре «Ви-
вальди Плаза» в районе станции метро «Па-
велецкая», кроме компании господина 
Шишкина, есть доля у шеф-повара и ресто-
ратора Андрея Виноградова. Вторая столо-
вая откроется в партнерстве с музыкантом 
Алексеем Кортневым. «Мне интересен этот 
проект, я буду участвовать в нем финансово 
и идейно»,— подтвердил господин Корт-
нев. Кроме них в проекте Smart Food будет 
участвовать давний партнер господина 
Шишкина Василий Сысоев. По словам пос-
леднего, он собирается открывать все точ-
ки сети. Аналогичный интерес есть и у гос-
подина Кортнева.

Эксперты считают, что владельцы Smart 
Food выбрали перспективный формат. Ис-
полнительный директор Restcon Андрей 
Петраков поясняет, что обычно бизнес-цент-
ры обслуживают кейтеринговые компании, 
но, в отличие от кафе и ресторанов, они не го-
товят еду на месте, а лишь разогревают зара-
нее приготовленную пищу. «Заведений же 
общественного питания, расположенных 
вокруг бизнес-центров, как правило, недо-
статочно, при этом количество офисных 

комплексов растет»,— добавляет аналитик 
ИК «Финам» Максим Клягин. По данным 
CBRE, в Москве в 2012 году было построено 
12 крупных бизнес-центров, на 2013 год за-
планирован ввод 17 объектов.

«Столовые — хороший бизнес, несмотря 
на то что рентабельность ниже, чем в кафе, из-
за отсутствия в продаже алкоголя. Но это ком-
пенсируется организацией кофеен или кули-
нарии»,— говорит представитель «Ростик 
групп» Валерия Силина, добавляя, что ориен-
тация на внешних посетителей может пов-
лечь за собой увеличение арендных ставок 
для столовых. Исполнительный директор 
Restcon Андрей Петраков говорит, что посе-
щаемость на уровне 45–50% очень редкий 
случай. Но, по его мнению, столовая будет 
рентабельной и при посещаемости на уров-
не 20–30%. «Для привлечения внешних кли-
ентов сети нужно будет расширить ассорти-
мент, приблизив его к меню кафе»,— добав-
ляет эксперт.

По итогам 2011 года оборот рынка обще-
ственного питания России достиг 900 млрд 
руб., или $30 млрд, из которых около $4,5 мл-
рд пришлось на Москву и $1,64 млрд — на Пе-
тербург (данные Discovery Research Group). 
По оценкам ИК «Финам», по итогам 2012 года 
рост рынка составит 12–14%.

Екатерина Геращенко

Altimo расплатится с Vimpelcom
Проведя конвертацию акций на $1,4 млрд

Московским клеркам накроют стол
В городе появится сеть столовых Smart Food

контекст 

Медиабизнес

«Алькасар» подхватил «Звезду»

Телеканал «Звезда» официально подтвердил, что 
с 2013 года продавать рекламу в его эфире будет 
агентство «Алькасар», которое сейчас в альянсе 
с «Газпром-медиа» обслуживает НТВ, ТНТ и «ТВ 
Центр». О том, что «Алькасар» и «Звезда» начина-

ют сотрудничество, ”Ъ“ сообщал еще 3 декабря. 
В сообщении «Звезды» уточняется, что по условиям 
контракта  реализацией спонсорской, политической 
и социальной рекламы канал будет заниматься са-
мостоятельно. С нового года «Алькасар» также зай-
мется размещением рекламы в эфире телеканалов 
семейства «Стрим», принадлежащих АФК «Систе-
ма»: «Охота и рыбалка», «Ретро», «Усадьба» и др. 
Сергей Соболев

Пищевая  
ПроМышленность

На «Медынь»  
недобрали  покупателей

Аукцион по продаже принадлежащих Москве агрокомп-
лекса «МосМедыньагропром», созданного по инициати-
ве бывшего мэра столицы Юрия Лужкова, и 99,99% ак-
ций одноименного ОАО «МосМедыньагропром» пере-
несены на 14 февраля 2013 года, сообщили в пресс-
службе СГУП по продаже имущества Москвы. Ранее 
предполагалось, что торги, начальная цена которых со-
ставляет 4,971 млрд руб., пройдут 25 декабря. «Аукцион 
перенесен на февраль, а заявки на участие в торгах при-
нимаются до 23 января. Торги перенесены для того, что-
бы продлить срок подачи заявок, что может увеличить 
количество участников»,— говорит представитель 
пресс-службы СГУПа. Комплекс имущества, располо-
женного на промышленной площадке «МосМедыньаг-
ропром» (Калужская область), и 99,99% акций ОАО 
«МосМедыньагропром» продаются как единый объект 
приватизации. «РИА Новости»

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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Гендиректор «МегаФона» Иван Таврин реализовал 
опцион на покупку 1,25% акций компании, сооб-
щил вчера оператор. Опцион реализован по цене 
размещения — $20 за бумагу. Вчера одна депози-
тарная расписка «МегаФона» (равна одной акции) 

стоила на Лондонской бирже $23,55. Господин 
Таврин выкупил за $155 млн 7,75 млн акций «Мега-
Фона» у его дочерней структуры Megafon Invest-
ments, которая наряду со шведско-финской Telia-
Sonera реализовала часть своего пакета в ходе со-

стоявшегося в конце ноября IPO. Тогда же совет 
директоров «МегаФона» одобрил долгосрочную 
программу мотивации, в рамках которой за Ива-
ном Тавриным был закреплен опцион на покупку 
до 5% оператора. Владислав Новый

 К о н ъ ю н К т у р а    и в а н  та в р и н  с та л  с о в л а д е л ь ц е М  « М е га Ф о н а »

Вицеспикер Госдумы едино
росс Сергей Железняк пред
ложил отменить налоговые 
льготы на показ в кино инос
транных фильмов. Ранее о та
кой возможности заявлял и 
министр культуры Владимир 
Мединский. Если закон будет 
принят, кинотеатры недопо
лучат более 6 млрд руб. в год.

В пятницу Сергей Железняк 
внес в Госдуму законопроект «О 
внесении изменений в статью 
149 части второй Налогового ко-
декса РФ». Действующая редак-
ция статьи предусматривает ос-
вобождение кинотеатров от на-
логов при реализации входных 
билетов на любые фильмы. Ав-
тор законопроекта предлагает 
дополнить ее нормой, согласно 
которой налог не уплачивается 
лишь в случае продажи билетов 
на отечественные фильмы, по-
лучившие соответствующее 
удостоверение Минкультуры.

По закону «О государствен-
ной поддержке кинематогра-
фии» удостоверение нацио-
нального фильма выдается кар-
тинам, продюсерами которых 
являются российские граждане 
или юридические лица при ус-
ловии, что иностранные инвес-
тиции не превышают 30% бюд-
жета. Производство таких филь-
мов также не облагается НДС. 
Сохранение налоговых льгот 
лишь для этой категории филь-

мов поможет решить проблему 
«преобладания иностранной 
кинопродукции» в отечествен-
ном прокате и направлено на 
усиление господдержки рос-
сийского кино «в конкурентной 
борьбе с западной киноиндуст-
рией», говорится в пояснитель-
ной записке к законопроекту.

Отмена льгот по НДС обсуж-
дается не впервые. Так, вступив-
шие в силу в октябре 2011 года 
поправки к Налоговому кодек-
су, касающиеся налогообложе-
ния некоммерческих организа-
ций, фактически полностью от-
менили льготу для кинотеат-
ров, ведущих коммерческую де-
ятельность. Но участники рын-
ка тогда обратились к прави-
тельству и Госдуме с письмом, в 
котором заявили, что исчезно-
вение льготы приведет к росту 
стоимости билетов и замедле-
нию модернизации киносетей. 

Уже в начале ноября того же го-
да Госдума вернула кинотеат-
рам нулевой НДС.

Вновь рассмотреть вопрос от-
мены льгот в сентябре 2012 года 
предложил министр культуры 
Владимир Мединский на засе-
дании правительственного со-
вета по развитию отечествен-
ной кинематографии под пред-
седательством премьер-минист-
ра Дмитрия Медведева. Осво-
бождая кинотеатры от уплаты 
НДС, государство возложило на 
них часть задачи по продвиже-
нию национальных фильмов, 
говорил тогда господин Медин-
ский. При этом правительство 
рассчитывало, что благодаря 
господдержке доля российско-
го кино в кассовых сборах по 
итогам 2012 года вырастет до 
18,2% по сравнению с примерно 
16% годом ранее, а не упадет, 
как случилось в реальности.

По прогнозу Romir Movie 
Research, объем кинопрокатно-
го рынка России и СНГ по ито-
гам 2012 года достигнет 40,5 мл-
рд руб. Из них на российское 
кино придется лишь 13,8%, или 
примерно 5,6 млрд руб., осталь-
ные 34,9 млрд руб. соберут зару-
бежные картины. Таким обра-
зом, если бы кинотеатрам при-
ходилось платить с них НДС, 
они потеряли бы за год пример-
но 6,3 млрд руб. При этом цена 
билета в кино остается основ-
ным драйвером роста рынка: по 
итогам 2012 года билеты подо-
рожают в среднем на 13,5%, до 
235 руб., тогда как посещае-
мость кинотеатров вырастет 
лишь на 1,6%.

В сентябре 2012 года россий-
ские кинопродюсеры в своем 
проекте «дорожной карты» ре-
формирования отрасли, подго-
товленном для Минкультуры, 
предлагали государству, напро-
тив, снижать стоимость киноби-
летов за счет субсидий, привле-
кая тем самым дополнитель-
ных зрителей. В частности, ком-
пенсация 50 руб. из стоимости 
5 млн билетов на российские 
фильмы ежегодно обошлась бы 
государству всего в 250 млн руб. 
— сумму, сопоставимую с бюд-
жетом господдержки одной ки-
нокомпании, рассчитали про-
дюсеры.

Павел Белавин

От кино ждут налогов
Депутаты предлагают ввести НДС на показ зарубежного кино

В пятницу Сергей Железняк также внес в Госдуму проект поправок к закону 
«О государственной поддержке кинематографии» и Кодексу об админист-
ративных правонарушениях. Он предлагает ввести квоту на показ российс-
ких фильмов в кинотеатрах: 20% от общего количества сеансов в много-
зальном кинотеатре в квартал и столько же в малозальном кинотеатре, 
но в день (с 12:00 до 24:00) на 2013 год. Начиная с 2014 года определение 
квоты предлагается передать в ведение правительства. При этом кинотеат-
рам может грозить штраф 100–400 тыс. руб. за каждый факт нарушения. 
Впрочем, в начале декабря заместитель главы аппарата правительства 
 Денис Молчанов, курирующий вопросы кинематографии, заявлял, что пра-
вительство причин для введения подобных квот не видит. Павел Белавин
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Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире 
радио
kommersant.fm

Сегодня исполняется 
45 лет председателю совета 
директоров банка «Тинькофф 
Кредитные системы»  
Олегу Тинькову

Его поздравляет генеральный директор издательского дома Axel 
Springer Russia Регина фон Флеминг:
— Дорогой Олег! Для любого, кто знает, как быстро ты передвига-
ешься по жизни на велосипеде, лыжах и в бизнесе, твой возраст се-
годня не имеет значения. Ты весь на последних фотографиях — в 
своем невероятном офисе с лучшими произведениями современ-
ного искусства из разных стран на стенах, голова, как всегда, пол-
на креативных идей, а на ногах — любимые желтые ботинки. Ты 
умеешь получать удовольствие от жизни в Италии и Париже. Ты 
знаешь, чем живут твои жена и дети. Ты можешь вступать в слож-
ные дискуссии и обмениваться идеями. В день твоего рождения я 
желаю тебе просто всего самого лучшего — сохранять боевой дух, 
упорство и деловое чутье. Ты классический пример талантливого 
предпринимателя из учебника: сокрушаешь своей энергией пре-

пятствия, побеждаешь людей и проворачиваешь успешные сдел-
ки играючи. Счастливого дня рождения и долгих лет жизни! Игра-
ючи встречай грядущие годы!

Сегодня исполняется 61 год 
президенту Российского 
союза промышленников 
и предпринимателей 
Александру Шохину

Его поздравляет президент ОАО РЖД Владимир Якунин:
— Уважаемый Александр Николаевич! От имени моих коллег и от 
меня лично примите искренние поздравления с днем рождения и 
пожелания успехов в делах, удачи, поддержки и понимания дру-
зей и единомышленников. Ваша многоплановая работа как руко-
водителя и общественного деятеля вызывает глубокое уважение, 
вы много сделали для укрепления и развития российской эконо-
мики. Крепкого вам здоровья, счастья, благополучия, новых про-
фессиональных свершений.

Рубрику ведет Анна Макеева

дни роЖдения
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«Не надо строить воздушные замки»
[1] > 

Для снижения конъюнктур-
ной зависимости бюджета на-
чиная с 2013 года вводится 
бюджетное правило, основан-
ное на расчете базовой цены на 
нефть. В случае если фактичес-
кая цена на нефть превысит ба-
зовую, дополнительные нефте-
газовые доходы будут направ-
ляться в суверенные фонды. И 
наоборот, в случае падения це-
ны на нефть недостающие до-
ходы будут возмещаться за счет 
использования средств Резерв-
ного фонда. Нормативный объ-
ем Резервного фонда установ-
лен на уровне 7% ВВП — это 
позволит при цене на нефть 
$80 за баррель финансировать 
наши расходные обязательства 
в течение трех лет, а при $60 за 
баррель недостаток ресурсов 
будет ощущаться в конце второ-
го года трехлетки, и придется 
искать дополнительные источ-
ники финансирования.

Мы ожидаем, что бюджетное 
правило приведет к выводу 
размера расходов на безриско-
вый уровень. Предусматрива-
ется, что расходы снизятся с 
21,2% ВВП в 2012 году до 17–18% 
ВВП в 2020 году, а ненефтегазо-
вый дефицит сократится с 
10,5% ВВП в 2012 году до 7,5% 
ВВП к 2020 году. Уже начиная с 
2015 года будет достигнут нуле-
вой дефицит федерального 
бюджета, а впоследствии феде-
ральный бюджет будет форми-
роваться с профицитом.
— Если вы стабильно ошиба-
лись с прогнозом по доходам 
в пользу бюджета, то зачем 
вам потребовалось замора-
живать 200 млрд руб. расхо-
дов ГРБС (главный распоря-
дитель бюджетных средств) 
до мая 2012 года?
— Еще раз повторю, что прогно-
зы по доходам не были ошибоч-
ными и основывались на мак-
ропрогнозах. Мы создали ре-
зерв внутри бюджета, на случай 
если ситуация резко ухудшится, 
с тем чтобы использовать его в 
целях реализации мер антикри-
зисного характера — для подде-
ржки финансовых институтов, 
системообразующих предпри-
ятий, населения и субъектов 
РФ. Мы предупредили, что из 
общей суммы расходов не дове-
дем до бюджетополучателей 
200 млрд руб. за счет сокраще-
ния как текущих, так и капи-
тальных расходов. Но это не оз-
начает, что ситуация с пересмот-
ром прогноза и бюджета в луч-
шую сторону будет повторяться 
всегда. Например, уже в теку-
щем году исполнение бюджета 
по доходам отстает от уточнен-
ного плана бюджета.
— По постановлению прави-
тельства в 2013 году бюдже-
тополучателей ждет тот же 
сюрприз…
— Это не сюрприз, в правитель-
стве этот вопрос детально об-
суждался. Мы не знаем, как бу-
дет развиваться ситуация в сле-
дующем году. Если увидим за-
медление динамики развития 
мировой экономики, сниже-
ние темпов развития, сокраще-
ние налоговых поступлений в 
бюджет, то, чтобы не разбалан-
сировать бюджет, средства на 
антикризисные мероприятия 
лучше найти внутри бюджета, 
заранее определив расходы, ко-
торыми можно пожертвовать, 
не меняя его параметров. Если 
в апреле прогноз, который лег в 
основу бюджета, не окажется 
хуже реальности, то все заморо-
женные средства или часть из 
них уже сможем довести до 
ГРБС. В первую очередь размо-
розим более 100 млрд руб. 
средств Фонда ЖКХ и трансфер-
тов регионам. Ожидаемая же 
экономия на госзакупках — а 
это около 80 млрд руб.— может 
быть перераспределена на бо-
лее приоритетные направле-
ния, такие возможности тоже 
есть. Все это будет обсуждаться 
публично совместно с депутата-
ми Госдумы. На случай резких и 
длительных ухудшений ситуа-
ции с доходами у нас в запасе 
есть Резервный фонд.
— В министерствах уже жалу-
ются, что на 2013 год вы реко-
мендуете повременить с раз-
мещением госзаказов и за-
ключением контрактов.
— Наоборот, мы предупрежда-
ем о необходимости скорейше-
го размещения заказов, начала 
торгов и заключения контрак-
тов. Эту работу можно начинать 
заблаговременно — в конце это-
го года. Лимиты бюджетных 
обязательств на следующий год 
Минфин довел до ГРБС как ни-
когда рано — 6 декабря. Поэто-
му все возможности заниматься 

контракцией есть. На раскачку, 
бывает, уходит по несколько ме-
сяцев, и это как раз плохая прак-
тика наших ведомств. В резуль-
тате каждый раз в декабре осу-
ществляется самый большой 
объем расходов, и в этом году, к 
сожалению, будет то же самое. 
По состоянию на 14 декабря ос-
тались неиспользованными 
1,7 трлн руб., или 13% годовых 
расходов бюджета. При этом на 
1 декабря 2012 года из более 
700 млрд руб. субсидий бюджет-
ным учреждениям около 
400 млрд руб. остались неизрас-
ходованными. В текущем году 
ряд министерств и ведомств 
еще в январе–феврале переда-
ли годовые объемы финансиро-
вания подведомственным бюд-
жетным учреждениям.

Это, кстати, говорит о том, 
что денег у бюджетных учреж-
дений переизбыток и они при-
держивают их на следующий 
год. При этом 83-м законом се-
рьезно расширены права бюд-
жетных и автономных учрежде-
ний — теперь в конце года за-
брать неиспользованные де-
ньги мы у них не можем. Забе-
рем только у казенных пред-
приятий.
— Но в проектах госп-
рограмм, которые сейчас го-
товятся, мы видим новую 
картину — резкий рост пла-
нируемых расходов за гори-
зонтом бюджетного плани-
рования, при этом относи-
тельно реалистичные ны-
нешние бюджетные обяза-
тельства объясняются необ-
ходимостью подготовки бу-
дущих трат. Стоит ли вклады-
ваться сейчас в подготовку 
программ, на которые потом 
не будет денег?
— Государственные програм-
мы — очень важный этап в из-
менении системы стратегичес-
кого и бюджетного планирова-
ния. Переход к среднесрочному 
«программному» бюджету поз-

волит увязать формирование 
бюджетов с целями и результа-
тами госполитики, повысит от-
ветственность и одновременно 
самостоятельность органов ис-
полнительной власти. Рост рас-
ходов за горизонтом бюджет-
ной трехлетки есть, но он будет 
происходить не по всем госп-
рограммам. Большей пробле-
мой является то, что не все ми-
нистерства и ведомства согла-
сились с нашими потолками 
расходов, рассчитанными из 
долгосрочного бюджетного 
прогноза. В результате по ряду 
программ есть два сценария 
финансового обеспечения — 
«базовый» и «оптимистичный».
— Правительство отправило 
на доработку проект про-
граммы по здравоохранению 
из-за дороговизны ее «опти-
мистичного» сценария и бес-
смысленности «базового»…
— Минфин всегда возражал 
против «оптимистичных» вари-
антов программ: зачем созда-
вать ожидания, которые потом 
вряд ли сбудутся? И самое не-
приятное для нас — это когда в 
программе, принимаемой с 
двумя вариантами, показатели 
выполнения задач, поставлен-
ных президентом или прави-
тельством, достигаются только 
в случае реализации «оптимис-
тичного» варианта. Например, 
программа по здравоохране-
нию. Минфин же заинтересо-
ван в полном исполнении пара-
метров программ, реальном их 
ресурсном обеспечении. Если 
программа не будет выполнена, 
будут кивать на Минфин — «де-
нег не дал». Так делать нельзя, 
иначе смысл госпрограммы — 
достижение поставленных госу-
дарством ключевых задач — те-
ряется. Конечно, в случае пос-
тупления дополнительных до-
ходов в ходе исполнения бюд-
жета финансирование госп-
рограмм может увеличиться, но 
планировать решение заведо-

мо невыполнимых задач под не-
существующие финансовые ре-
сурсы нельзя.
— Как тогда вести себя ве-
домствам?
— Не надо строить воздушные 
замки, а исходить из реалий се-
годняшнего дня. Могу сказать, 
что практически все мои колле-
ги это понимают, но надежда, 
что вдруг потом будут раздавать 
дополнительные деньги, не да-
ет покоя. Сейчас мы с Минэко-
номики завершаем работу по 
уточнению методических ука-
заний по разработке и реализа-
ции государственных про-
грамм. Уже договорились, что 
если объем финансирования в 
программах будет состоять их 
двух вариантов, то и все инди-
каторы реализации государс-
твенных программ также будут 
спланированы в двух сценари-
ях. Уже поступают проекты про-
грамм, подготовленные в этой 
логике.
— Насколько запросы ве-
домств по госпрограммам 
превышают реальные воз-
можности бюджета?
— Запросы ведомств всегда пре-
вышают возможности бюджета 
— независимо от того, применя-
ется программный подход или 
обычный ведомственный. Од-
нако мы хотим, чтобы бюджет-
ный процесс в программном 
формате осуществлялся на но-
вом содержательном уровне: ве-
домства должны конкурировать 
между собой не за расходы, за 
долю бюджетного пирога, как 
это сейчас происходит, а за ка-
чественное наполнение про-
грамм, их результативность при 
более эффективном использова-
нии бюджетных ресурсов. Пре-
зидент поручил завершить раз-
работку всех госпрограмм в пер-
вом квартале 2013 года. Следую-
щий бюджет мы будем форми-
ровать уже в условиях реализа-
ции программного подхода пос-
троения расходной части. Про-
цесс принятия решений по рас-
пределению его расходов станет 
более обоснованным и понят-
ным, поскольку сама процедура 
формирования программ и их 
корректировки будет носить все 
более открытый характер. Депу-
таты предложили устраивать 
публичное рассмотрение госп-
рограмм до утверждения их 
правительством. Мы поддержи-
ваем эту идею. Одобрение и за-
конодателями, и правительс-
твом целей и задач на предвари-
тельной стадии вызовет меньше 
вопросов при рассмотрении 
бюджета в парламенте.
— Какие из уже принятых 
госпрограмм Минфин счита-
ет эталонными по качеству 
исполнения?
— Не стоит говорить об эталон-
ных программах и типовых 
претензиях: каждая программа 
имеет свои особенности и целе-
полагания. Первоначально про-
граммы поступали очень разно-
го качества, но в процессе их до-
работки определены требова-
ния к ним, соблюдение кото-
рых обязательно. Мы надеемся, 
что с каждым новым бюджет-
ным циклом программы будут 
совершенствоваться, с тем что-

бы лучше оценить эффект от 
потраченных бюджетных ре-
сурсов. Нужно четко понимать, 
что сделано за наши деньги.
— Госпрограмма вооружения 
(ГПВ) до 2020 года должна 
трансформировать более 
19 трлн руб. в новое оснаще-
ние вооруженных сил. Пока 
наблюдается перенос основ-
ных расходов по этой про-
грамме на более поздний 
срок. Это тенденция к свора-
чиванию так и не начавшей-
ся гонки вооружений или 
речь идет об изменении це-
лей расходов по этой госп-
рограмме?
— Эта госпрограмма вписыва-
ется в наши бюджетные потол-
ки по расходам, или, точнее, 
бюджетные потолки определе-
ны с учетом параметров ГПВ, 
поскольку это уже принятые 
обязательства. При этом запла-
нированные объемы ассигнова-
ний крайне неравномерно рас-
пределены между двумя перио-
дами — на период 2016–2020 го-
дов с учетом использования 
кредитных схем финансирова-
ния приходится большая часть 
бюджетных расходов. С про-
шлого года используется меха-
низм кредитования предпри-
ятий—головных исполнителей 
гособоронзаказа под государс-
твенные гарантии. Это не очень 
здорово и для бюджета, и для 
оборонных предприятий: мы 
создаем отложенные обязатель-
ства за пределами трехлетнего 
бюджета, но нужно решать зада-
чу — перевооружать армию за-
планированными темпами, что 
требует серьезных ресурсов. 
Нас часто критикуют, что, при-
меняя кредитные схемы, мы 
тем самым поддерживаем ком-
мерческие банки, гарантируя 
им возврат кредитов, да и про-
центная ставка (ставка рефи-
нансирования ЦБ плюс 1,5%) 
очень неплохая в этих услови-

ях. Да, конечно, банкам это вы-
годно, но, с другой стороны, где 
взять деньги на столь амбициоз-
ную программу, если рост ее 
расходов один из самых высо-
ких в бюджете. Но если у нас бу-
дут высвобождаться в бюджете 
какие-то ресурсы, Минфин бу-
дет предлагать направлять их 
на сокращение этого кредитно-
го навеса.
— Получается, что дополни-
тельные ненефтегазовые до-
ходы пойдут на сокращение 
этого навеса?
— Скорее всего, нет, поскольку 
это могут быть не столь значи-
мые суммы. А вот если дефицит 
Пенсионного фонда сократится 
в результате перевода части на-
копительных отчислений в рас-
пределительную, то высвобо-
дившиеся ресурсы помогут со-
кратить использование такого 
рода схем.
— После отставки министра 
обороны в ведомстве выяс-
нились факты неэффектив-
ного использования средств. 
Здесь нет ресурсов для эконо-
мии? Может, на гособоронза-
каз и 9 трлн руб. хватит?
— Разумеется, Минфин заинте-
ресован в повышении эффек-
тивности расходования выделя-
емых Министерству обороны 
средств. И при прежнем руко-
водстве шла очень жесткая 
борьба за согласование цен на 
закупки военной продукции. 
Думаю, что могут поменяться 
механизмы согласования цен и 
контроля за ними, но сущест-
венного изменения стоимости 
гособоронзаказа не произой-
дет. Скорее, будет происходить 
перераспределение средств 
внутри выделенного на эти це-
ли объема средств. С другой сто-
роны, можно дополнительно 
проанализировать решения по 
перечню и размерам оплат так 
называемых аутсорсинговых 
услуг, думаю, что там можно сэ-

кономить потребности военно-
го ведомства. Уверен, что ново-
му министру обороны удастся 
быстро разобраться в особен-
ностях военного бюджета.
— Но он хоть не вырастет?
— Сумма, которая была опреде-
лена,— до 20 трлн руб. до 2020 
года — это предел наших воз-
можностей. И президент не раз 
говорил, что сумма увеличивать-
ся не должна. Это сверхнапря-
женное задание для бюджета.
— Насколько сильно зависит 
исполнение бюджета 2013–
2015 годов от приватизации 
крупнейших объектов гос-
собственности, перечислен-
ных в прогнозном плане при-
ватизации? Какие факторы 
могут помешать правительс-
тву продолжать откладывать 
их продажу?
— С учетом поступлений 
средств от приватизации круп-
ных инвестиционно привлека-
тельных предприятий ТЭКа, 
ОПК и других отраслей запла-
нировано поступление в феде-
ральный бюджет средств от 
приватизации федерального 
имущества в 2013 году 427,7 мл-
рд руб., в 2014 году — 330,8 мл-
рд руб. и в 2015 году — 595,1 мл-
рд руб. Это очень существенный 
объем бюджетных ресурсов (в 
текущем году мы получим око-
ло 200 млрд руб.), поэтому нуж-
но заранее готовить приватиза-
ционные сделки, постоянно 
следить за окном наилучших 
возможностей их осуществле-
ния. Приватизация нам важна 
еще и потому, что начиная со 
следующего года вступают в 
действие бюджетные правила, 
которые не предусматривают 
использование дополнитель-
ных нефтегазовых доходов на 
расходы. Поэтому нам предсто-
ит серьезно мониторить дина-
мику поступлений от привати-
зации и в случае неисполнения 
плана выходить в Госдуму с 

предложениями о корректи-
ровке источников финансиро-
вания дефицита бюджета. Мож-
но увеличивать объем заимс-
твований, но это крайний вари-
ант: чем больше мы будем выхо-
дить на рынок заимствований, 
тем меньше средств инвесторов 
будет работать в экономике. И 
кроме того, они окажутся для 
нас дороже. Да и помимо фис-
кальных целей, приватизация 
— это одна из важнейших струк-
турных реформ правительства. 
Выход государства из капитала 
компаний должен способство-
вать повышению конкурентос-
пособности экономики, при-
влечению дополнительных ин-
вестиционных ресурсов.
— В 2011 году президент 
Дмитрий Медведев ставил за-
дачу бюджетной децентрали-
зации на 1 трлн руб., но по 
плану Минфина до 2014 года 
в пользу регионов будет пере-
распределено только около 
67 млрд руб. Бюджетные обя-
зательства регионов и муни-
ципалитетов будут увеличи-
ваться пропорционально 
плану Минфина или вы ви-
дите скрытые возможности 
местных бюджетов для роста 
расходов?
— Процесс перераспределения 
полномочий между уровнями 
публичной власти длительный 
и не ограничен одним кален-
дарным годом. Поскольку бюд-
жетный пирог у нас один, пере-
дать сразу такую сумму из феде-
рального бюджета регионам не-
возможно. Это значит, нужно 
почти удвоить объем межбюд-
жетных трансфертов регионам 
и, соответственно, сократить 
федеральные расходы. Но в фе-
деральном бюджете свободных 
ресурсов нет, нам тоже не хвата-
ет источников доходов для фи-
нансирования наших обяза-
тельств. Поэтому считаем, что 
наполнение бюджетов регио-
нов должно происходить как по 
доходной части, так и, соответс-
твенно, по расходной. Иначе 
мы наполним ресурсами один 
уровень бюджетной системы и 
обескровим другой. Но даже в 
нынешних условиях экономии 
каждой копейки изысканы ре-
сурсы для помощи регионам.

На 21,8 млрд руб. будет про-
индексирован общий объем до-
таций на выравнивание бюд-
жетной обеспеченности регио-
нов, 100 млрд руб. будет выделе-
но на реализацию майских ука-
зов президента. В отношении 
имущества естественных моно-
полий будет предусмотрена по-
этапная отмена льгот по налогу 
на имущество организаций, что 
даст уже в следующем году при-
бавку доходов региональных 
бюджетов около 35 млрд руб. 
Поэтому рост бюджетных дохо-
дов на региональном уровне бу-
дет происходить по нескольким 
направлениям. Но самое глав-
ное, что пополнение ресурсной 
базы региональных бюджетов 
будет происходить за счет роста 
собственной доходной базы: по 
оценке Минфина, в 2013 году 
налоговые и неналоговые дохо-
ды регионов по отношению к 
2012 году увеличатся более чем 
на 1 трлн руб. и составят около 
8 трлн руб.

Интервью взял  
Петр Нетреба

полная версия 
kommersant.ru/1921

Большей проблемой является то,  
что не все министерства  
и ведомства согласились  
с нашими потолками расходов

Выход государства из капитала  
компаний должен способствовать 
повышению конкурентоспособности 
экономики

Чтобы собрать тот же объем 
средств, который собирается по 
НДС, нам потребуется установить 
ставку налога с продаж в размере 50%
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Родился 12 апреля 1963 года в Москве. В 1985 году окончил Московский 
финансовый институт по специальности «финансы и кредит». В 1987–1989 
годах проходил срочную службу в армии.

Сразу после вуза пришел работать в Минфин РСФСР. С 1997 года — глава 
департамента макроэкономической политики и банковской деятельности, 
с 2003 года — замминистра, с 2004 года — глава департамента межбюджет-
ных отношений Минфина. В 2005 году вновь стал замминистра. В сентябре 
2011 года, после ухода из правительства Алексея Кудрина, назначен и. о. ми-
нистра финансов РФ. 16 декабря 2011 года назначен министром финансов.

Член высшего совета «Единой России». Доктор экономических наук, те-
ма диссертации — «Межбюджетные отношения в условиях развития феде-
рализма в России». Награжден орденом «За заслуги перед Отечеством» 
IV степени и медалью этого ордена I степени.

  л и ч н о е  д е л о       С и л у а н о в  а н т о н  Г е р м а н о в и ч

Создано 19 февраля 1992 года при разделении Министерства экономики 
и финансов. Является федеральным органом исполнительной власти, отвеча-
ющим за выработку госполитики в бюджетной, налоговой, страховой, валют-
ной, банковской и аудиторской сферах. Министерство также регулирует пра-
вила бухучета и бухгалтерской отчетности, контролирует производство, пере-
работку и обращение драгоценных металлов и камней, контролирует форми-
рование и инвестирование средств пенсионных накоплений, организацию 
и проведение лотерей. В ведении Минфина находятся выплаты внешнего 
и внутреннего долга РФ, регулирование таможенных платежей. Под управле-
нием министерства — Резервный фонд и Фонд национального благосостоя-
ния. В структуру Минфина входят Федеральная налоговая служба, Федераль-
ная служба финансово-бюджетного надзора и Федеральное казначейство.

Штатная численность центрального аппарата — 1421 человек. Расходы 
бюджета на деятельность центрального аппарата в 2012 году составят 
3,45 млрд руб., в 2013 году — 3,29 млрд руб.

  д о С ь е       м и н и С т е р С т в о  ф и н а н С о в  р о С С и и
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Государственный академический симфонический оркестр России имени Светланова 
впервые выступил под управлением своего нового художественного руководителя 
Владимира Юровского. Подробности — в следующем ”Ъ“

В Мраморном дворце, фи-
лиале Государственного 
Русского музея, открылась 
выставка «Звучащее вещес-
тво». Название, отсылаю-
щее к ранним авангардист-
ским опытам соединения 
музыки и изобразительного 
искусства, предвосхищает 
огромную и очень громкую 
выставку на так и не разре-
шенную до конца тему. Слу-
шала и смотрела КИРА 
ДОЛИНИНА.

Последняя в этом году вы-
ставка Русского музея оказалась 
оглушающей в самом прямом 
смысле этого слова. Поет, гудит, 
звенит, играет, завывает, дребез-
жит, попискивает, воет и трещит 
здесь все и везде — начиная со 
двора Мраморного дворца, где 
из динамиков несется бравур-
ная музыка Юрия Календаре-
ва; продолжая на парадной лес-
тнице, где на каждой площадке 
что-то обязательно звучит, све-
тит и звенит; и заканчивая прак-
тически каждой из 80 работ, вы-
ставленных в залах музея. Ну а 
если они вдруг ничего не изда-
ют сами, то уж точно посвящены 
заветной теме, над которой два 
творческих фронта бьются вот 
уже скоро полтора века.

Можно ли проверить алгеб-
ру гармонией? Можно ли пере-
дать музыку цветом? Способ-
на ли линия на плоскости «сыг-
рать» мелодию? Имеют ли отно-
шение эмоции художника, по-
лученные во время прослуши-
вания музыкального произве-
дения и переданные им на по-
лотне, к ставшей исходной точ-
кой музыке? Каким может быть 

зрительный ряд музыки? Эти и 
еще тысяча вопросов о возмож-
ной близости изобразительно-
го искусства и музыки стали ос-
новой для собрания в рамках 
одной выставки абсолютно раз-
ных работ 50 авторов.

Принцип отбора явно был 
очень приблизительным. Поэто-
му искать типологическую бли-
зость между фантастическим и 
при этом вполне реально при-
ткнувшимся у стены клавиш-
ным инструментом эмирито-
ном, сочиненным внуком того 
самого Римского-Корсакова — 
известным акустиком Андреем 
Владимировичем Римским-Кор-

саковым в 1930-х годах, и чис-
той живописью на музыкаль-
ную тему Надежды Удальцовой 
или Ивана Пуни, не имеет ника-
кого смысла. Так, таблицы Миха-
ила Матюшина — чистая анали-
тика, а струнный секстет Алек-
сандра Зайковского (1912) — ре-
альные инструменты, которые, 
хотя и корежатся, будто сошли с 
полотен Брака или Пикассо, но 
играть на себе позволяют и зву-
ки издают совсем неплохие. Ка-
кие-то работы связаны с темой 
лишь интенцией художника 
(«пришло в голову, когда я думал 
о звуках…»); другие вид имеют 
совершенно скульптурный (как, 
например, огромные «Семечки» 
Сергея Катрана, издающие глу-
хие звуки при колебаниях воз-
духа, потревоженного движени-
ем зрителя); третьи есть «обнаже-
ние приема» — те или иные спо-
собы извлечения звука при по-
мещении на стену (раскурочен-
ный компьютерный CD-плеер, 

навороченная гитара, струны и 
барабаны) превращаются в худо-
жественный объект.

Самой большой проблемой 
этой занимательной выставки 
оказывается не столько непо-
нимание зрителем языка совре-
менного искусства, на которое 
так часто жалуются кураторы, 
сколько физическая невозмож-
ность услышать то, что хочет 
рассказать это искусство. Всег-
дашняя беда выставок Русско-
го музея — невозможность вов-
ремя остановиться — здесь при-
вела к тому, что в одном самом 
маленьком зале могут оказаться 
три, а то и пять звучащих объек-
тов. Результат уже даже какофо-
нией не назовешь. Вынос мозга 
как он есть.

Протянуть прямую от Скря-
бина и Кульбина через Кейджа к 
Курехину и сегодняшних техно-
био-художников, ткущих свои 
постоянно меняющиеся про-
изведения буквально из мыс-
лей зрителей,— отличная идея. 
Зафиксировать музейную цен-
ность того, что чаще остается 
лишь воспоминанием о каком-
то экспериментальном фести-
вале. Попробовать вписать оте-
чественных художников в дав-
но уже развиваемый тренд для 
музеев современного искусст-
ва, где звенит, свистит и скачет 
каждый третий экспонат. Ну и 
развлечь, конечно: в спокойные 
каникулярные дни эта выставка 
может оказаться куда лучше, чем 
на вернисаже,— просто не спе-
шите и не заставляйте себя про-
слушать все вам предложенное. 
Только то, что приглянется. Лю-
бая музыка не терпит суеты.

ВЫСТАВКА АВАНГАРД

Имеющий уши да увидит
«Звучащее вещество» в Русском музее

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Концерт по заветам
«Моряки и шлюхи» в «Мастерской Петра Фоменко»

В театре «Мастерская Петра 
Фоменко» прошла премье-
ра танцевального спектакля 
«Моряки и шлюхи» в поста-
новке молодого хореографа 
Олега Глушкова. Рассказы-
вает РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

О том, хороший получился 
спектакль или не очень, можно 
спорить и рассуждать, но в том, 
что это любопытный для зрите-
ля и полезный для театра опыт, 
сомнений быть не может. В са-
мой идее сделать танцевальный 
спектакль для драматических 
артистов ничего революцион-
ного, разумеется, нет — напри-
мер, совсем недавно в Театре 
имени Вахтангова лихо (можно 
даже сказать, чересчур лихо) 
станцевали «Анну Каренину». 
Отказаться от привычного, поп-
робовать новое, да и просто раз-
мять труппу, сменить тип на-
грузки — безусловное благо. 
Тем большее, чем более лого-
центричным является решив-
шийся на эксперимент театр. А 
«Мастерская» славится помимо 
прочего взыскательностью к ли-
тературе и слову.

Сам театр на всякий случай (а 
ну как кого-нибудь оскорбят 
«шлюхи» на афише или танцы в 
репертуарном храме — обидчи-
вых сейчас стало как грязи) вез-
де сообщает, что замысел хоре-
ографа Олега Глушкова был 
одобрен недавно ушедшим из 
жизни основателем театра Пет-
ром Фоменко. Что же, честь и 
хвала мудрому мастеру, пони-
мавшему, что не одним только 
сохранением его собственного 
наследия должен будет жить те-
атр. Кстати говоря, если буква 
нового спектакля решительно 
отличается от всего, происхо-
дившего до сих пор на сцене 
«Мастерской», то дух его, или, 
лучше сказать, настрой — впол-
не традиционный для «фоме-
нок». Они — в лучших своих ра-
ботах — умеют нести с собой 
очаровательную подвижность, 
ироничный лиризм, этакую 
приподнятость над прозой жиз-
ни и умение по-птичьи переле-
тать от одной темы к другой.

В спектакле Олега Глушкова 
нет никакого сквозного сюжета. 
Иногда кажется, что режиссер-
хореограф все-таки собирается 
связать частности в истории, но 
он сам быстро в этом разубежда-
ет. «Моряки и шлюхи» — коллаж 
из эпизодов, которые при жела-
нии можно исполнять и по отде-
льности, на концертах, потому 
что многие из них сделаны как 
отдельные номера. 15 актеров 
— 7 женщин и 8 мужчин, среди 
них есть как молодые стажеры, 
так и ветераны театра, актрисы 

первого призыва — Ксения и 
Полина Кутеповы и Мадлен 
Джабраилова. Музыка исполь-
зована тоже весьма разных сти-
лей и возрастов — тут и Гендель 
с Вивальди, и танго, и Штраус с 
Бизе, и группа «Аукцыон», и пес-
ня «Яблочко».

Кстати, ни шлюх, ни моряков 
— так, чтобы можно было имен-
но этими звучными определе-
ниями назвать персонажей, в 
спектакле «Мастерской Петра 
Фоменко» нет. Вынесенные в 
название профессии важны 
скорее как экстремальные про-
явления мужского и женского 
начал, о которых говорит автор 
спектакля. Правда, что в здеш-
них мужчинах иногда действи-
тельно преобладает нахальная 
бравада — сродни моряцкой, а 

в женщинах нет-нет да и мель-
кнет разбитная доступность 
портовых путан. Но какие-то 
сцены можно было бы назвать, 
например, «дамы и гусары», а 
другие — «женихи и принцес-
сы». Но самого Олега Глушкова, 
кажется, больше занимает не 
философия гендерных притя-
жений и отталкиваний и не ти-
пы взаимоотношений, а воз-
можность сочинять и вопло-
щать оригинальные пластичес-
кие номера.

Иногда оказываются нужны 
не тела целиком, а лишь их час-
ти — в одном из лучших эпизо-
дов спектакля зрителю видны 
лишь ноги, выглядывающие из-
под перерезающей сценичес-
кое пространство ширмы. Иног-
да сделать неожиданный ак-
цент помогает забавный рекви-
зит — огромные рыбины, появ-
ляющиеся в руках у актеров; бу-
тафорские рыбы то сбиваются в 
стайку, то плывут каждая своим 
курсом, а потом оказываются 
свалены кучей к ногам одной из 
женщин. Хорошо работают и 
просто остроумные гэги — 
Мадлен Джабраилова лузгает се-
мечки, выплевывает скорлуп-

ки, и от каждого плевка, точно 
из зернышка, тут же вырастает 
мужская голова. Иногда эпизо-
ды напоминают обрывки снов, 
«разбросанных» по разным уг-
лам сцены, но другой раз про-
странство буквально искрится 
от актерской энергии — как в 
удалом номере с «Яблочком».

К концу первого действия 
возникает ощущение, что спек-
такль все-таки движется к неко-
ему драматическому разви-
тию: в последней сцене Полина 
Кутепова уже не танцует, а, си-
дя, разыгрывает под песню 
Алексея Хвостенко занятный 
безмолвный этюд с чашкой. Од-
нако очень короткий второй 
акт доказывает, что Олег Глуш-
ков вел спектакль к другой це-
ли — после антракта зрителю 
представляют, в сущности, от-
дельный 15-минутный мини-
спектакль на музыку Вивальди, 
по-своему впечатляющий, но 
все равно проигрывающий 
первому. Финал показывает, 
что актеры «Мастерской» про-
делали действительно огром-
ную работу на пути к танце-
вальному театру. Но любим-то 
мы их все-таки не за это.

Руководство государствен-
ного Фонда кино подверг-
ло жесткой критике полити-
ку Министерства культуры в 
области кинематографии и 
обнародованные планы ре-
формы отрасли (см. ”Ъ“ от 
20 декабря). Ответственный 
за кино заместитель минис-
тра культуры РФ ИВАН ДЕ-
МИДОВ рассказал КОНС-
ТАНТИНУ ШАВЛОВСКОМУ 
о роли, которую ведомство 
собирается играть в разви-
тии российского кино.

— За полгода вашей работы в 
министерстве в системе под-
держки российского кино ста-
ли происходить довольно ра-
дикальные изменения. Вы мо-
жете объяснить их причины?
— Мы пытаемся установить чет-
кие критерии и правила нашей 
работы и прежде всего должны 
объяснить отрасли, как имен-
но мы оцениваем ее работу. 
Как оценить успешность филь-
мов? Если это коммерческое ки-
но — то, наверное, в процентах 
доли зрителей, в кассовых сбо-
рах. Что касается авторского и 
экспериментального кино — то 
это в том числе участие и побе-
ды в фестивалях. Вот сейчас мы 
предлагаем для поддержки до-
кументальных фильмов учиты-
вать такой критерий, как заин-
тересованность в продукте теле-
канала, фестиваля или дистри-
бутора. Логика очень простая: 
если есть интерес, например, 
телеканала, то значит, что у кар-
тины будет зритель. Наша бли-
жайшая задача, которой мы эти 
полгода занимались и продол-
жаем заниматься,— нужно мак-
симально детализировать все 
критерии оценки, чтобы они не 
вызывали споров в сообществе. 
И как можно меньше при этом 
залезать на территорию твор-
чества. Министерство же оцени-
вает проект только по правиль-
ности подачи заявки и по соот-
ветствию с заявленной темати-
кой. А дальше вступает меха-
низм работы экспертного сове-
та, который на самом деле реша-
ет, какому из представленных 
на конкурс фильмов нужно ока-
зать финансовую государствен-
ную поддержку.
— Разве экспертные советы 
имеют решающее право го-
лоса?
— Экспертные советы — это, 
конечно, рекомендательный 
орган. Но давайте посмотрим, 
что происходит на практике. 
Отличий между голосованием 

экспертного совета и списком 
фильмов, поддержанных ми-
нистерством, как правило, не 
бывает.
— В 2010 году был создан 
Фонд кино. И этим шагом го-
сударство как бы обозначи-
ло, что стратегически ему 
важнее всего поддержать на 
данном этапе зрительское 
кино. И, следуя этой своей 
задаче, оно резко поменя-
ло правила, по которым рас-
пределяются бюджетные де-
ньги. Но прошло меньше 
трех лет, и правила снова ме-
няются. Создается впечатле-
ние, что никакой политики 
у государства нет, а есть лю-
ди, которые принимают ре-
шения, и как только они ме-
няются — мгновенно меня-
ются и правила, отчего ни од-
на реформа не доводится до 
конца...
— Ну я бы не говорил о каком-
то сворачивании реформы. Это 
опять же нагнетание страстей 
на пустом месте. Все гораздо 
проще и прозаичнее, если, ко-
нечно, не драматизировать си-
туацию, а спокойно в ней ра-
зобраться. Государственная по-
литика в области националь-
ного кинематографа в той час-
ти, за которую отвечал и отве-
чает Фонд кино, заключается в 
том, чтобы помочь киноиндус-
трии дорасти до тех объемов, 
когда она может стать самосто-
ятельной и перестанет нуждать-
ся в господдержке. Для этого и 
был создан Фонд кино. Государс-
тво при этом не сняло с себя от-
ветственности за некоммерчес-
кий кинематограф, который 
оно субсидировало и продол-
жает субсидировать. Но три го-
да назад было принято, на мой 
взгляд, очень правильное реше-
ние в рамках индустриальной 
реформы — о помощи капита-
нам индустрии. Тогда они укре-
пятся, поднимутся и станут ло-

комотивами, которые потянут 
индустрию вверх. Но при этом 
— и здесь ключевой момент — 
в отличие от культуры, когда 
ты поддерживаешь индустрию, 
ты можешь и даже должен с нее 
спрашивать. В данном случае 
осенью прошлого года государс-
тво, собрав мейджоров, спроси-
ло: как мы будем измерять ва-
ши достижения? Может, по кас-
совым сборам ваших фильмов? 
И индустрия согласилась с тем, 
что оценка эффективности ра-
боты Фонда и лидеров — это до-
ля присутствия на рынке и кас-
совые сборы. По прогнозам и 
экспертным оценкам, эта циф-
ра должна быть не ниже 13% от 
общих кассовых сборов. И было 
договорено, что, если этот про-
цент не будет достигнут, значит, 
система не очень точно работа-
ет. И по целому ряду причин он 
достигнут не был. Вернулись к 
разговору. Где здесь нарушения, 
почему столько нервов и возму-
щения? И в результате опроса 
всех заинтересованных участ-
ников этой истории мы немно-
го изменили правила и все эти 
условия подтвердили на пос-
леднем совещании у вице-пре-
мьера с участием крупнейших 
представителей киноотрасли, 
министра культуры и руководс-
тва фонда. И сейчас готовится 
соответствующее постановле-
ние правительства.
— В чем суть новых догово-
ренностей?
— В том, что фонд теперь — эко-
номический агент правительс-
тва и занимается только зритель-
ским кино. Потому что за про-
шедшие три года фонд набрал 
себе некоторое количество до-
полнительных функций, кото-
рые чуть-чуть размазали его ин-
дустриальную ответственность. 
Теперь же он получает право по-
прежнему поддерживать мейд-
жоров; право гасить проценты 
по кредитам, взятым в банке на 
фильмы; право вместе с продю-
сером рисковать и идти на учас-
тие в доле прибыли с проката; а 
также право выдавать возврат-
ные средства на прокат потен-
циально коммерческих филь-
мов. И какая-то часть в его бюд-
жете заложена на 100-процент-
ную возвратность — когда про-
дюсер рискует, берет 100-про-
центный кредит и без процен-
тов через три года возвращает 
всю сумму. И все деньги, кото-
рые возвращаются, аккумулиру-
ются в фонде на его дальнейшую 
профильную деятельность. А все 
то, что касается непосредствен-

но государственной политики в 
области культуры, закрепляет-
ся за Министерством культуры. 
Разделение предельно ясное и 
понятное.
— Правда ли, что Минкульт 
теперь будет утверждать в 
том числе и проекты Фонда 
кино?
— Действительно, сейчас про-
екты, рекомендуемые к подде-
ржке экспертным советом Фон-
да кино, будут проходить оцен-
ку в Министерстве культуры. В 
частности, это делается для того, 
чтобы не звучали упреки в наш 
адрес, что фонд что-то там рас-
пределил, это государственные 
деньги, а Министерство культу-
ры не знает, куда и на что. В кон-
це концов мы несем ответствен-
ность за распределение средств. 
А что касается надзора за фон-
дом, о котором все так беспоко-
ятся,— то вот недавно Фонд ки-
но распределил деньги 2012 го-
да, прислал нам список филь-
мов, и этот список вернулся об-
ратно без изменений. Более то-
го, поскольку и министр культу-
ры, и члены правительства и ап-
парата правительства находят-
ся в попечительском совете фон-
да — о чем мы вообще говорим? 
Опять о какой-то цензуре?
— Еще одна болевая точка ин-
дустрии — это введение кво-
ты на российские фильмы в 
прокате. С приходом новой 
команды в Министерство 
культуры эта мера снова на-
чала всерьез обсуждаться.
— Мы рассматриваем все вари-
анты решения этой проблемы. 
Но, рассматривая их, мы всег-
да должны помнить, что наши 
средства ограниченны. И они 
конечны. А кинотеатры долж-
ны нести ответственность за до-
лю российского кино на рынке? 
И при этом они имеют льготу 
от государства по НДС. Но если 
они показывают 85% зарубеж-
ного кино, то почему они долж-
ны пользоваться этой льготой? 
И именно поэтому в Госдуму 
недавно был внесен проект за-
кона об отмене этой льготы на 
прокат зарубежных фильмов, 
а также поправки, связанные с 
квотированием нашего кино. 
Я понимаю, что это достаточно 
жесткая мера, и Министерство 
культуры это понимает. Впере-
ди обсуждение этих думских 
инициатив.

полная версия см.
kommersant.ru/1922

ОФИЦИАЛЬНОЕ МНЕНИЕ КИНО

«Мы всегда должны помнить,
что наши средства ограниченны»
Иван Демидов об отношениях с Фондом кино и реформе отрасли

Забавный реквизит — 
огромные рыбины, 
появляющиеся в руках 
у актеров,— иногда 
помогает сделать 
неожиданный акцент 
в новой постановке 
«Мастерской 
Фоменко»  ФОТО 

МИХАИЛА ГУТЕРМАНА

В Кочи, одном из самых исторически 
значимых городов индийского штата 
Керала, открылась первая индийская 
Биеннале современного искусства. 
Из Кочи — МАРИЯ СЕМЕНДЯЕВА.

Старый форт Кочин — туристический 
центр города Кочи. Вдоль побережья здесь 
идет старая улица Маттанчари, где в ма-
леньких лавочках продают пряности и вся-
кие антикварные поделки. Сейчас в них 
то и дело натыкаешься на стрелочки с ло-
готипом в виде стилизованной мельницы 
— это символ Первой Индийской биенна-
ле современного искусства, которая прохо-
дит под покровительством местных влас-
тей. Еще в 2010 году министр культуры шта-
та Керала Мариам Александер Баби, член 
Коммунистической партии, находившей-
ся тогда у власти, предложил художникам 
Босе Кришнамачари и Риясу Кому органи-
зовать в Кочи биеннале современного ис-
кусства наподобие венецианской.

На биеннале выделили 10 млн рупий 
(примерно $2 млн) и стали думать над кон-
цепцией. В итоге привязались к истории 
местного «града Китежа» — легендарного 
города Музирис, который 2 тыс. лет назад 
был важным торговым узлом между Римом 
и Индией, а затем, как считается, ушел под 
воду. И вот недавно при раскопках в дерев-
не Паттанам неподалеку от Кочи археоло-
ги обнаружили обломки амфор и распис-
ной керамики, которые предположитель-
но могут относиться к легендарному горо-
ду. Так родилась идея «биеннале Кочи—Му-
зирис» на том месте, где веками смешива-
лись европейская и индийская культуры. 
В местной прессе Кочи часто уподобляется 
Венеции — во времена голландской и пор-
тугальской колонизации города действи-
тельно активно торговали друг с другом и 
имеют много общего, вплоть до того что Ко-
чи частично стоит на островах. Таким обра-
зом, биеннале продолжает многовековую 
европейскую экспансию на индийские тер-
ритории — что не могло не возмутить мес-
тную общественность. Если вкратце — ко-
чинские художники очень недовольны 

тем, что правительство выдало денег орга-
низации, которая поддерживает мумбайс-
ких, делийских, а также иностранных ху-
дожников, вместо того чтобы спонсиро-
вать местных живописцев и ремесленни-
ков. Кочи, таким образом, смело можно на-
звать индийской Венецией — городом пер-
вой биеннале, и индийской Пермью — из-
за серьезных противоречий между приез-
жими художниками и местными.

Масштабами Первая индийская биенна-
ле не поражает — но это если сравнивать ее 
с другими подобными мероприятиями. По-
ка что здесь все очень скромно, а благодаря 
гуляющим по улице козам и общей порто-
вой атмосфере еще и по-деревенски просто.

Местные компании-партнеры и прави-
тельство выделили для выставочных пло-
щадок несколько огромных колониальных 
складских комплексов вдоль главной ту-
ристической улицы Маттанчари, а главная 
экспозиция разместилась в бывшем зда-
нии складов торговой компании Aspinwall. 
В плане это двор, окруженный по перимет-
ру двухэтажными зданиями, где и размеща-
ются работы, а пара инсталляций украшает 
двор. В Aspinwall House сосредоточены все 
звездные художники биеннале. Субодх Гуп-
та установил в одном из складов огромную 
рыбацкую лодку, наполненную домашним 
скарбом, символизирующую жизненный 
путь человека. Эта внушительная инсталля-
ция соседствует с крупноформатным пей-
зажем, выложенным на полу из глиняных 
черепков — это черепки с раскопок города 
Музирис, автор — художник Виван Сунда-
рам. Рядом — экспозиция одного из самых 
знаменитых современных индийских ху-
дожников, Атула Додиа. Он развесил по сте-
нам фотографии, которые могли бы висеть 
у него на страничке в фейсбуке — какие-то 
дурачащиеся барышни, вернисажи, фило-
софские изречения, куратор биеннале Бо-
се Кримнамачари с детьми. Это срез индий-
ского современного искусства в лицах под 
названием «Праздник в лаборатории».

Имена индийских художников, кото-
рые представлены на биеннале, за исклю-

чением Атула Додия и Субодха Гупты, неиз-
вестны международной публике. Вслед за 
открытием павильона Индии на Венеци-
анской биеннале, биеннале в Кочи может 
стать следующим шагом к международно-
му признанию многочисленных местных 
художников.

Последние, стоит отметить, не стремят-
ся отказаться от национального колорита. 
Надо ли говорить, что тростник, кокосо-
вая стружка, благовония и особенно спе-
ции, которыми так славится Кочи, преоб-
ладают в большинстве инсталляций. Если 
аудиовизуальные инсталляции часто оглу-
шают и ослепляют зрителя, то здешнее ис-
кусство можно было бы назвать одовизуаль-
ным и повесить табличку «аллерген». Спе-
ции предлагается бросать на вибрирующие 
листы железа, по ним надо ходить, они пос-
тоянно присутствуют в воздухе. Индийс-
кое искусство, даже современное, гораздо 
более патриархально и традиционно, чем 
можно себе представить. Например, Амар 
Канвар из Нью-Дели в работе «Суверенный 
лес» разложил 288 разновидностей рисо-
вых зерен в 288 маленьких деревянных ко-
робочек. Это очень занимательная работа, 
но Индия, пожалуй, едва ли не единствен-
ная на свете развитая страна, где аграрная 
тема может интересовать людей как-то ина-
че, нежели в контексте курса мировой эко-
номики. К слову о развитых странах: парал-
лельная программа биеннале под названи-
ем BRICS, которую сделал куратор Альфонс 
Хаг из Гете-института в Рио-де-Жанейро, со-
держит работу единственного российского 
художника на биеннале — Хаима Сокола. 
Его короткое видео «Лопаты» демонстриру-
ется вместе с произведениями видеоарта 
из Бразилии, Индии, Китая и ЮАР. В спис-
ках участников биеннале нашлась и рос-
сийская художница Ольга Чернышева, но 
обнаружить ее произведения на месте не 
удалось — это неудивительно, так как и на 
третий день биеннале далеко не все работы 
были на своих местах. Почему — организа-
торы разводят руками и многозначительно 
роняют: «Это Индия».

БИЕННАЛЕ СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Пряно и непосредственно
Проходит первая индийская Биеннале современного искусства

На выставке «Звуча-
щее вещество» иной 
раз удручает физичес-
кая невозможность ус-
лышать то, что хочет 
рассказать показан-
ное на ней искусство  
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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спорт

Завтра начинается главное для России 
спортивное событие новогодних кани-
кул — молодежный чемпионат мира по 
хоккею. Российская команда, которая 
на двух предыдущих первенствах доби-
ралась до финала, один выиграв, а вто-
рой проиграв при драматичных обстоя-
тельствах,— на сей раз примет конку-
рентов, в том числе соперников по ре-
шающим матчам предыдущих турни-
ров — канадцев и шведов, на своей 
 площадке в Уфе.

Молодежные чемпионаты мира и так 
никогда не были обделены вниманием — 
спрос на них велик и в Европе, и в Амери-
ке, где они ценятся даже больше чемпиона-
тов мира взрослых. Нынешний же превра-
тился в совсем уж заметное событие благо-
даря локауту, из-за которого сезон в НХЛ до 
сих пор не начался, а вполне возможно, бу-
дет сорван полностью. Так что трансляциям 
из Уфы, видимо, обеспечены высочайшие 
телевизионные рейтинги и по ту сторону 
Атлантики. Тем более что и у плотно, без яв-
ных слабых мест укомплектованных аме-
риканцев, и у канадцев, привлекших к иг-
ре за сборную форварда «Эдмонтон Ойлерс» 
Райана Нюджента-Хопкинса, одного из яр-
чайших талантов в НХЛ, шансы на успеш-
ное выступление, надо полагать, достаточ-
но солидные.

Но сборная России, безусловно, начина-
ет этот турнир в статусе фаворита. Два года 
подряд отечественная молодежка добира-
лась до финалов своего главного соревно-
вания. В позапрошлый раз, когда чемпио-
нат проводился в США, финал подарил ее 

болельщикам массу положительных эмо-
ций: перед заключительным периодом мат-
ча с канадцами россияне безнадежно горе-
ли — 0:3, но за оставшиеся 20 минут забро-
сили соперникам пять безответных шайб. В 
прошлый раз, в Канаде, уже российская ко-
манда пережила драму: у нее было немало 
возможностей справиться со шведами в ос-
новное время, однако забить не вышло, а в 
овертайме отличились оппоненты.

Сейчас у сборной России, конечно, не-
сколько иной состав — на молодежном 
уровне кадровой текучки вообще не избе-
жать. У нее другой тренер — Валерия Бра-
гина на этом посту заменил Михаил Варна-
ков. Но в любом случае причин считать, что 
она вряд ли повторит свои успехи, нет.

В российской заявке значится целый ряд 
высоко котирующихся в юниорском хок-
кее игроков во главе с Наилем Якуповым 
— первым номером летнего драфта НХЛ, 
которого локаут перебросил из «Эдмонто-
на» в нижнекамский «Нефтехимик». Поми-
мо Якупова еще примерно с десяток хокке-
истов — таких как Альберт Яруллин, Ники-
та Нестеров, Ярослав Косов, Александр Хох-
лачев, Антон Слепышев,— имеют постоян-
ную или почти постоянную игровую прак-
тику в регулярном чемпионате КХЛ. Раз-
ных контрольных встреч сборная России 
провела довольно много — и уж на несыг-
ранность ей наверняка жаловаться не при-
дется. А результаты этих встреч были в ос-
новном позитивные.

Разве что с группой ей немного не по-
везло. В ней наряду с немцами и словаками 
россиянам будут противостоять канадцы и 

американцы — два других явных претен-
дента на медали. А занимать именно пер-
вое место на предварительном этапе весь-
ма желательно: в таком случае, в отличие 
от третьей и четвертой команд, начинаешь 
play-off не с четвертьфинала, а сразу попа-
даешь в полуфинал.

Но это маленький минус. У шведов, хотя 
у них группа, безусловно, попроще (в ней 
вместе с действующими чемпионами очу-
тились финны, чехи, швейцарцы и латы-
ши), минусы поочевиднее. Скажем, из про-
шлогоднего состава они сохранили всего 
шесть игроков, потеряв при этом абсолют-
но всех лидеров. То же самое касается ко-
манды США. Американский вариант для 
Уфы выглядит, кажется, чуть менее грозно, 
чем прежние.

Остается, конечно, как обычно мощная 
Канада, никогда не жаловавшаяся на дефи-
цит одаренной хоккейной молодежи. Од-
нако у сборной России уже есть свежий по-
ложительный опыт игр с канадцами. В ян-
варе она съездила к ним в гости на превра-
тившуюся уже в традицию Суперсерию. 
Россияне ее выиграли — правда, в упор-
ной борьбе (соперники одержали по три 
победы), а противостояла им все-таки не 
национальная сборная, а сборные лиг. Ну 
так ведь и чемпионат мира состоится не на 
канадском льду.

Алексей Доспехов

ХоККей

Первенство свежих
Сборная России — фаворит домашнего чемпионата мира

Форвард Наиль Якупов — 
 возможно, главная надежда 
 сборной  России на молодежном 
чемпионате мира  фото РИА НоВоСтИ

На этой неделе ЦСКА и «Химки»  
стартуют во втором групповом этапе  
евролиги — топ-16

РеЗУльтАт

Баскетбол
Чемпионат НБА
«Бруклин»—«Филадельфия» 95:92. «Нью-Йорк Никс»—«Миннесота» 94:91 (Швед, 18 очков; 
Кириленко (оба — «Миннесота», 4 очка). «Орландо»—«Юта» 93:97. «Сан-Антонио»—«Даллас» 
129:91. «Финикс»—«Лос-Анджелес Клипперс» 77:103. «Сакраменто»—«Портленд» 108:96.

футбол
Чемпионат Англии
18-й тур. «Челси»—«Астон Вилла» 8:0 (Торрес, 3; Луис, 29; Иванович, 34; Лэмпард, 59; Рамирес, 
75, 90+1; Оскар, 79 (пен.); Азар, 83). Положение команд. 1. «Манчестер Юнайтед» — 43 очка. 

2. «Манчестер Сити» — 39. 3. «Челси» — 32 (после 17 матчей). 4. «Арсенал» — 30. 5. «Эвертон» — 30. 
6. «Тоттенхем» — 30. 7. «Вест-Бромвич» — 30.

Чемпионат Франции

19-й тур. «Тулуза»—«Сошо» 2:0 (Регаттен, 26; Ривьер, 85). «Марсель»—«Сент-Этьен» 1:0   (Ан-
дре Айю, 45+1). Положение команд. 1. ПСЖ — 38 очков. 2. «Лион» — 38. 3. «Марсель» — 
38. 4. «Ренн» — 32. 5. «Лорьян» — 31. 6. «Валансьен» — 29. 7. «Бордо» — 29. 8. «Лилль» — 29. 
9.  «Ницца»  — 29.

Хоккей
Чемпионат КХЛ
«Донбасс»—«Авангард» 0:2. «Лев»—«Ак Барс» 0:2. «Динамо» (Р)—«Югра» 1:3.

 
тУРНиРы

Команда Поветкина  
хочет до 17 января  
договориться о бое с Кличко
Промоутеры регулярного чемпиона по 
версии Всемирной боксерской ассоциа-
ции (WBA) Александра Поветкина намере-
ны до 17 января урегулировать все вопро-
сы по организации матча с чемпионом ми-
ра по версиям Международной боксерской 
федерации (IBF), Всемирной боксерской ор-
ганизации (WBO) и Всемирной боксерской 
ассоциации (WBA) украинцем Владимиром 
Кличко, заявил менеджер российского бок-
сера Владимир Хрюнов.

Руководство WBA в субботу обязало сто-
роны приступить к переговорам. Бой Клич-
ко—Поветкин должен пройти до 24 фев-
раля 2013 года. Встреча могла состоять-
ся и раньше, но стороны дважды не смог-
ли прийти к согласию. «Встреча двух олим-
пийских чемпионов с огромным интере-
сом ожидается во всем мире. Мы хотели бы 
достичь соглашения о дате боя до установ-
ленного срока — 17 января,— подчеркнул 
господин Хрюнов.— В противном случае 
состоятся торги на проведение боя, чего хо-
телось бы избежать».

Отвечая на вопрос о месте проведе-
ния боя, промоутер россиянина отметил, 
что «один из предлагаемых вариантов — 
Москва». «Р-Спорт»

Андрей Кириленко определится  
с перспективами в сборной 
России до 17 февраля
Нападающий клуба НБА «Миннесота Тим-
бервулвс» Андрей Кириленко после Мат-
ча всех звезд НБА определится, сыграет ли 
он за сборную России на чемпионате Евро-
пы 2013 года в Словении. Об этом сообщил 
президент Российской федерации баскет-
бола Александр Красненков.

«Я консультировался с ним как с одним 
из наших основных игроков сборной, ка-
ким мы его рассматриваем и в дальней-
шем. Он дал самые лестные оценки Фоти-
су Кацикарису, новому тренеру националь-

ной команды, и в принципе его устроил вы-
бор федерации. Он сказал, что после звезд-
ного уикенда в НБА определится с участи-
ем в чемпионате Европы»,— сообщил гос-
подин Красненков.

Матч всех звезд НБА пройдет 17 февраля 
в Хьюстоне. «РИА Новости»

«Газпром» сохранит 
финансирование «Зенита»  
в прежнем объеме
ОАО «Газпром» в 2013 году планирует сохра-
нить финансирование футбольного клуба 
«Зенит» на уровне прошлых лет, сообщил 
журналистам председатель правления га-
зового концерна Алексей Миллер. «Мы бу-
дем делать все, чтобы клуб занимал веду-
щие позиции в российском футболе»,— от-
метил глава «Газпрома».

По неофициальным данным, бюджет 
клуба из Санкт-Петербурга в сезоне-2011/12 
оценивался в $150 млн с учетом финансо-
вых вливаний акционеров. Выручка же «Зе-
нита», согласно базе СПАРК, составила те же 
$150 млн. «Интерфакс»

КоНтРАКты
«Рединг» собирает россиян
Российский нападающий футбольного 
клуба «Арсенал» Андрей Аршавин в зим-
нее трансферное окно перейдет в «Рединг», 
владельцем которого является российс-
кий бизнесмен Антон Зингаревич, сооб-
щает Goal.com. По информации интернет-
портала, сумма трансфера составит около 
£4 млн. Между тем срок действия контрак-
та Аршавина с «Арсеналом» истекает уже 
будущим летом.

В мае этого года подконтрольная госпо-
дину Зингаревичу инвестиционная ком-
пания Thames Sports Investment (TSI) за-
вершила сделку по приобретению «Редин-
га», а перед началом нового сезона в клуб 
перешел российский нападающий Павел 
Погребняк.

В текущем сезоне Андрей Аршавин все 
чаще начинает матчи на скамейке запас-
ных, а порой его фамилии вовсе не ока-

зывается в заявке клуба. Кроме того, фут-
болист после чемпионата Европы 2012 го-
да потерял место в составе сборной России. 
Сменивший Дика Адвоката на посту глав-
ного тренера национальной команды Фа-
био Капелло Аршавина на официальные 
матчи не вызывал. «РИА Новости»

«Манчестер Сити»  
нацелился на тео Уолкотта
Действующий чемпион Англии по футбо-
лу «Манчестер Сити» поборется за полуза-
щитника сборной Англии Тео Уолкотта. В 
настоящее время игрок лондонского «Ар-
сенала» не может достичь договоренности 
со своим клубом об условиях нового конт-
ракта. Между тем нынешний договор фут-
болиста с «Арсеналом» истекает летом бу-
дущего года. Как сообщает газета The Daily 
Star, новый спортивный директор «Ман-
честер Сити» Чики Бегиристайн попытает-
ся этой зимой совершить сделку по пере-
ходу Уолкотта. По данным издания, «Сити» 
планирует в январе приобрести 23-летне-
го игрока по сниженной стоимости. Если 
эта сделка сорвется, тогда клуб, скорее все-
го, бесплатно получит футболиста по окон-
чании сезона.

Тео Уолкотт требует от «Арсенала» повы-
шения зарплаты до £100 тыс. в неделю, что, 
как сообщается, вряд ли станет проблемой 
для «Сити». ИТАР-ТАСС

НеКРолоГ
Умер двукратный олимпийский 
чемпион Аркадий Воробьев
Ушел из жизни двукратный олимпийский 
чемпион по тяжелой атлетике, заслужен-
ный тренер СССР Аркадий Воробьев, сооб-
щается на официальном сайте Федерации 
тяжелой атлетики России. Он скончался в 
воскресенье в возрасте 88 лет.

Аркадий Воробьев завоевывал золотые 
медали Олимпиад в Мельбурне 1956 года и 
Риме 1960 года. На Играх-1952 в Хельсинки 
он стал бронзовым призером. Аркадий Во-
робьев также по пять раз становился чемпи-
оном мира и Европы. «РИА Новости»

Вчера лишился своего поста 
главный тренер одного из ве-
дущих клубов Континенталь-
ной хоккейной лиги (КХл) — 
«Салават Юлаев» — Венер 
 Сафин. он был отправлен 
в отставку после серии круп-
ных поражений «Салавата» 
в чемпионате КХл и за два дня 
до старта Кубка Шпенглера, 
на котором уфимский клуб 
в этом сезоне станет единс-
твенным представителем 
КХл. На турнир в Швейцарию 
команду повезет Владимир 
Юрзинов-младший, назна-
ченный исполняющим обя-
занности главного тренера.

Тренерские отставки в клу-
бах КХЛ к концу года посыпа-
лись как из рога изобилия. Толь-
ко за прошедший месяц своих 
постов лишились Милош Ржига 
в СКА, Валерий Брагин в ЦСКА, 
Ханну Йортикка в «Амуре», Ка-
ри Ялонен в «Торпедо». Вчера 
очередь дошла до главного тре-
нера «Салавата Юлаева» Венера 
Сафина. Руководство уфимско-
го клуба объявило о расторже-
нии контракта с 48-летним спе-
циалистом по взаимной догово-
ренности.

Увольнение Венера Сафина 
на фоне других отставок выгля-
дит, пожалуй, наиболее логич-
ным. Дело в том, что за год его 
работы обладатель Кубка Гага-
рина 2011 года набирает всего-
навсего 57% очков. Причем в те-
кущем сезоне этот показатель 
еще меньше — 52% (к примеру, 
у лидера — московского «Дина-
мо» — он составляет 74%). А это, 
мягко говоря, не соответствует 
уровню грандов КХЛ. Правда, 
сейчас «Салават» если и причис-
ляют к ним, то скорее по при-
вычке. Еще весной 2011 года ру-
ководство клуба приняло курс 
на резкое сокращение расхо-
дов. Не исключено, что именно 
это и стало тогда главной при-

чиной разрыва успешного со-
трудничества с тандемом трене-
ров Вячеслав Быков—Игорь За-
харкин, приведшим «Салават» к 
победе в Кубке Гагарина.

После краткосрочного и не-
удачного возвращения в Уфу 
Сергея Михалева команду воз-
главил воспитанник местной 
хоккейной школы Венер Са-

фин, более десяти лет входив-
ший в тренерский штаб коман-
ды, но совсем не имевший опы-
та самостоятельной работы. Его 
отсутствие дало о себе знать до-
вольно быстро: уфимцы вылете-
ли уже в стартовом раунде play-
off, наткнувшись на «Ак Барс».

От той команды Быкова и 
Захаркина уже мало что оста-
лось. А с потерей в это межсе-
зонье Александра Радулова «Са-
лават Юлаев» лишился не толь-
ко самой яркой своей звезды, 
но и главной ударной силы. По 
завершении последнего мат-
ча на посту главного тренера, 
в минувшее воскресенье про-
тив ЦСКА, Венер Сафин, объяс-

няя причины поражения (1:4), 
говорил как раз о нехватке за-
бивных нападающих. «Пусть не 
трех-четырех, но хотя бы двух. 
Команда могла бы лучше вы-
ступать, ненамного лучше, но 
у нас на семь-восемь очков мог-
ло быть больше»,— заметил он. 
Однако неудача в Москве, види-
мо, переполнила чашу терпе-
ния руководства уфимской ко-
манды — ведь помимо пораже-
ния от ЦСКА на прошлой неде-
ле еще были крайне неудачный 
выезд в Прагу, где «Салават Юла-
ев» потерпел сокрушительное 
поражение со счетом 1:6 от «Ле-
ва», а также проигрыш — 0:1 — 
в серии буллитов от «Слована».

Исполняющим обязаннос-
ти главного тренера уфимцев 
назначен Владимир Юрзинов-
младший — сын легендарно-
го тренера Владимира Юрзино-
ва. Он был ассистентом Венера 
Сафина в «Салавате», а до этого 
в качестве главного тренера ру-
ководил несколькими российс-
кими клубами — ярославским 
«Локомотивом», новосибирс-
кой «Сибирью», нижегородс-
ким «Торпедо». Именно Юрзи-
нов-младший повезет команду 
в Давос, где уже завтра она сыг-
рает со швейцарским «Фрибур-
гом» в матче группового этапа 
старейшего континентального 
турнира — Кубка Шпенглера.

К слову, само участие «Сала-
вата» в этом турнире носит вы-
нужденный характер. Уфимс-
кая команда заявилась на не-
го лишь для того, чтобы пере-
ждать молодежный чемпионат 
мира (см. материал на этой стра-
нице). «Нас никто в Уфе не ждет. 
Там все занято: лед, раздевалки. 
Исходя из этого и подали заяв-
ку на Кубок Шпенглера»,— от-
кровенничал Венер Сафин на 
пресс-конференции после по-
ражения от ЦСКА.

Юрий Угринов

КАдРы

Венера Сафина не пустили в Швейцарию
«Салават Юлаев» уволил главного тренера

В Белгороде вчера стартовал «Финал 
шести» мужского волейбольного Кубка 
России. В нем на этот раз не разыгры-
вается путевка в лигу чемпионов, зато 
разыгрывается довольно солидный 
по меркам этого вида спорта призовой 
фонд — 8,5 млн руб.— за который побо-
рются практически все сильнейшие 
 отечественные клубы.

Конец декабря в российском волейболе 
стал периодом для решающих матчей Куб-
ков страны. В минувшие выходные в Крас-
нодаре состоялся «Финал четырех» женско-
го: в решающем его матче казанское «Ди-
намо» расправилось в трех сетах с «Дина-
мо» московским. Вчера стартовала решаю-
щая стадия мужского Кубка России, которая 
претерпела довольно серьезные реформы.

Во-первых, реформирован его формат. Те-
перь он представляет собой не серию игр на 
выживание, как у женщин, а микрочемпио-
нат. Участники поделены на две группы — в 
одной оказались казанский «Зенит», нижего-
родская «Губерния» и московское «Динамо», 
в другой — хозяин «Финала шести» «Белого-
рье», краснодарское «Динамо» и новосибирс-
кий «Локомотив». По две сильнейшие коман-
ды из каждой группы попадут в полуфинал.

Во-вторых, изменился статус турнира. 
Раньше Кубок России был ценен в первую 
очередь тем, что его победителю была га-
рантирована путевка в Лигу чемпионов — 
то есть посреди сезона можно было обеспе-
чить себе право биться следующей осенью 
в главном еврокубке вне зависимости от 
итогов чемпионата. Больше такого подарка 
кубковому лауреату доставаться не будет — 
дорога в лигу лежит исключительно через 
национальное первенство.

Еврокубковый стимул заменил коммер-
ческий. Желающий принять финальный 
турнир должен выиграть своеобразный тен-
дер, в котором многое решает сумма призо-
вого фонда, которую готов выделить хозяин. 
Этот «Финал шести» достался «Белогорью» — 
сильнейшему клубу России прошлого деся-
тилетия, двукратному победителю Лиги чем-
пионов, в последнее время, однако, испыты-
вающему некоторый дефицит с титулами.

Идеальное доказательство того, что ин-
терес к Кубку из-за этого не упал,— история 
с «Зенитом». Вообще-то казанцы, действую-
щие обладатели еврокубка номер один, без-
условные лидеры российского волейбола, 

по спортивному принципу в «Финал шес-
ти» не отобрались: в полуфинальном раун-
де их опередила «Губерния». Но у неудачни-
ков оставалась возможность проникнуть в 
Белгород, заслужив wild card от Всероссий-
ской федерации волейбола. А заслужить 
можно было только при условии, если ко-
манда, претендующая на wild card, соглас-
на на увеличение призового фонда. «Зе-
нит», хотя, казалось бы, наград у него уже 
выше крыши, внес в «кассу» 2,5 млн руб.

Не факт, однако, что казанский клуб, хо-
тя он никому не отдает золото российско-
го чемпионата с 2009 года, а с желанием иг-
рать в Белгороде у него, как видно, все было 
в полном порядке, стоит называть явным 
фаворитом. Кубковым королем России се-
годня является отнюдь не он. Два предыду-
щих розыгрыша — те, в которых еще на ко-

ну стояли места в Лиге чемпионов,— выиг-
рал новосибирский «Локомотив». И в чем-
пионате России в данный момент лидиру-
ют именно сибиряки.

Не добирался «Зенит» даже до финаль-
ных матчей. «Локомотив» обыгрывал в них 
московское «Динамо» и кемеровский «Куз-
басс», который уж точно не превосходит — 
скажем, по статусу — никого из участников 
этого «Финала шести».

Первый день турнира сенсаций не при-
нес. В матче, открывавшем программу «Фи-
нала шести», «Зенит» очень убедительно, в 
трех сетах, разбил чуть не оставившую его 
за бортом турнира «Губернию». А вслед за 
ним победу над краснодарским «Динамо» 
одержало и «Белогорье». Правда, хозяевам 
пришлось потрудиться. Матч растянулся на 
четыре партии, а в четвертой белгородцы 
были вынуждены отыгрывать сетболы. В 
итоге все закончилось для них благополуч-
но — чистейшим эйсом Дмитрия Мусерско-
го на балансе.

Алексей Доспехов

ВолейБольНый КУБоК РоССии

«Зенит» расплатился за победу
«Финал шести» стартовал с выигрышей чемпиона и хозяина
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За время работы Вене-
ра Сафина в «Салавате 
Юлаеве» уфимская 
 команда из гранда 
КХл превратилась 
в середняка  фото 

СтАНИСлАВА КРАСИльНИКоВА/ 

фото ИтАР-тАСС

Чемпион России «Зенит»  
(в синей форме) начал кубковый 
«Финал шести» с очень уверенной 
победы над «Губернией» 
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